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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Борис Титов: На пять
лет надо освободить от налогов
все новые производственные
компании

Выгодно тратить

Елена Березина

КАК вывести из тени 20 миллио-
нов работников и заставить их 
платить налоги? Почему рост 
инфляции — не всегда плохо? И 
какие налоги нужны нашей эко-
номике? Об этом мы беседуем с 
Уполномоченным при президен-
те РФ по защите прав предпри-
нимателей Борисом Титовым.  А 
заодно поговорили и об инаугу-
рации нового президента США 
Дональда Трампа, в церемонии 
которой принимал участие рос-
сийский бизнес-омбудсмен.

Известно, что наш бизнес может 
приспособиться практически к 
любой ситуации. Но все чаще го-
ворят, что ситуация окончатель-
но загоняет его в угол. Это так?
БОРИС ТИТОВ: Ситуация приводит к 

тому, что бизнес не развивается, 
а выживает. 

Самый главный негативный 
экономический фактор — паде-
ние спроса на внутреннем рын-
ке. И при этом растут издержки. 
Обычно падение курса влекло к 
тому, что издержки падали в дол-
ларовом выражении. Но у нас 
так сильно выросли проценты по 
кредитам, что это дало сильный 
негативный эффект. Плюс нало-
ги и тарифы растут, они скакну-
ли уже на 25—30 процентов. 

Идет уже второй год, но ничего 
не нормализуется, два года под-
ряд бизнесу плохо. Многие не вы-
держивают, количество бан-
кротств выросло уже на 25 про-
центов. Параллельно увеличива-
ется количество плохих, 
просроченных долгов. И 
выхода пока не видно.

АВТОМОБИЛИ  России предлагают
перенять европейский опыт
безопасной перевозки детей

Родителям дадут 
ремня

Марина Гусенко

РОССИЯ — одна из немногих 
стран, где до сих пор разрешено 
фиксировать детей в машинах 
любыми устройствами. Поруче-
ние Владимира Путина — внести 
поправки в закон — до сих пор не 
выполнено, рассказала член ра-
бочей группы Госсовета по во-
просам безопасности дорожного 
движения Наталия Летова. 

Теперь эксперты предлагают 
не ограничиваться этими по-
правками, но и предпринять еще 
ряд мер — от запуска социальной 
рекламы до ужесточения наказа-
ния для родителей, которые иг-
норируют требования безопа-
сности перевозки детей. 

Такая политика действует се-
годня, например в Великобрита-
нии, опыт которой лично изучил 
корреспондент «Российской га-
зеты».

В России, по данным ГИБДД, 
за десять месяцев прошлого года 
6,7 тысячи детей до 12 лет полу-
чили травмы и 273 погибли. 
Основная причина как раз в том, 

что ребята были неправильно 
пристегнуты. И проблема не 
только в безалаберности мам и 
пап, говорят эксперты.

В законе о безопасности до-
рожного движения написано, 
что ребенок должен быть поса-
жен в удерживающее устройство 
или пристегнут «иными устрой-
ствами». Это значит, что ребен-
ка можно посадить на приспосо-
бление любой конструкции и 
просто пристегнуть ремнем.

Можно использовать, напри-
мер, адаптер (соединяет ремни 
на груди ребенка, чтобы один 
из них не давил ему на горло). И 
это несмотря на то что динами-
ческие испытания, проведен-
ные государственным научным 
центром «Центральный науч-
но-исследовательский автомо-
бильный и автомоторный ин-
ститут «НАМИ» совместно с 
Российским Красным Крестом, 
показали, что в случае аварии 
даже на скорости в 46 киломе-
тров в час эти механиз-
мы не  смогут спасти 
ребенка.
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Документ   Где квартиры дешевле?

В сухом остатке

Владислав Куликов 

В
первые в стране появится 
полная статистика: сколь-
ко должников попало в 

крепкие объятия коллекторов, 
какое число граждан воспользо-
вались своим правом закрыть 
дверь перед назойливыми визи-
терами.

Служба судебных приставов 
обязала коллекторов предостав-
лять раз в полгода полные отче-
ты: сколько человек потревожи-
ли за прошедшее время, каково 
число отказников, написавших 
заявления об отказе общения с 
коллекторами.

Напомним, что с нового года 
вступил в силу закон, вводящий 
строгие правила для коллекто-
ров. Легально работать в этом 
бизнесе могут только организа-
ции, внесенные в специальный 

реестр Федеральной службы су-
дебных приставов. Это же ведом-
ство теперь и контролирует ра-
боту тех, кто зарабатывает взы-
сканием долгов.

Сейчас в реестре службы су-
дебных приставов числится 33 
коллекторских организации. 
Список еще не полон. Но, по 
оценкам экспертов, в любом слу-
чае на рынке должно остаться 

лишь несколько десятков подоб-
ных агентств.

Федеральная служба судебных 
приставов утвердила ряд принци-
пиально важных документов, ре-
гулирующих деятельность кол-
лекторских организаций. А мини-
стерство юстиции в своем прика-
зе прописало порядок регистра-
ции коллекторских фирм в специ-
альном реестре. Одно из нововве-

дений: должники не обязаны тер-
петь назойливых приставаний. 
Если конструктивного диалога не 
получается, а коллектор допек, 
гражданин вправе написать заяв-
ление и отказаться от общения.

Или перенаправить коллекто-
ров к своему официальному 
представителю, например, адво-
кату. Федеральная служба судеб-
ных приставов утвердила формы 
соответствующих документов.

Согласно закону, заявление 
должника об отказе от взаимодей-
ствия может быть направлено кре-
дитору или коллектору не ранее 
чем через четыре месяца с даты 
возникновения просрочки испол-
нения должником обязательства. 
Заявление должника об отказе от 
взаимодействия, направленное им 
до истечения указанного 
срока, считается недей-
ствительным.

Юлия Кривошапко

С
амое дешевое жилье в 
России строится в 
Калмыкии. Самое до-
рогое по-прежнему в 
Москве. Такой вывод 

можно сделать из приказа мини-
стерства строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва о показателях средней рыноч-
ной стоимости одного квадрат-
ного метра в регионах на первый 
квартал 2017 года. 

Они нужны для расчета соци-
альных обязательств государства 
перед гражданами. 

Сегодня документ о средних 
рыночных ценах на с. 4 публику-
ет «Российская газета».

Самый дорогой квадратный 
метр в Москве — 90 тысяч 400 ру-
блей. В Калмыкии же он стоит 
всего 25 тысяч 200 рублей  — это 
минимальная отметка по стране.

Промежуточных вариантов 
множество. К примеру, в Ростов-
ской области стоимость квадрат-
ного метра не превышает36 ты-
сяч рублей. В Красноярском крае 
она подбирается к 40 тысячам 
рублей. На Чукотке с ее вечной 
мерзлотой и полностью завозны-
ми строительными материалами 
цена одного квадратного в 33 ты-
сячи 56 рублей близка к той, ко-
торую минстрой утвердил для те-
плолюбивой Кубани — 36 тысяч 
32 рубля. 

Нужно понимать, что показа-
тели минстроя несколько отли-
чаются от цен, по которым идут 
сделки купли-продажи жилья на 
рынке. К примеру, в российской 
столице квадратный метр жилья 
в реальности сейчас стоит в сред-
нем около 200 тысяч рублей. В 
других регионах рыночные цены 
также выше тех, что ежеквар-
тально утверждает минстрой. 

Дело в том, что ведомство, 
беря за основу данные Федераль-
ной службы госстатистики (Рос-

стата) о стоимости жилья на пер-
вичном и вторичном рынках и це-
нах на строительство в каждом 
регионе, для выведения итоговой 
цифры применяет специальный 
понижательный коэффициент, 
утвержденный минэкономразви-
тия. Такой метод расчетов объя-
сняется тем, что ценовые ориен-
тиры минстроя используются не 
для покупки жилья на рынке. Они 
нужны для определения величи-
ны субсидий россиянам, которые 
нуждаются в улучшении жилищ-
ных условий и могут претендо-
вать на помощь государства. 

Несмотря на то, что эти пока-
затели ниже рыночных, они дают 
вполне реальное представление о 
том, как сильно отлича-
ется стоимость жилья по 
стране.

ПРАВО Приставы определили, как должник может отказаться 
от общения с коллекторами

Сыграть в молчанку

Снижение доходов населения 
в России пока не «высушило» цены 
на жилье.
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Австралийский доллар  44,9548
Азербайджанский манат  31,7487
Армянский драм**  12,2460
Белорусский рубль  30,7829
Болгарский лев  32,6583
Бразильский реал  18,7767

Венгерский форинт**  20,6487
Вон Республики Корея***  50,9554
Датская крона*  85,8932
Доллар США  59,5034
Евро  63,9424
Индийская рупия**  87,3637

Казахстанский тенге**  17,9695
Канадский доллар  44,7764
Киргизский сом**  85,4382
Китайский юань*  86,7827
Молдавский лей*  29,5522
Новый туркменский манат  17,0302

Норвежская крона*  70,9066
Польский злотый  14,6092
Румынский лей  14,1996
СДР   80,5319
Сингапурский доллар  41,9009
Таджикский сомони*  75,3685

Турецкая лира  15,7658
Узбекский сум***  18,3087
Украинская гривна*  21,7483
Фунт стерлингов  73,9865
Чешская крона*  23,6293
Шведская крона*  67,2674

Швейцарский франк  59,4975
Южноафриканский рэнд*  43,9642
Японская иена**  52,3982

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.01.17 

Акцент

 Квадратный метр жилья 
на Чукотке стоит почти столь-
ко же, сколько на Кубани
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Акцент

 Сейчас в списке судебных 
приставов значатся 33 кол-
лекторских агентства. Только 
они вправе беспокоить людей
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150 отелей 
и хостелов 
в Москве 
не получили
свои «звезды»
Страница 3
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КОРРУПЦИЯ 
Александр Бастрыкин 
возбудил дело против 
ставропольской судьи

Для жадности 
подобрали 
статью

Наталья Козлова

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Следственного комитета РФ возбудил 
уголовное дело против судьи Ленинского районного суда 
Ставрополя Инны Поповой. Федерального судью подо-
зревают в покушение на мошенничество.

Судьи по российскому законодательству относятся к 
тем, против кого нельзя просто так возбудить дело. Точ-
нее, возбудить его можно, но сложно, с соблюдением  це-
лого ряда длительных процедур. И имеет на это право не 
рядовой следователь, а только  лично руководитель СКР. 

По данным следствия, в мае 2015 года некий мужчина 
рассказал своей знакомой, что мечтает работать судьей в 
Ставропольском крае. У женщины оказалась на примете 
знакомая судья в  Ленинском районном суде Ставрополя. 
Сказав об этом мужчине, дама согласилась поинтересо-
ваться порядком сдачи документов для трудоустройства в 
судебные органы.  В июле 2015 года эта женщина встрети-
лась со знакомой судьей. Как говорят в Следственном ко-
митете, та сообщила ей ложные сведения о том, что имеет 
возможность оказать содействие в трудоустройстве муж-
чины на должность федерального судьи в Ставрополе. Но 
такая услуга стоит 12 миллионов рублей. Следствие ут-
верждает: кандидат в судьи, «опасаясь хищения его денег, 
обратился в УФСБ России по Ставропольскому краю». 

Финал оперативного мероприятия таков. Судью за-
держали   после получения 10 тысяч настоящих рублей и 
муляжа денег на 9 миллионов 990 тысяч рублей. 

СЛЕДСТВИЕ СКР ищет 
россиян, воевавших 
в «Правом секторе»

Чужая война 
за наличные

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ обнародовал информа-
цию о пятерых гражданах России, которые отправились на 
Украину и весьма активно воевали в составе подразделе-
ний запрещенного в нашей стране «Правого сектора».

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петренко, сотрудники управле-
ния по расследованию преступлений, связанных с приме-
нением запрещенных средств и методов ведения войны, 
СК России совместно с ФСБ и МВД России провели ком-
плекс мероприятий. И в результате были получены данные 
о причастности пятерых россиян к деятельности экстре-
мистской организации «Правый сектор». По словам Пет-
ренко, на основании собранных материалов были возбу-
ждены уголовные дела против Игоря Чудинова, Геннадия 
Хамраева, Георгия Стоцкого, Романа Стригункова и Алек-
сандра Валова.  В их действиях следствие увидело призна-
ки преступлений, описанных в частях 1 и 2 статьи 282.2 
Уголовного кодекса РФ — «руководство деятельностью экс-
тремистской организации и участие в ней».

По данным следствия, эти пятеро россиян в разное вре-
мя отправились на Украину, где вступили в ряды «Правого 
сектора». Чудинов был замкомандира одного из боевых 
подразделений. Хамраев служил там бойцом. Оба прини-
мали участие в карательных операциях против мирного 
населения. Стоцкий, Стригунков и Валов стали активиста-
ми «Правого сектора». 

Официальный представитель Следственного комитета 
рассказала, что в Интернете эти граждане вели пропаганду 
идеологии, целей и задач «Правого сектора». Рассказыва-
ли, какие замечательные у них начальники.  Теперь дома 
этих вояк ждут не только родственники, но и оперативни-
ки со следователями. Если не дождутся, то эту пятерку  
объявят в розыск, что лишь добавит  им срок.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин занимался индексацией пенсий 
и подготовкой к ЧМ-2018

Деньги придут в феврале 
Владимир Кузьмин

Н
еработающим пенсионе-
рам с 1 февраля проиндек-
сируют пенсии на полный 

размер инфляции по итогам 2016 
года — 5,4 процента. Средний раз-
мер пенсий в 2017 году достигнет 
13 620 рублей.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал два постанов-
ления правительства, устанавли-
вающих порядок индексации 
пенсий в текущем году. «В этом 
году мы возвращаемся к прежней 
системе индексации пенсий, а 
страховая пенсия в этом году бу-
дет повышена с 1 февраля. Она 
вырастет на уровень инфляции 
прошлого года. Он составил 5,4 

процента», — напомнил глава 
правительства на совещании со 
своими заместителями. Деньги в 
бюджете Пенсионного фонда — 
230 миллиардов рублей — предус-
мотрены в полном объеме.

Вице-премьер Ольга Голодец 
рассказала, что подготовка к ин-
дексации находится в завершаю-
щей стадии. Индексация коснет-
ся 31,4 миллиона человек. «В 
2017 году средний размер пен-
сий в России достигнет 13 620 ру-
блей, и величина пенсий превы-
сит прожиточный минимум пен-
сионера примерно на 60 процен-
тов», — заявила она. Кроме того, 
министерства труда и социаль-
ной защиты готовит норматив-
ный акт о доиндексации с 1 апре-

ля пенсий в соответствии зако-
ном о бюджете.

Голодец также рассказала, как 
осуществляются единовремен-
ные пенсионные выплаты в раз-
мере 5 тысяч рублей. «85 процен-
тов уже получили надбавки. До-
ставка завершится в конце неде-
ли», — заверила она. 

Вице-премьера Виталия Мутко 
Медведев попросил доложить, в 
какой стадии находится подготов-
ка спортивных объектов к прове-
дению летом этого года Кубка 
Конфедерации по футболу. Матчи 
турнира, как известно, пройдут в 
четырех городах — Москве, Санкт-
Петербурге, Казани и Сочи. В сто-
лице Татарстана стадион готов, и 
на нем уже проводятся матчи рос-

сийского чемпионата. «Сочин-
ский стадион рассчитываем сдать 
в полную эксплуатацию в февра-
ле», — подчеркнул Мутко. Там из 
45 тысяч мест осталось смонти-
ровать 5 тысяч. Самым проблем-
ным оказался стадион в Санкт-
Петербурге, чья строительная 
смета с годами только росла, а 
сроки сдачи постоянно переноси-
лись. 26 декабря он наконец-то 
был принят в эксплуатацию.

Полным ходом идет подготов-
ка и к чемпионату мира по футбо-
лу, который пройдет в 11 городах 
страны на 12 стадионах. ««Луж-
ники» мы планируем в этом году 
ввести, — сообщил вице-премьер. 
— Оставшиеся семь стадионов — в 
этом году в декабре». Из 28 гости-
ниц в эксплуатацию введены 
семь, готовятся четыре новых аэ-
ропорта, подготовлены 64 базы 
для проживания. «263 инфра-
структурных объекта, которые 
будут вводиться к чемпионату 
мира, — все под контролем, каких-
то серьезных проблем нет», — за-
верил Мутко, добавив, что у FIFA 
здесь нет серьезных вопросов.

1 декабря 2017 года пройдет 
жеребьевка чемпионата мира. 
«Мы предложили в качестве места 
проведения Кремль. Все это устро-
ило FIFA, и сейчас готовим эту фи-
нальную жеребьевку», — расска-
зал зампред правительства.

— Предстоит сделать еще 
очень многое, — обратился к нему 
Дмитрий Медведев. — Надеюсь, 
вы как вице-премьер все силы 
приложите, чтобы состыковать 
различные ведомства, различ-
ные субъекты Федерации там, где 
еще остались проблемы, чтобы 
ввести стадионы, а также иные 
объекты инфраструктуры для 
проведения Кубка Конфедера-
ций и чемпионата мира.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Спасатели 
России 
и Израиля 
договорились 
активно 
сотрудничать

ПО ТРЕВОГЕ 
ВЫЛЕТЯТ 
ВМЕСТЕ

Тимофей Борисов

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ россий-
ских и израильских спасателей 
выходит на новый уровень. В 
этом году они станут теснее вза-
имодействовать друг с другом. 
Россияне впервые примут учас-
тие, пока, правда, в статусе на-
блюдателей, в национальных 
учениях израильских спасате-
лей Turning Point 2017. А изра-
ильтяне впервые познакомятся с 
тем, как МЧС работает за рубе-
жом. Летом они посетят наш гу-
манитарный центр в сербском 
городе Ниш. Кроме того, сотруд-
ники МЧС России пройдут кур-
сы повышения квалификации в 
израильской спасательной шко-
ле «Бахад-16».

Эти и многие другие меро-
приятия прописаны в рабочем 
плане, который принят вчера по 
итогам первого дня визита главы 
МЧС Владимира Пучкова в Из-
раиль. Подписан также двусто-
ронний протокол о намерениях 
развивать дальнейшие отноше-
ния. С израильской стороны под-
пись поставил министр обороны 
Авигдор Либерман. И это тот 
случай, когда переговоры не 
были сложными. Разговор шел 
на одном языке. Авигдор Либер-
ман покинул СССР уже во взро-
слом возрасте, когда ему было 
двадцать лет. Уроженец Кишине-
ва с 1978 года ничуть не забыл 

русский язык, поэтому общать-
ся и в прямом и переносном смы-
сле нам было легко, а атмосфера 
приема оказалась очень теплой. 
И это при том что все в Израиле 
заточено под максимальную без-
опасность, и даже минобороны 
этой страны не всесильно, а бес-
прекословно подчиняется в пла-
не любого шага протокола мно-
гочисленным службам безопа-
сности.

В Израиле нет аналогичного 
нашему министерства по ликви-
дации и предупреждению ЧС. 
Тут спасатели разделены на не-
сколько служб, основная из ко-
торых входит структурно в ми-
нистерство обороны. А пожар-
ные подчинены нашему аналогу 
МВД. Кроме того, отдельные по-
дразделения входят в управле-
ние командования тылом и 
Службу медицины катастроф 
«Маген Давид Адом».

До сего дня контакты экс-
тренных служб России и Израи-
ля определял всего один доку-
мент — меморандум о взаимопо-
нимании от 2011 года.

Так сказать, серьезное боевое 
крещение нашим странам выпа-
ло в прошлом году. МЧС отреа-
гировало на природное бедст-
вие, направив на борьбу с силь-
ными пожарами в районе Хайфы 
самолет-амфибию Бе-200. Лета-
ющая пожарная машина прекра-
сно показала себя. Наш Бе-200 
без остановки сбрасывал воду, 
делая круг за кругом без посад-
ки, беря ее прямо на глиссирова-
нии с поверхности Средиземно-
го моря. Эта совместная опера-
ция, конечно, повлияла на жела-
ние активизировать взаимодей-
ствие.

Как отмечено в подписанном 
протоколе, «руководствуясь же-
ланием развивать более тесное 
сотрудничество в области управ-
ления чрезвычайными ситуаци-
ями, делегации выразили наме-
рение создать и утвердить рабо-
чую группу по вопросам двусто-
роннего сотрудничества и утвер-
дить план на 2017—2018 годы».

Так что теперь открыт путь 
для по-настоящему плотного и 
предметного сотрудничества 
между МЧС и спасательными 
службами Израиля. Мы заинте-
ресованы в совершенствовании 
обмена оперативной информа-
цией о ЧС.  

В плане предусмотрено поми-
мо прочего и участие израиль-
ской делегации в московской вы-
ставке «Комплексная безопа-
сность». МЧС в свою очередь 
примет участие в международ-
ном семинаре по уменьшению 
бедствий. 

СИТУАЦИЯ 
Елена 
Мизулина 
уходит 
от «эсеров»

ПРОТИВ 
ЛИНИИ ПАРТИИ

Татьяна Замахина

АВТОР и соавтор резонансных 
инициатив в области семейных 
отношений и вопросов веры, 
член Совета Федерации Елена 
Мизулина заявила о том, что вы-
ходит из «Справедливой Рос-
сии», в которой состояла 10 лет.

Своих мотивов сенатор не 
объяснила, как и не объявила о 
планах перейти в другую партию. 
В руководстве «СР» вчера не 
комментировали потерю одной 
из ключевых фигур. Причины для 
такого поступка предположил де-
путат-«эсер» Олег Шеин: случив-
шееся просто «официально 
оформляет расхождение во 
взглядах». В то время как «линия 
партии» — минимальное вмеша-
тельство в семейные дела, Мизу-
лина придерживалась «охрани-
тельной» позиции. Напомним, 
что она выступала за ограниче-
ние прав женщин на аборты, 
предложила запретить бэби-бок-
сы под угрозой штрафа в 5 млн 
рублей, добилась введения сан-
кций за оскорбление чувств ве-
рующих (до трех лет лишения 
свободы).

Как причину для ухода в пар-
тии неофициально называют и 
разногласия с руководством СР 
по поводу кадровых назначений 
в омском отделении партии. 
«Эсеры» предполагают, что сена-
тор может остаться беспартий-
ной или уйти в «Единую Россию». 

Отметим, что это уже не пер-
вый партийный уход Мизулиной: 
до СР она была в «Яблоко», затем 
СПС.

Президент Владимир Путин провел встречи с Игорем Сечиным 
и Дмитрием Рогозиным

Как на крыльях
Кира Латухина

П
резидент согласился 
встретиться с участ-
никами приватиза-
ции 19,5 процента ак-
ций «Роснефти», а 

также одобрил идею предостав-
лять компаниям, которые будут 
покупать российскую авиатехни-
ку, самые выгодные маршруты для 
ее эксплуатации.

На встрече с главой «Росне-
фти» Игорем Сечиным речь шла о 
достигнутых успехах и планах на 
будущее. Прошлый год характери-
зовался большой волатильностью 
на рынках углеводородов. «Работа 
протекала напряженно, но он стал 
рекордным по добыче для компа-
нии «Роснефть». Мы добавили 
примерно четыре процента добы-
чи, и за год общая добыча в жид-
ком эквиваленте составила 265 
млн тонн», — сказал Сечин. При 
этом 210 млн тонн — добыча нефти 
и 67 млрд кубометров — газа.

Общий объем инвестиций в 
2016 году составил 750 млрд ру-
блей. В основном они были на-
правлены на увеличение эксплуа-
тационного бурения в Западной 
Сибири и по новым проектам. «От-
крыто в течение года 13 новых ме-
сторождений, 103 новые залежи с 
общими запасами до 159 млн тонн 
в нефтяном эквиваленте. Ожидае-
мый прирост запасов составит 290 
млн тонн», — сообщил Сечин. Об-
щий объем переработки — порядка 
100 млн тонн. В этом году она 
должна вырасти до 120 млн.

«В 2016 году объем производ-
ства мазута на российских НПЗ 
снизился больше чем на 10 про-
центов в связи с вводом новых 
установок, и выпуск дизельного 
топлива и бензина «Евро-5» уве-
личился до 28,4 млн тонн, превы-
сив уровень 2015 года на 42 про-
цента», — сообщил глава «Росне-
фти».

С учетом приватизационной 
сделки общий объем выплат в 
бюджет превысил три триллиона 
рублей.

Сечин попросил принять 
участников приватизационной 
сделки, чтобы подчеркнуть ее зна-
чение. «Это наши партнеры из 
итальянского банка «Интеза», Ка-
тарский инвестиционный фонд и 
Glencore», — уточнил он. «Вы с са-
мого начала были у истоков подго-
товки этой сделки, в курсе, и, ко-
нечно, нам бы хотелось, чтобы 
наши партнеры рассказали о пер-
спективах работы», — добавил гла-
ва «Роснефти». «Хорошо», — согла-
сился президент.

Речь на встрече шла и о между-
народных проектах. В частности, в 
этом году будут увеличены по-
ставки в Китай до 31 млн тонн. 

«Мы стали третьим по объемам 
производителем нефтепродуктов 
в Германии», — рассказал Сечин. 
«В целом в Европу поставляем 
примерно 71 млн тонн с учетом 10 
млн Белоруссии... Начнем осу-
ществлять поставки в Индию», — 
сообщил он.

«В 2017 году мы планируем ин-
вестиционную программу в объе-
ме триллиона ста миллиардов», — 
заявил Сечин. Особое внимание — 
вводу новых месторождений. На 
2018 год инвестпрограмма соста-
вит примерно 1,3 трлн рублей.

Вопросы организации работы 
Авиационной коллегии обсудил 
президент с Дмитрием Рогози-
ным. Глава государства одобрил 
предложение предоставлять ком-
паниям, которые будут покупать 

российскую авиатехнику, самые 
выгодные маршруты. «Хороший 
бонус», — оценил он.

«В начале весны примерно мы 
поднимем в воздух МС-21, наш 
магистральный самолет», — объя-
вил зампред правительства. «Ра-
боты идут в полном порядке», — за-
верил он. «К этому же моменту мы 
подготовим план, где произойдет 
синхронизация производства но-
вых самолетов: МС-21, Ил-114, 
ближнемагистральный пассажир-
ский самолет на 64 пассажиро-ме-
ста и Ил-96–400, удлиненный 
дальнемагистральный самолет, — 
синхронизация с планами выхода 
из эксплуатации старой техники, 
а также выхода из эксплуатации 
иностранной авиационной техни-
ки», — уточнил Рогозин.

«Для тех компаний, которые 
будут закупать российскую авиа-
ционную технику, мы предоста-
вим необходимые льготы, вклю-
чая и правильный, выгодный мар-
шрут, а также специальные льготы 
экономического характера, в том 
числе связанные с лизингом авиа-
ционной техники», — сообщил ви-
це-премьер.

«Что касается маршрутов, это 
очень правильно. Хороший бо-
нус», — похвалил президент.

Наиболее сложной проблемой 
Рогозин назвал ситуацию с даль-
немагистральным самолетом. «У 
нас рынок сегодня практически 
на 80 процентов — это «Эйрбасы», 
«Боинги». Причем, хоть и говорят 
некоторые наши либералы о том, 
что, если самолет хороший, его 
будут покупать везде, это не так, — 

уверен он. — Попробуйте продать 
«Эйрбас», скажем, на американ-
ском рынке или, наоборот, «Бо-
инг» — где-то в Европе. То есть 
всегда существуют гласные и не-
гласные протекционистские 
меры».

«Для того чтобы нам защитить 
наш внутренний рынок (мы видим 
эти маршруты: огромная, боль-
шая наша страна, это полеты на 
Дальний Восток, а также туристи-
ческие маршруты в те страны, ко-
торые наиболее приемлемы для 
россиян), эти маршруты будут да-
ваться только тем компаниям, ко-
торые будут выставлять на эти 
маршруты российские самоле-
ты», — заключил Рогозин.

Президент и Дмитрий Рогозин обсу-
дили ситуацию в отечественном 
самолетостроении. 

Премьер сообщил, что постановления, устанавливающие порядок индексации пенсий, уже подписаны.

Акцент

 «Роснефть» в 2017 г. планирует 
увеличить поставки нефти 
в Китай до 31 млн тоннИзраильтяне впер-
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с тем, как россий-
ская спасательная 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«МОСКОВСКИЙ Кремль: археологический музей 
под открытым небом. Новые туристические объекты».

26 января (четверг) в 12.00 состоится брифинг, приуро-
ченный к открытию на Ивановской площади Московского 
Кремля специальных археологических окон, позволяю-
щих туристам и посетителям Кремля увидеть уникальные 
находки археологов. В мероприятии примут участие: В.В. 
Аристархов, первый заместитель министра культуры РФ, 
Н.А Макаров, директор Института археологии РАН, доктор 
исторических наук, академик РАН, Е.Ю. Гагарина, гене-
ральный директор Государственного историко-культурно-
го музея-заповедника «Московский Кремль».

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: 

mediacentr@rg.ru. 
Адрес Медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 

4, 9-й этаж (метро «Савеловская»).
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КСТАТИ
Владимир Путин предлагает обязать временно исполняющих обязан-
ности губернаторов предоставлять сведения о доходах и имуществе. 
Законопроект об этом президент внес в Госдуму. Сведения должны бу-
дут размещаться в интернете на официальных сайтах госорганов 
субъектов РФ.
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ТРАМП + РОССИЯ = ?
ИТАК, Трамп прошел инаугурацию, окончательно стал 
45-м Президентом США.

Надо думать, уж теперь все (включая самого Трампа) 
окончательно поймут — избирательное шоу, наконец, за-
кончено. Начались суровые будни. «Громада двинулась и 
рассекает волны. / Плывет. Куда ж нам плыть?».

Это по-прежнему совершенно непонятно большинст-
ву экспертов. Чубайс из Давоса пишет, что ведущие фи-
нансисты и политики Мира «в ужасе» из-за полной нео-
пределенности и разрушения привычного миропорядка. 
И хотя другие участники тут же заявили, что никакого 
«ужаса» не испытывают, едва ли все же Анатолий Бори-
сович просто делился сугубо личными переживаниями…

Кстати, здесь одно «методологическое замечание». 
Мы очень гордимся «своим XXI», с иронией читаем про 
«века подвесок королевы», когда политику стран, судь-
бы народов определяли чьи-то капризы, личные отноше-
ния и т.д. А разве сейчас — при наличии знаменитых Ин-
ститутов Демократии, парламентов, разделения вла-
стей, наконец, сотен ученых советников, с их математи-

ческими, голографи-
ческими, компью-
терными и т.д. моде-
лями, с учетом мил-
лионов факторов — 
не похоже на это? 
Конечно, монархий 
нет, войны не начи-
наются из-за «подве-
сок Королевы», но 
разве личные амби-
ции, взгляды, симпа-
тии-антипатии, а то 
и капризы — не игра-
ют важную роль в 

Высокой Политике? Я это совершенно не «осуждаю», 
просто констатирую — такова природа людей и всех чело-
веческих учреждений, какие бы сложные структуры там 
ни были созданы, какие бы эксперты с помощью любых 
моделей ни мучили свои Высокие Лбы…

Поэтому важен вопрос: как же Трамп относится к по-
литике России, как воспринимает Путина? (Ясно, что на 
практике для любого мирового лидера это — синонимы).

Как известно, пророссийские, пропутинские высказы-
вания Трампа стали одним из самых жгучих моментов в 
избирательной кампании. Зачем он все это делал, явно 
раздражая политические элиты в США и вызывая восторг 
(часто — слишком горячий!) политических элит в Москве?

Имеет место странная версия «Трампнаш». Так что о 
ней надо сказать несколько слов. Американские полити-
ки и СМИ — в меру своего чувства приличия — постоянно 
«намекали», что Трамп «на крючке у русских», ну а в 
конце концов — «прихлопнули компроматом». Дескать, 
находясь несколько лет назад в Москве, в одном из ро-
скошных отелей, Трамп «развлекался с путанами», это 
засняло ФСБ и стало его шантажировать. Предположим 
на секунду, что все так и было — да, развлекался, да, за-
сняли. И? «Стали шантажировать». Правда? А — ЧЕМ?

Трамп изображает из себя — монаха, квакера, эталон 
скромности и добродетели? Как будто нет. Трамп тогда 
был сугубо частным лицом — кому вообще какое дело до 
его личной жизни? С его многочисленными женами, раз-
водами, шоу, конкурсами красоты, со всей его репута-
цией плейбоя и шумным шоу-стилем — чем ТУТ можно 
его «шантажировать»? Что, кроме презрительного смеха 
и НЕНАВИСТИ с его стороны мог бы вызвать такой «рус-
ский шантаж»? Поразительно все-таки, что этот густой 
бред вроде бы всерьез обсуждают…

Версия о «подкупе» Трампа — того слаще! Боюсь, в на-
шем стабфонде могло бы денег на такую «спецопера-
цию» и не хватить… А если подкупить можно всех — мо-
жет, подкуплены как раз противники Трампа, наиболее 
ярые «русофобы» в конгрессе? Ну, хотя бы затем, чтоб 
помогать создать «образ врага» из США, помочь консо-
лидировать наше общество против «американской угро-
зы»? Может, «наши люди» — Обама, Керри, Маккейн?

В общем можно бесконечно блуждать по лабиринтам 
«теорий заговора» — как пособие по психиатрии, навер-
ное, полезно. 

Кстати, если предположить, что у Трампа все-таки 
были бы какие-то «особые интересы» к России (или «в 
России»), которые ему надо скрывать, — то он бы, навер-
ное, их и СКРЫВАЛ! Во всяком случае не ДЕМОНСТРИ-
РОВАЛ бы шумно свое уважение к Путину и намерения 
найти контакт с Россией, навлекая на себя все новые 
«подозрения» все новых параноиков! Политик, имею-
щий «тайные» отношения с каким-либо иностранным го-
сударством, будет — 
как положено 
«Штирлицу» — пу-
блично говорить про 
это государство все, 
что «в среднем поло-
жено», а вот уж за-
тем, в своей сугубо 
ПРАКТИЧЕСКОЙ де-
ятельности тихо ис-
кать решения кон-
кретных проблем. Понятно — чем меньше исходного раз-
дражения его слова будут вызывать, тем легче ему потом 
продвигать какие-то дела.

Но чем же все-таки объяснить «пророссийские выска-
зывания Трампа», идущие перпендикулярно американ-
скому мейнстриму? Во-первых, именно тем, что идет НА-
ПЕРЕКОР. Трамп — внесистемный политик, его «русская 
тема» — одно из проявлений этой общей внесистемности.

Во-вторых, Трамп ведь не только и не столько «хвалил 
Россию», сколько «русской иголкой колол Обаму», изде-
вался над ним. «Русские презирают слабака-Обаму», поэ-
тому он никогда не сможет наладить нормальные отноше-
ния с Россией. А я, Трамп — смогу! Меня они уважать — бу-
дут!

В-третьих — и это главное — Трампу, видимо, и правда 
многое импонирует лично в Путине и в российской по-
литике. Прежде всего то, что Путин не приемлет тот «эк-
спорт демократии», которым занимались предшествен-
ники Трампа — Обама, Буш-мл. 

Трамп от этой политики демонстративно отказывает-
ся — он чуть ли не первый президент США, который уже в 
своей первой речи провозгласил курс на политический 
изоляционизм, отказ от демократического мессианства 
«Города на Холме». Вот и пункт «психологически-идео-
логической солидарности» с Путиным — против «гло-
бально-левых либералов». Идея «национального эгоиз-
ма», дискурс «real-politik» — вот что близко Трампу. По-
хоже, нравится ему и брутальный стиль Путина.

Но к каким ПРАКТИЧЕСКИМ действиям это «сердеч-
ное согласие» может привести?

Об этом — в следующей статье.
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Тенденции  Началась зачистка гостиниц, не получивших звезды

Уборка номера
Алена Узбекова

В 
Москве обнаружено 
около 150 отелей и хо-
стелов, не прошедших 
классификацию. Ин-
формация об этом поя-

вилась на официальном портале 
столичной мэрии.

Напомним, с 1 января этого 
года вступил в силу закон, по ко-
торому 11 российских городов, 
принимающих Кубок конфедера-
ций 2017 года и чемпионат мира 
по футболу 2018 года, должны 
пройти обязательную классифи-
кацию или, проще говоря, полу-
чить «звезды». 

Закон принимался для того, 
чтобы стандартизировать каче-
ство услуг в российских гостини-
цах с ведущим мировым уровнем 
и в идеале оптимизировать цены 
на проживание для потребите-
лей, рассказали «Российской га-
зете» в Российской гостиничной 
ассоциации (РГА). 

«До недавних пор реестра го-
стиниц в стране не было, эта дея-
тельность была не лицензирова-
на», — уточнил вице-президент 
РГА Владимир Ефимов. Кстати, в 
том числе по этой причине в кон-
це прошлого года правительство 
одобрило еще один законопроект 
— об обязательной поэтапной 
классификации гостиниц уже во 
всех городах страны. С 1 января 
2018 года «звезды» должны так-
же получить гостиницы и «дру-
гие средства размещения», име-
ющие более 50 номеров. С 1 янва-
ря 2019 года — более 15 номеров. 
А с 1 января 2020 года классифи-
кация будет обязательна в отно-
шении абсолютно всех отелей.

Как отметили в московской 
мэрии, с начала года специали-
сты проводят мониторинг дан-

ных о бронировании гостинич-
ных номеров и выявляют отели и 
хостелы, которые не прошли 
классификацию, но продолжают 
размещать объявления. Список 
«серых» объектов с адресами на-
правлен в столичные управления 
МВД, МЧС и Роспотребнадзора, а 
также в прокуратуру Москвы. 

«Правоохранительные орга-
ны в рамках своих полномочий 
примут меры», — сообщили в 
пресс-службе департамента 
спорта и туризма столицы. При 
этом, добавляют в мэрии, за ока-
зание неклассифицированных 
гостиничных услуг в КоАП пред-
усмотрены штрафы. Монито-
ринг, обещают московские влас-
ти, будет вестись постоянно. 
«Мы намерены обеспечить опти-
мальные условия для здоровой 
конкуренции в гостиничном сек-
торе, исключить случаи, когда 
туристов, прибывающих в Мо-
скву, размещают в полулегаль-
ных отелях. Мы также отслежива-

ем отзывы туристов о городе и 
качестве предоставляемых го-
стиничных услуг», — уточнили в 
пресс-службе департамента.

Помимо Москвы обязатель-
ную классификацию к началу 
года должны были пройти все го-
стиницы в других десяти городах 
— участниках ЧМ по футболу 
2018 года — в Санкт-Петербурге, 
Калининграде, Волгограде, Каза-
ни, Нижнем Новгороде, Самаре, 
Саранске, Ростове-на-Дону, 
Сочи, Екатеринбурге. По экспер-
тным оценкам, наиболее высо-
кие показатели пройденной атте-
стации в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Сочи. Самые низкие — бо-
лее 70 процентов — в Мордовии, 
Самарской и Свердловской об-
ластях. Официальных сведений 
на сей счет пока не поступало. 

Между тем процедура класси-
фикации не занимает много вре-
мени и стоит от 40 до 60 тысяч 
рублей, в зависимости от номер-
ного фонда и уровня гостиницы. 
Кстати, изначально в законе был 
прописан срок аттестации до 1 
июля 2016 года, но его перенесли 
на полгода, чтобы все успели. 
«Сейчас нужно внимательно по-
читать приказ министерства 
культуры по классификации го-
стиниц от 2014 года, подгото-
виться на предмет соответствия 
нужной категории, пригласить 
аккредитованную организацию 
и закрыть вопрос», — говорит 
Владимир Ефимов.

«Сложно сказать, почему не-
которые отельеры не форсируют 
события, тем более что ничего 

глобально сложного в этом нет. 
Вероятно, власти каждого города 
должны будут продумать меха-
низмы воздействия на владель-
цев гостиниц — привлекать Рос-
потребнадзор, возможно, повы-
шать штрафы, которые сейчас 
невелики», — полагает вице-пре-
зидент Федерации рестораторов 
и отельеров Вадим Прасов. 

Между тем, как стало известно 
«Российской газете», в проекте 
поправок к 132-му федеральному 
закону, который сейчас находит-
ся в Думе, есть пункт, который 
предлагает срок введения наказа-
ний в 11 регионах за непройден-
ную классификацию сдвинуть до 
1 марта. Также предусмотрено 
ужесточение штрафов. «Закры-
тие — это мера третьего порядка. 

Сначала будут предупреждать, 
потом штрафовать», — отметил 
Владимир Ефимов.

По словам эксперта, посмо-
треть сведения о классифициро-
ванных гостиницах можно на 
сайте классификация-туризм.рф. 
«Сейчас там уже более 10 тысяч 
объектов. Солидная цифра, это 
не сотни. При том, что изначаль-
но классификацию, по экспер-
тным оценкам, должны были 
пройти более 8 тысяч гостиниц. 
Аттестация позволит в том числе 
посчитать объекты размещения 
в нашей стране», — сказал вице-
президент РГА.

Кстати, многие небольшие от-
ели получили категорию «без 
звезд». Обязательств у них мень-
ше, но и цены должны быть ниже. 

«У 3-, 4-, 5-звездочных гости-
ниц выше уровень комфорта и 
шире набор дополнительных 
услуг. Например, в 5-звездочных 
гостиницах есть бассейны, а в 
4-звездочных могут обойтись са-
уной. В «пятерке» белье должны 
менять каждый день, в «четвер-
ке» — раз в два дня, а в «тройке» — 
раз в три. Список критериев до-
статочно широкий, вплоть до 
размера помещений», — расска-
зал Владимир Ефимов. 

Цены на проживание в хостелах и 
отелях категории «без звезд» долж-
ны быть существенно ниже.

Акцент

 Список гостиниц, 
не прошедших классификацию 
в Москве, направлен в МВД, 
МЧС и Роспотребнадзор

ДЕНЬГИ Ограничений в оплате
товаров и услуг за наличный
расчет не будет

Кошельку оставят 
шанс

Тарас Фомченков

ВОПРОС административного ог-
раничения наличных платежей в 
правительстве не обсуждается, об 
этом заявил первый вице-премьер 
правительства Игорь Шувалов. 

Как заявил он информацион-
ным агентствам, оплата безналич-
ным расчетом должна «естествен-
ным образом войти в обиход ка-
ждой семьи. Никаких администра-
тивных ограничений, никаких ад-
министративных принуждений — 
этого не будет», — подчеркнул пер-
вый зампред кабинета министров.

По оценке Игоря Шувалова, 
отечественные кредитные орга-
низации и так сегодня инвести-
руют в современные технологии 
огромные деньги, поэтому адми-
нистративным путем вводить ог-
раничения на оплату товаров и 
услуг за наличный расчет бес-
смысленно. 

Напомним, ранее предложе-
ние ограничить в России расче-

ты за наличные рубли озвучил 
глава минфина Антон Силуанов. 
Министр подчеркнул, что это 
поможет сделать экономику бо-
лее прозрачной, а также доба-
вил, что «за счет этого инстру-
мента можно было бы собирать 
больше налогов». Буквально че-
рез несколько дней его поддер-
жала одна из мировых платеж-
ных систем, присутствующая в 
России, пресс-служба которой 
заявила о том, что постепенное 
замещение наличных средств в 
целом положительно влияет на 
развитие отечественной эконо-
мики. 

Кстати, по оценке Централь-
ного банка, сегодня на руках на-
селения находится порядка 8 
триллионов рублей, что состав-
ляет около 9 процентов ВВП. 

Переход к безналич-
ным платежам сде-
лает российскую 
экономику более 
прозрачной, увере-
ны в минфине

На оздоровление 
банков уйдет 3—5 лет — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1354374
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ТРИЛЛИОНОВ
рублей находится сегодня 
на руках у населения

Гостиницам запретили 
работать без «звезд» — 
документ на сайте
rg.ru/art/1352512

ЦБ ОТОЗВАЛ ЛИЦЕНЗИИ У ТРЕХ БАНКОВ

Ряды российских банков покинули сразу три региональные кредитные органи-

зации. Банк России лишил лицензии майкопский банк «Новация», омский банк 

«Сириус» и барнаульский Тальменка-банк. 

Первый из них, как информирует регулятор, проводил высокорискованную кре-

дитную политику, связанную с размещением денежных средств в низкокачест-

венные активы. Омский банк «Сириус» размещал деньги в активы неудовлетво-

рительного качества и недооценивал принятые в связи с этим риски. Были про-

блемы также и с порядком идентификации своих клиентов. «Сириус», как и бар-

наульский Тальменка-банк, не соблюдал требования законодательства по про-

тиводействию легализации доходов, полученных преступным путем, и финанси-

рованию терроризма. Они своевременно не представляли информацию в упол-

номоченный орган. 

В прошлом году, напомним, своих лицензий лишились 96 российских банков - 

рекордное число. В 2017 году первый отзыв лицензии произошел уже 16 января. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ В модернизации системы госрегистрации качество 
важнее сроков

В режиме ожидания
Михаил Виноградов, 
президент фонда 

«Петербургская политика»

Г
осударственный чиновник 
регулярно становится перед 
выбором: сроки или качест-

во? Об эффективности работы 
вышестоящее руководство, а 
иногда и общественное мнение 
судят чаще по срокам ответа на 
бумаге об исполнении поруче-
ний, расходовании средств и т.п. 
Самые яркие и узнаваемые при-
меры последнего времени — ста-
дион «Зенит-Арена» и «закон 
Яровой». В первом случае налицо 
несоответствие масштабности 
задач и качества управления при 
строительстве уникального объ-
екта. Во втором — заложенная на 
старте позиция законодателя по 
хранению колоссального объема 
информации вступила в проти-
воречие с возможностями ин-
фраструктурного характера, что 
дало повод инициировать требо-
вания о пересмотре закона.

Если проанализировать глуб-
же, подобных примеров, конеч-
но, гораздо больше. Новый год от-
метился задержкой предусмо-
тренных законом сроков запуска 
Единого государственного рее-
стра недвижимости (ЕГРН). Базу, 
которая должна объединить два 
ресурса — единый государствен-
ный реестр прав на недвижи-
мость (ЕГРП) и сведения государ-
ственного кадастра недвижимо-
сти (ГКН), планировалось запу-
стить 1 января 2017 года, но это-
го до сих пор не произошло. Меж-
ду тем, как отмечают СМИ, из-за 
затруднений, возникших с запу-
ском, многие россияне могут не 
получить желаемого уровня 
услуг, касающихся права собст-
венности. Пресса бьет тревогу, 
но участники рынка признают — 
в силу исключительной важно-
сти проекта, со сроками, если 
они идут в ущерб качеству, мож-
но и повременить. 

Отвечавший за внедрение 
ЕГРН Росреестр попал под огонь 
критики журналистов. В услови-
ях послепраздничного дефицита 
событий тема быстро оказалась в 
повестке дня, ее прокомментиро-
вал пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. По его словам, 
в ведомстве решают проблемы, 
возникшие с запуском ЕГРН. 
«Действительно, технологически 
не все получается. Но мне извест-
но, что никто не сидит, сложа 
руки, работают с тем, чтобы эту 
ситуацию компенсировать, ис-
править», — заявил пресс-секре-
тарь. Понятно, что тема ЕГРН — 
одна из приоритетных, особенно 
с учетом той фискальной значи-
мости, которую несет для госу-

дарства единый госреестр недви-
жимости. Кроме того, ЕГРН заяв-
лен как самая масштабная, слож-
ная и технически уникальная из 
всех IT-систем, которыми поль-
зуются органы власти, она не 
имеет аналогов в России. До фор-
мирования базы по всей стране 
было около 1,8 тысячи разроз-
ненных баз. Сначала их при-
шлось собирать в 170 региональ-
ных баз, а теперь — в единую фе-
деральную базу.

Закон «О государственной ре-
гистрации недвижимости», со-
гласно которому Государствен-
ный кадастр недвижимости и 

Единый государственный реестр 
прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним должны быть объ-
единены в Единый государствен-
ный реестр недвижимости, был 
принят в середине 2015 года. На 
внедрение ЕГРН был отведен 
сравнительно небольшой срок, 
учитывая огромную территорию 
и емкий российский рынок не-
движимости. Для иллюстрации — 
в Швеции внедрение единой 
учетно-регистрационной систе-
мы заняло больше 20 лет, а в Ки-
тае единый реестр недвижимо-
сти создается с 90-х, но пока так и 
не запущен. 

Возможно, законодателей 
вдохновили предыдущие успехи 
Росреестра, которому всего за 
несколько лет удалось полно-
стью адаптировать кадастр не-
движимости и реестр прав для 
удобства граждан, в первую оче-
редь, для получения госуслуг в 
электронном виде. Сейчас элек-
тронные услуги федеральной 
службы стали привычным и по-
пулярным делом для тех же за-
стройщиков, успешно использу-
ющих их для оформления прав на 
готовые квартиры. В результате 
реформы учетно-регистрацион-
ной системы Россия даже попала 
в топ-10 по критерию «регистра-
ция прав собственности» в рей-
тинге Doing Business-2017 Все-
мирного банка.

Возможно также и то, что при-
нятию закона о создании ЕГРН 
предшествовала обычная бюро-

кратическая несогласованность. 
В любом случае регистраторы 
столкнулись с очередной задачей 
максимум и, отсрочив запуск си-
стемы, сделали выбор в пользу 
«как лучше» вместо привычного 
«как всегда». Понятно, что база — 
не просто перенос в электронный 
вид сведений с бумажных носи-
телей, но и настройка колоссаль-
ных информационных потоков. 
Многие данные еще необходимо 
актуализировать, большое коли-
чество объектов не оформлено — 
только в Подмосковье в прошлом 
году обнаружилось более 100 ты-
сяч единиц такой недвижимости.

Другое затруднение, которое 
пришлось преодолевать создате-
лям реестра, это дискуссии о 
формате подтверждения прав 
собственности. С прошлого года 
было отменено бумажное свиде-
тельство о собственности, доста-
точно получить выписку из рее-
стра в электронном виде. Это ре-
шение вызывало много споров — 
скептики считали, что это отра-
зится на числе мошенничеств с 
недвижимостью. Защитники от-
мены, а это, как правило, профес-
сиональные участники рынка не-
движимости, наоборот, видят в 
электронной выписке только 
удобства и возможность убе-
речься от подделок, уверяя, что 
база ЕГРН имеет многоступенча-
тую систему защиты и в ней отра-
жаются все действия, совершае-
мые в данный момент с собствен-
ностью.

Говорить о завершении ре-
формирования учетно-регистра-
ционной системы, как и о ком-
плексном запуске ЕГРН, к сожа-
лению, преждевременно. Но лю-
бая государственная IT-система 
состоит не только из серверов, 
мониторов и баз данных. Ей всег-
да сопутствует нормативно-пра-
вовая документация, причем по-
явление «бумажек» должно 
предшествовать появлению «же-
леза», чтобы потом все не пере-
делывать. В случае с ЕГРН подго-
товкой нормативно-правовых 
актов занимается департамент 
недвижимости минэкономраз-

вития. Курировать процесс, син-
хронизировать его назначена за-
мминистра экономического раз-
вития — руководитель Росрее-
стра Виктория Абрамченко. А до 
прихода нового министра эконо-
мического развития Максима 
Орешкина за деятельность этого 
подразделения, как и Росрее-
стра, отвечал заместитель мини-
стра Павел Королев, освобо-
жденный недавно от должности. 
В его адрес и ранее звучали упре-
ки в том, что, несмотря на огром-
ные затраты, процесс создания 
реестра недвижимости шел 
слишком медленно. Похоже, что 
руководство службы мало влия-
ло на решение и других вопро-
сов, тормозящих развитие учет-
но-регистрационной системы, 
например, кадровых, поскольку 
руководителей территориаль-
ных управлений Росреестра на-
значало также минэкономразви-
тия. Курировал кадровый депар-
тамент, как и департаменты пра-
вовой и финансовый заммини-
стра Игорь Рева, также недавно 
покинувший свой пост. 

Защита прав собственности — 
важный фактор, характеризую-
щий уровень развития общества. 
И здесь Росреестру не только 
предоставлена возможность ис-
пользовать передовые ресурсы и 
технологии. На него возложена 
ответственность за появление, 
корректную работу и безопа-
сность такой громадной базы, 
как реестр недвижимости, содер-
жащий сведения о сотнях милли-
онов объектов и прав. Это мас-
штабный и сложный механизм, 
без которого сложно говорить о 
полноценном развитии многих 
экономических и социальных 
процессов.

 ЕГРН — это не очередная 
«фишка» для удобства и комфор-
та, но и заслон от злоупотребле-
ний в такой коррупционно емкой 
сфере. Электронный реестр пре-
сечет прямой контакт чиновника 
с заявителем, а известно немало 
примеров, когда противоправ-
ные действия совершались непо-
средственно с участием реги-
страторов. В идеале ЕГРН приве-
дет к тому, что работа чиновни-
ков станет фактически незамет-
на, при этом потребности гра-
ждан будут удовлетворены пол-
ностью. 

В ведомстве сообщили, что си-
стема уже начала свое действие в 
режиме «покомпонентного» вво-
да сервисов и актуализации баз 
данных. Следовательно, можно 
говорить о том, что организаци-
онное и аппаратное сопротивле-
ние этому руководство службы 
постепенно преодолевает. Но не 
так быстро, как хотелось бы.

Топливо В России построят более 70 газовых заправок

Баллоны катят
Александра Воздвиженская 

З
а прошлый год в России 
построили 44 заправки 
для газобаллонных ав-
томобилей. В 2017-м 
темпы строительства 

увеличатся в полтора раза — до 74 
станций, и больше всего их вве-
дут в Москве, Ставропольском 
крае и Воронежской области.

Об этих планах стало извест-
но на заседании рабочей группы 
минэнерго при правительствен-
ной комиссии по вопросам раз-
вития ТЭК. Сейчас в России ра-
ботают 314 газовых заправок, 
что немного уступает целям, 
прописанным в госпрограмме по 
внедрению газомоторной техни-
ки. В 11 регионах число газовых 
АЗС — больше 9 штук, в Цен-
тральной России на каждый 
субъект приходится до восьми 
станций.

Объемы реализации природ-
ного газа как моторного топлива 
в 2016 году выросли на 22 про-
цента — до 535 миллионов кубо-
метров. При этом львиную долю 
спроса на газомоторную технику 
формируют субсидии регионам 
на закупки. По данным минпро-

мторга, по этим программам ку-
плено более 1,5 тысячи машин, 
из которых треть пришлась на 
спецтехнику для ЖКХ.

Участники рабочей группы 
минэнерго предлагают расши-
рить перечень субсидируемой 
техники на легковые газобал-
лонные автомобили, которыми 
могли бы пользоваться комму-
нальные службы. Если минпро-
мторг, которому передана эта 
просьба, поддержит экспертов, 

то правила предоставления льгот 
из бюджета утвердят к апрелю.

Поддержка производителей 
газобаллонной спецтехники 
включена в проект транспор-
тной госпрограммы. Как прави-
ло, установить новое оборудова-
ние в машину, с помощью кото-
рого можно было бы использо-
вать сжатый газ как топливо, 
стоит около 100 тысяч рублей, 
поэтому покупать машину с 
предустановленным оборудова-
нием дешевле. Затраты на топли-
во таким образом можно сни-
зить с 30—40 процентов в себе-
стоимости перевозок до 15—20 
процентов (после 2020 года), 
следует из материалов минтран-
са. Вредные выбросы в атмосфе-
ру снизятся в 2,5—3 раза, а за-
дымленность — в 9 раз. Также 
продлится срок эксплуатации 
спецмашин (в 1,3—1,5 раза).

Коммунальные службы ис-
пользуют разную технику: для 
уборки мусора и снега, полива 
дорог, эвакуации автомобилей. В 

основном это грузовики массой 
более 8 тонн, говорит замначаль-
ника управления по ТЭК Анали-
тического центра при правитель-
стве Александр Амирагян. Легко-
вые автомобили в ЖКХ использу-
ют реже и главным образом для 
уборки снега и чистки дорог. Ис-
пользование автомобилей на 
газу ограничивает как предложе-
ние линейки машин, так и отсут-
ствие необходимого числа запра-
вок. Учитывая, что принцип за-
правки коммунальной техники 
тот же, что у гражданских газо-
баллонных автомобилей, строи-
тельство заправочных станций 
облегчит использование спец-
техники на газу.

«Расширение сегмента субси-
дирования техники для ЖКХ на 
легковые автомобили может сни-
зить затраты небольших органи-
заций, задействованных в ком-
мунальном секторе, например, 
управляющих компаний. Однако 
широкого эффекта для населения 
эти меры не дадут», — считает со-
беседник «РГ». Пока история с га-
зомоторным топливом больше 
подходит грузовому и общест-
венному транспорту, который 
уже субсидируется бюджетом.

После 2020 года в регионах с 
населением более миллиона че-
ловек половина общественного 
транспорта (в основном автобу-
сы) и коммунальных машин 
должны ездить на газу, говори-
лось в распоряжении правитель-
ства от 2013 года. Хорошим под-
спорьем будет грядущий чемпи-
онат мира по футболу 2018 года. 
Каждое четвертое купленное к 
ЧМ транспортное средство бу-
дет ездить на газу, а два региона 
— Свердловская и Волгоградская 
области — закупят на эти нужды 
только газобаллонные машины, 
говорится в материалах мин-
энерго.

Газобаллонная техника менее 
популярна у населения, но не из-за 
опасности взрыва, а дороговизны.

Акцент

 ЕГРН заявлен как самая мас-
штабная, сложная и техниче-
ски уникальная из всех 
IT-систем, которыми пользу-
ются органы власти

О проведении конкурса на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 2017 года 

в области культуры
В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 19 января 

2005 г. № 29 «О премии Правительства Российской Федерации в области культуры» Мини-
стерство культуры Российской Федерации и Межведомственный совет по присуждению 
премий Правительства Российской Федерации в области культуры объявляет конкурс на 
соискание премий Правительства Российской Федерации 2017 года в области культуры.

Работы, материалы и документы кандидатов, оформленные в соответствии с Порядком 
представления работ на соискание премий Правительства Российской Федерации в обла-
сти культуры, который опубликован на сайте Минкультуры России (www.mkrf.ru) в разделе 
«Деятельность», рубрика «Конкурсы, премии», принимаются до 30 апреля 2017 года вклю-
чительно по адресу: Министерство культуры Российской Федерации, М. Гнездниковский 
переулок, дом 7/6, г., стр. 1/2, г. Москва, 125993.

О проведении конкурса на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 2017 года 

в области туризма
В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 25 июля 

2014 г. № 704 «О премиях Правительства Российской Федерации в области туризма» Мини-
стерство культуры Российской Федерации и Межведомственный совет по присуждению 
премий Правительства Российской Федерации в области туризма объявляет конкурс на 
соискание премий Правительства Российской Федерации 2017 года в области туризма.

Работы, материалы и документы кандидатов, оформленные в соответствии с Порядком 
представления работ на соискание премий Правительства Российской Федерации в обла-
сти туризма, который опубликован на сайте Минкультуры России (www.mkrf.ru) в разделе 
«Деятельность», рубрика «Конкурсы, премии», принимаются до 01 марта 2017 года вклю-
чительно по адресу: Министерство культуры Российской Федерации, М. Гнездниковский 
переулок, дом 7/6, г., стр. 1/2, г. Москва, 125993.

Центральный федеральный округ
1 Белгородская область 34 553
2 Брянская область 27 191
3 Владимирская область 32 991
4 Воронежская область 32 565
5 Ивановская область 29 910
6 Калужская область 39 353
7 Костромская область 29 455
8 Курская область 27 335
9 Липецкая область 31 232
10 Московская область 54 479
11 Орловская область 28 741
12 Рязанская область 32 776
13 Смоленская область 30 450
14 Тамбовская область 29 903
15 Тверская область 37 533
16 Тульская область 33 700
17 Ярославская область 37 124
18 г. Москва 90 400

Северо-Западный федеральный округ
19 Республика Карелия 40 145
20 Республика Коми 41 378
21 Архангельская область 42 984
22 Вологодская область 35 375
23 Калининградская 

область
34 182

24 Ленинградская область 42 006
25 Мурманская область 38 480
26 Новгородская область 34 289
27 Псковская область 32 947
28 Ненецкий автономный 

округ
54 992

29 г. Санкт-Петербург 60 289
Южный федеральный округ

30 Республика Адыгея 
(Адыгея)

25 665

31 Республика Калмыкия 25 200
32 Республика Крым 37 332
33 Краснодарский край 36 032
34 Астраханская область 28 049
35 Волгоградская область 31 100
36 Ростовская область 35 821
37 г. Севастополь 37 332
Северо-Кавказский федеральный округ

38 Республика Дагестан 26 481
39 Республика Ингушетия 25 573
40 Кабардино-Балкарская 

Республика
28 381

41 Карачаево-Черкесская 
Республика

31 155

42 Республика Северная 
Осетия — Алания

29 792

43 Чеченская Республика 30 602

44 Ставропольский край 27 068
Приволжский федеральный округ

45 Республика Башкорто-
стан

35 916

46 Республика Марий Эл 32 557
47 Республика Мордовия 33 384
48 Республика Татарстан 

(Татарстан)
35 079

49 Удмуртская Республика 34 452
50 Чувашская Республика 

— Чувашия
31 594

51 Пермский край 36 155
52 Кировская область 32 902
53 Нижегородская область 41 412
54 Оренбургская область 30 711
55 Пензенская область 32 495
56 Самарская область 34 283
57 Саратовская область 30 000
58 Ульяновская область 32 085

Уральский федеральный округ
59 Курганская область 30 664
60 Свердловская область 43 838
61 Тюменская область 39 851
62 Челябинская область 29 929
63 Ханты-Мансийский авто-

номный округ — Югра
42 373

64 Ямало-Ненецкий авто-
номный округ

49 060

Сибирский федеральный округ
65 Республика Алтай 33 845
66 Республика Бурятия 33 346
67 Республика Тыва 35 754
68 Республика Хакасия 33 457
69 Алтайский край 32 202
70 Забайкальский край 34 002
71 Красноярский край 39 787
72 Иркутская область 35 098
73 Кемеровская область 32 219
74 Новосибирская область 38 864
75 Омская область 33 172
76 Томская область 35 918

Дальневосточный федеральный округ
77 Республика Саха (Якутия) 48 715
78 Камчатский край 44 878
79 Приморский край 48 532
80 Хабаровский край 46 018
81 Амурская область 42 847
82 Магаданская область 42 195
83 Сахалинская область 55 735
84 Еврейская автономная 

область
34 064

85 Чукотский автономный 
округ

33 056

Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации (Минстрой России)
от 22 декабря 2016 г. № 1003/пр г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 17 января 2017 г. 
Регистрационный № 45253

О нормативе стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помещения 

по Российской Федерации на первое полугодие 
2017 года и показателях средней рыночной 
стоимости одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения по субъектам 

Российской Федерации на I квартал 2017 года
В соответствии с подпунктом 5.2.38 

пункта 5 Положения о Министерстве строи-
тельства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации, утвер-
жденного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 18 ноября 2013 г. 
№ 1038 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2013, № 47, ст. 6117; 
2014, № 12, ст. 1296; № 40, ст. 5426; № 50, 
ст. 7100; 2015, № 2, ст. 491; № 4, ст. 660; 
№ 22, ст. 3234; № 23, ст. 3311, ст. 3334; № 24, 
ст. 3479; № 46, ст. 6393; № 47, ст. 6586, 
ст. 6601; 2016, № 2, ст. 376; № 6, ст. 850; 
№ 28, ст. 4741; № 41, ст. 5837; № 47, ст. 6673; 
№ 48, ст. 6766), приказываю:

1. Утвердить норматив стоимости одно-
го квадратного метра общей площади 
жилого помещения по Российской Федера-
ции на первое полугодие 2017 года в разме-
ре 37 208 (тридцать семь тысяч двести 
восемь) рублей.

2. Утвердить показатели средней 
рыночной стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации на I 
квартал 2017 года, которые подлежат при-
менению федеральными органами испол-
нительной власти, органами исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции для расчета размеров социальных 
выплат для всех категорий граждан, кото-
рым указанные социальные выплаты пре-
доставляются на приобретение (строитель-
ство) жилых помещений за счет средств 
федерального бюджета согласно приложе-
нию к настоящему приказу.

3. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя 
Министра строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской Федера-
ции Н.Е. Стасишина.

Министр М. Мень

Показатели средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади жилого 
помещения по субъектам Российской Федерации 

на I квартал 2017 года (в рублях)

ИРКУТСК Производители 
спиртосодержащих 
жидкостей нашли себе 
лазейку в законе

Теперь — с новым 
ароматом водки

Екатерина Дементьева

НЕ УСПЕЛИ из больниц Иркутска выписаться послед-
ние пострадавшие от отравления средством «Боярыш-
ник», как поставщики дешевых спиртосодержащих жид-
костей выставили на продажу новый товар, назвав свою 
продукцию пищевой добавкой.

Такие «пищевые добавки-ароматизаторы» обнаружи-
ли жители Братска в местных супермаркетах. Пол-литро-
вые бутылки, как и положено добавкам, стояли среди со-
усов и приправ. Одна — «Пшеничная» — по всей видимо-
сти, со вкусом и запахом водки, другая — «Коньяк» — надо 
полагать, придает пище коньячный аромат. Стоят обе до-
роже «Боярышника» — 138 рублей, однако и объем у них 
вдвое больше злополучного средства для ванн.

О находке быстро 
узнали местные 
журналисты. Осмо-
трев ароматизато-
ры, они отметили: 
акцизных марок нет, 
бутылка и этикетка 
у «Пшеничной» схо-
жа с тарой и этикет-
кой одноименной 
водки, однако на ней 
написано «Пищевая 
добавка-ароматиза-
тор спиртосодержа-
щая». Состав: вода, 
этиловый спирт, ароматические добавки. Крепость — 40 
градусов. Иными словами, производители — а они, если 
верить той же этикетке, находятся в Рязанской области — 
нашли способ обойти запреты на продажу спиртного по 
ночам. Скорее всего, и несовершеннолетним такую бу-
тылку продадут без проблем — формально отказать им 
магазин не имеет права. Более того, пищевая добавка не 
попадает и под постановление Главного государственно-
го санитарного врача России «О приостановлении роз-
ничной торговли спиртосодержащей непищевой продук-
цией», подписанное 23 декабря 2016 года после траге-
дии в Иркутске. 

При этом изготовитель этих «добавок» не скрывается 
в подполье: имеет сайт, на котором предлагает оптовые 
поставки своей продукции, демонстрирует сертификат 
соответствия ГОСТ Р и декларацию соответствия Тамо-
женного союза. Братские журналисты сообщили, что от-
правили чудо-продукт в Роспотребнадзор на экспертизу. 

Тем временем в Иркутске продолжается следствие по 
делу о массовом отравлении средством «Боярышник». 
Следственный комитет России направил в суд ходатай-
ство об отстранении от должности начальника отдела 
участковых уполномоченных отдела полиции № 4 Ир-
кутска Дениса Черемисина, которого обвиняют в халат-
ности — его подчиненные не заметили и не остановили на 
своем участке торговлю суррогатом. 

Стоят оба новых 
средства дороже 
«Боярышника» — 
138 рублей, однако 
и объем у них вдвое 
больше
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РЕЗОНАНС Башкирским 
школьникам, которые 
ходили на уроки через 
лес, вернули автобус

Нелегкий путь 
к знаниям

Ольга Горюнова, «Российская газета», Уфа

В ИГЛИНСКОМ районе Башкирии семеро школьников 
вынуждены были ходить на учебу пешком по три киломе-
тра каждый день туда и обратно. Дети проживали в селе 
Октябрьском, где нет школы, поэтому на занятия добира-
лись в соседнее село Кудеевское. Дорога между населен-
ными пунктами проходит через лес и железную дорогу, 
так что родители отпускали детей с большой опаской.

Прочитав в «Российской газете» про бурзянских 
школьников, также ходивших через лес в школу и кото-
рым после вмешательства прокуратуры выделили УАЗ 
для подвоза учеников, иглинские родители написали жа-
лобу в прокуратуру.

— Мы надеялись, что и на нашу проблему, наконец, 
обратят внимание. В Бурзяне дети с топором ходили че-
рез лес. Нам тоже страшно было каждый день своих ре-
бят в школу отпускать: мало ли что может случиться. Тем 
более что приходилось пересекать железную дорогу. В 
Бурзяне не было транспорта и дороги, а у нашей школы 
два автобуса, но все равно дети ходили пешком, — расска-
зывает одна из родительниц, Алевтина Кадомцева.

В прокуратуре Иглинского района о проблеме знали: 
еще в феврале прошлого года надзорный орган поставил 
перед директором вопрос о необходимости организо-
вать подвоз учащихся. Руководитель учебного заведения 
Наталья Колесникова сослалась на невозможность най-
ти водителя с подходящей категорией.

— Прежний водитель уволился в связи с выходом на 
пенсию в феврале 2015 года, замены ему не нашлось. Не 
оказалось больше на селе водителя с категорией «Д». 
При этом директор не подала сведения о вакансии в 
Центр занятости, который мог бы помочь решить про-
блему. За это после нашего представления руководитель 
школы была привлечена к дисциплинарной ответствен-
ности и штрафу, — рассказал заместитель прокурора 
Иглинского района Рустем Бадретдинов.

Но и после этого дети продолжали ходить на учебу 
пешком почти целый год, пока публикация о Бурзянском 
районе не подтолкнула родителей написать коллектив-
ное письмо в прокуратуру. В итоге вопрос с водителем 
решился.

МЕДИАЦЕНТР В «РГ» представили

проект «Памяти погибших. 

Февраль. Трагедия. 1917 год»

Урок всем нам
Юлия Коц

ДНИ «Памяти погибших. Фев-
раль. Трагедия 1917 год» начнут-
ся в храме Христа Спасителя с 
научной конференции. Накану-
не организаторы рассказали, для 
чего создавался этот проект.

Проект «Памяти погибших. 
Февраль. Трагедия 1917 год» был 
задуман Фондом Людвига Нобеля 
при поддержке Императорского 
Православного Палестинского 
Общества для того, чтобы помочь 
осмыслить произошедшее, сде-
лать объективные выводы. Объя-
сняя, почему идею создания про-
екта поддержало Императорское 
Палестинское Общество, его 
председатель Сергей Степашин 
сказал, что из всех революций, 
которые происходили в мире, эта 
— единственная революция, кото-
рая привела к геноциду, направ-
ленному против религии.

— Мне бы хотелось, чтобы это 
были не только воспоминания из 

истории, но и нравственный 
урок всем нам, — отметил он.

Обсудить темы предстоящего 
мероприятия приехали потомки 
русской эмиграции — председа-
тель Президиума Международ-
ного совета российских соотече-
ственников граф Петр Шереме-
тев, исполнительный президент 
Ассоциации «Франко-россий-
ский диалог» князь Александр 
Трубецкой. Говорили о примире-
нии, спорили о нужности покая-
ния и соглашались с тем, что без 
них не может быть народного 
единства. Возобновятся споры 
на конференции. Также в рамках 
программы будут представлены 
выставка «Памяти погибших за 
веру Христову» и спектакль-рек-
вием.

— Проект благой, мы хотим 
почтить память погибших, — го-
ворит один из авторов и органи-
заторов проекта, а также один из 
руководителей Фонда Людвига 
Нобеля Евгений Лукошков.

КОМПЕТЕНТНО

Эльвира Аиткулова, 
председатель комитета по образованию, культуре, спорту 
и молодежной политике Госсобрания РБ:

— Программа «Школьный автобус» реализуется по всей стране, и 

мы собираемся рассмотреть, как реализуется проект в нашей ре-

спублике, тем более в адрес депутатов от родителей поступают 

обращения по доставке детей в школы. Среди них есть и такие, ко-

торые сигнализируют о необходимости пересмотреть решения 

по объединению некоторых школ, в первую очередь из-за измене-

ния демографической ситуации. Если в конкретном населенном 

пункте, где раньше был недобор детей, прибавилось число школь-

ников, то надо возвращаться к рассмотрению вопроса по количе-

ству школ и их расположению в муниципальных образованиях.
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ПРОДУКТЫ В России будут 
развивать производство 
моллюсков

Устрицы 
в Черном

Елена Березина

РОСРЫБОЛОВСТВО совместно с учеными и общест-
венниками разрабатывает «дорожную карту» по рацио-
нальному использованию и освоению водных биологи-
ческих ресурсов в прибрежной зоне Крыма и всего Азо-
во-Черноморского бассейна.

Карта охватит вопросы экологии, воспроизводства, 
добычи и охраны водных биоресурсов, а заодно поможет 
разнообразить рыбное меню россиян. 

«Существуют различные проекты в сфере аквакуль-
туры, которые предусматривают создание устричных 
питомников, мидийно-устричных ферм, морских хо-
зяйств, чья деятельность направлена на разведение раз-
личных видов рыб. 
Будем надеяться, что 
созданные благо-
приятные условия 
для развития аква-
культуры в Азово-
Черноморском реги-
оне помогут их реа-
лизовать. А это рас-
ширит линейку био-
логических видов, 
которые станут до-
ступны россиянам: 
это и гигантские 
пресноводные кре-
ветки, и черноморская устрица и различные виды рыб», 
— рассказал «РГ» эксперт Общероссийского народного 
фронта,  замглавы Морского гидрофизического институ-
та РАН в Республике Крым Антон Георга-Копулос.

Наука уже рапортует об увеличении запасов водных 
биоресурсов в Азовском и Черном морях. Но в основном 
за счет пелагических видов рыб — это хамса, шпрот, тюль-
ка. «Основываясь на рекомендациях науки и установлен-
ных допустимых объемах вылова, добыча в Азово-Чер-
номорском бассейне растет. Он — третий по объему вы-
лова в России после Дальневосточного и Северного. Так, 
в 2016 году здесь добыто 103 тысячи тонн, что больше 
уровня предыдущего года на 5,6 процента», — сообщили 
«РГ» в Федеральном агентстве по рыболовству.

Рыбаки Крыма и Севастополя выловили на 13 про-
центов больше, чем в 2015 году. Вырос вылов кефалевых, 
рапаны, ставриды, барабульки, бычков, камбалы-калка-
на. Только вылов черноморской креветки подскочил в 39 
раз — с 2 до 78 тонн, а акулы-катрана — с 6,6 до 29 тонн -  
мпортозамещение в действии. «Приход черноморской 
рыбы уже заметен на прилавках московских магазинов. 
В них появились забытые гражданами черноморский 
бычок и барабулька. Особо стоит отметить низкие цены 
на продукцию крымских рыболовов, что делает ее до-
ступной для всех категорий граждан», — отмечают эк-
сперты ОНФ.

Прошлым летом в Крыму активизировалось и произ-
водство моллюсков. Уже сейчас на полуострове их про-
изводят несколько миллионов штук. А в 2017—2018 годах 
здесь должен появиться первый в России промышлен-
ный устричный питомник. Он сможет выпускать до 100 
миллионов личинок в год. 

Кроме того,  ученые предложили включить в «дорож-
ную карту» комплексный мониторинг экологического 
состояния Черного и Азовского морей. «Предлагается 
провести так называемую совместную научную «реви-
зию», паспортизацию экосистемы морей специалиста-
ми Всероссийского научно-исследовательского институ-
та рыбного хозяйства и океанографии, Азовского науч-
но-исследовательского института рыбного хозяйства и 
Института биологии южных морей РАН, так как сейчас 
нет единой точки зрения и единой картины у представи-
телей отраслевой и академической науки», — рассказали 
в Росрыболовстве. На основании полученных данных и 
будет сформирован конкретный перечень мероприятий 
и сроки их реализации.

Родителям дадут 
ремня

Более того, часто трав-
мируют. Стоит ли гово-
рить, что «иные устрой-

ства» в отличие от детских кресел 
даже не сертифицируются.

Об этой ситуации было доло-
жено президенту Владимиру Пу-
тину на Госсовете. И он поручил 
профильному министерству из-
бавить законодательство от 
«иных устройств», а также раз-
работать параметры, которые 
определяли бы, в каком случае 
ребенок должен ехать в специ-
альном детском кресле, а в каких 
может быть пристегнут обыч-
ным ремнем безопасности.

«В итоге МВД разработало 
законопроект, которым, с одной 
стороны, вычеркнул «иные 
устройства» из законодательст-
ва, а с другой — определил, что с 
помощью детских удерживаю-
щих устройство (ДУУ) должны 
быть пристегнуты ребята в воз-
расте до семи лет, а начиная с 
этого возраста их должны удер-
живать в машине обычные рем-
ни безопасности», — рассказала 
Наталья Летова. И этот вариант 
не устроил ни министерства и 
ведомства, ни экспертов, по-
скольку предложенные меры не 
соответствуют общемировым и 
европейским стандартам без-
опасности, продолжает эксперт. 
Таким образом, документ «ви-
сит в воздухе».

В Англии предусмотрено два 
вида удерживающих устройств 
для детей — для малышей до трех 
лет специальные автокресла, 
для ребят от трех до 12 лет — спе-
циальные сидения, усевшись в 
которые, дети могут безопасно 
пристегнуться обычным рем-
нем безопасности. А после 12 
лет ребенок фиксируется в ма-
шине, как любой взрослый — об-
ычным ремнем», — рассказыва-
ет замдиректора по вопросам 
безопасности британской орга-
низации IntraVires, которая в 
том числе занимается обучени-
ем полицейских Стив Кэмсли 
(бывший офицер полиции и со-
трудник правительства Вели-
кобритании,  принимавший 
участие в разработке законов по 
безопасности дорожного движе-
ния).

При этом есть нюанс — рост 
ребенка. Обычным ремнем в ма-
шине пристегивают молодого че-
ловека ростом от 153 сантиме-
тров. И если ребенок настолько 
вырос, скажем, в 9 лет, он уже мо-
жет ехать, как взрослый.

В Великобритании действуют 
строгие правила, обеспечиваю-
щие безопасность перевозки де-
тей в машинах. Их можно услов-
но поделить на четыре уровня.

Первый — стратегия безопа-
сности дорог, предусматриваю-
щая в том числе требования к 
подушкам безопасности, ремням 
безопасности ДУУ. Стоит сразу 
сказать, что в Англии вы никогда 
не купите детское удерживаю-
щее устройство сомнительного 
качества, да еще и где-нибудь на 
рынке. Такие изделия продаются 

только в специализированных 
магазинах. И на их прилавки по-
падают только те, что прошли 
сертификацию. За продажу 
устройств, не соответствующих 
госстандарту, предусмотрена 
уголовная ответственность как 
для производителей, так и для 
продавцов. 

При этом детским креслам 
присваиваются «звездочки», 
как отелям. Одна звезда — абсо-
лютно безопасное сертифициро-
ванное кресло, соответствую-
щее всем нормам Госстандарта. 

Две звездочки – кресло с улуч-
шенными по сравнению со стан-
дартом качества свойствами и 
характеристиками. Соответст-
венно, чем больше звезд, тем 
выше комфорт, легкость исполь-
зования и так далее.

Второй уровень — образова-
ние. Родителей учат, как пра-
вильно пользоваться всеми эти-
ми устройствами, и объясняют, 
зачем они нужны. Методы об-
учения самые разнообразные — 
от социальной рекламы до теле-
сериалов, главные и любимые 
публикой герои которых, на-
пример, погибают из-за того, 
что не пристегнулись ремнем 
безопасности (или калечат сво-
их детей).

«Вообще, информационные, 
образовательные кампании по-
строены так, чтобы человек по их 

итогам, не пристегиваясь сам 
или не пристегивая ребенка, ду-
мал, что поступает плохо. Это как 
с курением. У людей уже сформи-
ровано понимание, что курение 
на публике — это плохо. И взяв в 
руки сигарету в общественном 
месте, человек сразу понимает, 
что делает не то, и останавлива-
ется», — говорит Кэмсли.

Особое место в обучении за-
нимает работа со школьниками, 
поскольку, получив информацию 
в учебных заведениях или на кур-
сах, они потом, как правило, об-
учают родителей и следят, чтобы 
те исполняли правила.

Третий уровень — это жесткое 
наказание. Обычно нарушителю 
предлагается два варианта — за-
платить штраф и при этом полу-
чить «пункты» (у того, кто со-
брал 12 пунктов, отнимают на 
год права, а потом нужно заново 
сдавать экзамены). Или пройти 
специальные курсы, где тебя на-
учат не нарушать. Правда, если 
после этих курсов ты опять по-
пался, штраф будет много выше. 
В следующий раз еще выше. И 
«пунктов» уже не избежать. Вто-
рой или последующий штраф 
тоже приведет нарушителей на 
курсы, но уже более жесткие, где 
им наглядно покажут результа-
ты ДТП, как выглядят раскуро-
ченные люди и машины. Такой 
метод у некоторых охлаждает 
пыл, говорит Кэмсли.

По поводу штрафов тоже есть 
нюансы. За нарушения, связан-
ные с фиксацией детей в маши-
не, максимальный штраф сто 
фунтов (примерно 7,3 тысячи 
рублей), за другие нарушения — 
250 фунтов (18,5 тысячи ру-
блей). Но если офицер полиции 
посчитает, что этой суммы для 
вас, как нарушителя или рециди-
виста, мало, он сам не станет вы-
писывать штраф, а предоставит 
это дело суду. А суд может при-
нять любое решение — напри-
мер, наложить штраф в десятки, 
сотни тысяч, а то и миллионы 
фунтов, плюс забрать машину и 
на определенный срок поста-
вить ее на штрафстоянку. Или 
продать авто с аукциона, напра-
вив деньги в бюджет, а то и вовсе 
пустить на «крэш» (слом). 

России неплохо было бы пере-
нять хотя бы часть этого опыта, 
отмечают эксперты, и перепи-
сать законодательство.

При выборе автомобильного 
детского кресла родители 
должны смотреть не на красоту, 
а на надежность. 

Акцент

 Определять, можно ли ехать 
ребенку в машине без удер-
живающего устройства, надо 
не по возрасту, а по росту
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Деловой завтрак

Бодрунов Сергей Дмитриевич,
президент Вольного экономического общества России
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Евгения Крюкова
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Запасы биоресур-
сов в Азовском 
и Черном морях 
выросли за счет 
хамсы, шпрота, 
тюльки

АВИАЦИЯ

В Шереметьево 
ликвидируют 
свалку

АВИАУБОРКА

Татьяна Шадрина

У ШЕРЕМЕТЬЕВО уберут не-
законную мусорную свалку, 
чтобы построить третью взлет-
но-посадочную полосу, которая 
нужна для приема судов к чем-
пионату мира по футболу 2018 
года.

Кстати, мусор у аэродромов 
также приводит к массовому 
скоплению птиц и к их столкно-
вению с воздушными судами.

Нелегальную свалку уже на-
чал ликвидировать подрядчик 
строительства полосы, но день-
ги ему вернут. «Минтранс, мин-
природы и правительство Мо-
сковской области выделили в 
экстренном порядке 1,4 милли-
арда рублей. А генподрядчик 
строительства полосы поверил 
нам на слово и в декабре уже 
начал уборку. Половина свалки 
уже убрана», — сообщил спец-
представитель президента РФ 
по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов, проин-
спектировавший место строи-
тельства.

Третья взлетно-посадочная 
полоса аэропорта будет связа-
на с новым терминалом, кото-
рый возведут на месте знаме-
нитой «рюмки», которая была 
демонтирована в 2015 году. 
Сергей Иванов осмотрел строи-
тельство нового терминала 
«В», который будет круглосу-
точно принимать пассажиров. 
Например, в час пик он сможет 
без труда обслужить более 4 
тысяч человек. А в год — до 15 
миллионов.

Хотя терминал стоит в отда-
лении от основной части Шере-
метьево, куда сейчас приходит 
аэроэкспресс, пассажиры смо-
гут добраться до него по под-
земной монорельсовой ветке.

СВЯЗЬ

Пропуска 
в погранзону 
оформят 
онлайн

НА ЛЫЖАХ 
В ИНТЕРНЕТ

Тарас Фомченков

МИНКОМСВЯЗЬ напоминает, 
что пропуска на пребывание в 
пограничной зоне можно офор-
мить онлайн через портал госу-
слуг. 

«Выдача пропусков в пригра-
ничную зону интересна прежде 
всего для тех, кто катается на 
горных лыжах и сноубордах на 
курортах Северного Кавказа», — 
отметил директор департамента 
развития электронного прави-
тельства Минкомсвязи России 
Владимир Авербах. 

Услуга эта оказывается бес-
платно, а само оформление про-
пуска занимает от 5 до 30 рабо-
чих дней. Такая «временная вил-
ка» — повод заранее озаботиться 
необходимым документом, что-
бы не трепать себе нервы непо-
средственно во время приезда на 
курорт. 

Как проинформировали в 
минкомсвязи, услуга по выдаче 
пропусков в пограничную зону 
включает в себя возможность 
оформления пропуска на авто-
мобиль, а также получение инди-
видуального, коллективного 
пропусков и пропуска для прохо-
да в зону несовершеннолетних 
лиц. 

Также предусмотрена выдача 
разрешений на занятие промы-
словой и хозяйственной деятель-
ностью. Правда, чаще всего та-
кие разрешения необходимы 
уже не отпускникам, а тем гра-
жданам России, которые прожи-
вают в этих районах и осуществ-
ляют выпас скота на пригранич-
ных территориях.

По оценкам Северо-Кавказ-
ского регионального центра 
(СКРЦ) МЧС России, за зимний 
сезон 2016/2017 на горнолыж-
ных курортах Северного Кавка-
за отдохнут около 400 тысяч че-
ловек. 

СЛЕДСТВИЕ На юго-востоке 
Москвы ищут источник 
выброса сероводорода

Кто дал газу?

Юрий Гаврилов

ПО МАТЕРИАЛАМ проверки, организованной в Мо-
скве межрайонной природоохранной прокуратурой, 
возбуждено уголовное дело по факту загрязнения 4—5 
января нынешнего года атмосферы на юго-востоке сто-
лицы. Такое сообщение вчера разместили на сайте Ге-
неральной прокуратуры РФ.

По данным контролирующих органов, в первые 
дни Нового года в отдельных местах города было за-
фиксировано более чем 30-кратное превышение мак-
симально допустимого разового норматива концен-
трации в воздухе сероводорода. Материалы проку-
рорской проверки направили в управление организа-
ции дознания Главного управления МВД России по го-
роду Москве — именно там решался вопрос о пресле-
довании виновных в экологическом бедствии. И вот 
вчера стало известно: в полицейском главке возбуди-
ли уголовное дело по признакам преступления, пред-
усмотренного частью 1 статьи 251 УК РФ — «Наруше-
ние правил выброса в атмосферу загрязняющих ве-
ществ или нарушение эксплуатации установок, соо-
ружений и иных объектов, если эти деяния повлекли 
загрязнение или иное изменение природных свойств 
воздуха».

Сообщается, что ход расследования взят на контр-
оль межрайонной природоохранной прокуратурой. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В Омске «скорую 
помощь» защитит Росгвардия

Спецназ 
при фельдшере

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

ОМСКАЯ служба скорой меди-
цинской помощи первая в стране 
заключила контракт с Нацио-
нальной гвардией России. Сило-
вики будут защищать врачей от 
агрессивных пациентов.

Медики обратились  к ним за 
помощью после того, как участи-
лись случаи нападения на брига-
ды «скорой». «В последнее время 
у нас на первое место вышли про-
изводственные травмы с воздей-
ствием третьих лиц, как мы их на-
зываем, — рассказал «РГ» главный 
врач БУЗОО «Станция скорой ме-
дицинской помощи» Максим 
Стуканов. — Шестнадцать наших 
сотрудников получили тяжелые 
увечья, выполняя свою работу». 

К сожалению, сегодня направ-
ляющиеся к больным медики ни-
как не защищены. По закону даже 
в случае агрессивных действий 
или угроз со стороны пациента, 
врачи «скорой» не имеют права 
отказаться от вызова. По данным 
регионального минздрава, на бри-
гады «скорой помощи» приходит-
ся 80 процентов от общего числа 
нападений на медработников. 

По словам психологов, агрес-
сию у пациентов вызывает страх 
болезни или смерти. Но нередко 

на врачей с кулаками бросаются 
и автомобилисты, не желающие 
пропускать «скорую» с мигалка-
ми. От агрессивных пациентов 
страдает и оборудование «неот-
ложек».

В прошлом году все выездные 
бригады «скорой помощи» осна-
стили компьютерными планше-
тами с доступом к электронной 
медицинской карте пациента. 
Гаджеты выдерживают любые пе-
репады температуры, удары, 
влажность и самое главное — 
удерживают заряд в течение су-
ток при интенсивной работе.

— После того как медики обра-
тились к нам за помощью, мы раз-
работали алгоритм защиты бри-
гад «скорой», — рассказал «РГ» на-
чальник управления Росгвардии 
по Омской области Естай Джангу-
наков. — Компьютерные планше-
ты были запрограммированы тре-
вожной сигнализацией. В случае 
опасности медикам достаточно 
нажать на кнопку, и на единый ди-
спетчерский центр поступит сиг-
нал. Программа автоматически 
определит местонахождение бри-
гады и по данному адресу будет 
направлен ближайший экипаж 
вооруженных сотрудников 
Росгвардии.

Группа задержания прибыва-
ет на место происшествия в тече-
ние 10 минут.

— Росгвардия имеет достаточ-
но разветвленную сеть на терри-
тории города и является очень 
мобильной структурой, — гово-
рит Максим Стуканов.

По его словам, сумма контрак-
та с Росгвардией небольшая. Опла-
та будет производиться только по 
факту вызова экипажа, поэтому 
бюджет регионального здравоох-
ранения от этого не пострадает.

Опытом омских медиков уже 
заинтересовались и в других ре-
гионах страны. Ведь известия о 
нападении на бригады врачей 
приходят все чаще. 

ИНИЦИАТИВА За непропуск синих мигалок 
предлагают лишать прав

Помощь 
для «скорой»
Татьяна Замахина

В 
«Единой России» предла-
гают ввести серьезное на-
казание за непредоставле-

ние дороги машинам с синими 
мигалками — в том числе маши-
нам «скорой помощи». Это ста-
ло реакцией на инцидент со спе-
шившей на вызов машиной 
«скорой помощи», дорогу кото-
рой заблокировала иномарка с 
женщиной за рулем.

Напомним, что инцидент, в 
результате которого пациент 
скончался до приезда врачей, 
произошел 10 января в Петро-
павловске-Камчатском. И это не 
первый раз, когда «скорые» не 
пропускают: так, резонанс в по-

следние годы вызвали похожие 
случаи на Кутузовском про-
спекте, Рублево-Успенском шос-
се (тогда «скорую» со включен-
ным маячком не пропустил со-
трудник ГИБДД).

Нельзя допускать подобного 
впредь, уверен «единоросс» Ан-
дрей Палкин — автор законопро-
екта. «В настоящий момент за 
непредоставление преимущест-
ва «скорой помощи» предусмо-
трен только административный 
штраф в размере 500 рублей 
или лишение права на срок от 1 
до 3 месяцев», — пояснил он. Что 
несопоставимо с возможными 
последствиями от подобного 
нарушения. Депутат предлагает 
поднять штраф до 30 тыс. ру-

блей, а срок «лишенки» — до 
двух лет.

Между тем поправки на ту же 
тему прорабатываются и в мин-
здраве. Министр Вероника Сквор-
цова ранее не исключала введе-
ния уголовной ответственности 
за помехи работе «скорой помо-
щи». Свою инициативу готовит и 
ЛДПР: во фракции намереваются 
предложить изъятие машин у без-
ответственных водителей.

В профильном комитете по 
законодательству, впрочем, на-
помнили, что причиной для «не-
уступчивости» может быть и то, 
что автомобилиста просто не 
пускают в ряд. Выходом может 
стать установка на «скорых» ви-
деорегистраторов.

«Скорые» должны ехать без помех, уверен автор поправок.
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В случае опасности 
медикам достаточ-
но нажать на кноп-
ку, и на единый 
диспетчерский 
центр поступит 
 сигнал

КАЛИНИНГРАД ГОТОВИТСЯ 
К ЧМ ПО ФУТБОЛУ

Росавиация определила нового под-

рядчика для реконструкции калинин-

градского аэропорта Храброво. 

Прежний не выполнял условий кон-

тракта и мог не успеть к чемпионату.

Новый подрядчик обещает завершить 

реконструкцию аэродрома в Кали-

нинграде к концу года. Из-за строи-

тельных работ придется с 15 марта по 

15 апреля выполнять посадку в Хра-

брово на укороченной части полосы. 

Это ограничит прием больших судов.
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В сухом остатке

Почему цены на квадратные метры так сильно 
отличаются?

Заметная разница в стоимости жилья объя-
сняется большими диспропорциями в социально-эконо-
мическом развитии регионов. Здесь важно все: доходы 
населения, ситуация на рынке труда, состояние социаль-
ной и технической инфраструктуры, объясняет Мария 
Литинецкая, управляющий партнер «Метриум групп». В 
наиболее благополучных городах с точки зрения размера 
зарплат, уровня занятости, качества социального обеспе-
чения жилье пользуется большим спросом. А чем выше 
спрос, тем выше цены.

На стоимость жилья в долгосрочной перспективе мо-
гут влиять крупные инвестпроекты, которые реализуют-
ся в регионе. «Стоит вспомнить хотя бы Олимпиаду в 
Сочи, где в период с 2013 по 2015 год цены на недвижимо-
сти росли в среднем на 8 процентов в год, — напоминает 
Литинецкая. — Крупные мероприятия привлекают в лока-
цию инвесторов и создают мультипликативный эффект, 
который способствует появлению новых рабочих мест, 
росту доходов, а значит, и привлекательности жизни в ре-
гионе».

Кстати, в странах с более равномерным развитием ре-
гионов — в США, Германии — таких разительных отличий в 
расценках на жилую недвижимость практически нет, 
если не считать Нью-Йорк, Сан-Франциско и Мюнхен, где 
рост цен уже давно приобрел спекулятивный характер. 

Утверждая новые показатели средней стоимости ква-
дратного метра на первый квартал наступившего года, 
минстрой незначительно повысил их в некоторых регио-
нах. Однако это не значит, что россиянам стоит ждать гло-
бального подорожания жилья в новом году, считает руко-
водитель «ИРН-Консалтинг» Татьяна Калюжнова. Хотя 
прогнозы о возобновлении роста цен некоторыми эк-
спертами и даже самим минстроем уже озвучивались. 
«В некоторых регионах уже переизбыток предложения на 
жилищном рынке. К примеру, в Подмосковье застройщи-
ки вынуждены переносить сроки сдачи своих объектов, 
потому что квартиры в них не продаются», — говорит Ка-
люжнова. В Москве спрос держится, но из-за снижения 
доходов большинство граждан даже в столице скоро не 
смогут покупать жилье по тем ценам, по которым оно 
продается. «Ситуация по регионам, конечно, отличается, 
но, мне кажется, глобально в России нет предпосылок для 
нового роста цен на жилье», — резюмирует Калюжнова.

СТАТИСТИКА В Китае начался 
беби-бум

Пекин 
ставит рекорд

Надежда Ермолаева

В КИТАЕ в прошлом году родилось почти 18 миллионов 
детей, что говорит о начале эпохи беби-бума в стране. Об 
этом журналистам сообщил представитель Государст-
венного комитета по делам здравоохранения и планово-
го деторождения Ян Вэньчжуан.

Чиновник признал, что такого скачка рождаемости в 
Китае не было 17 лет. По официальным данным возглав-
ляемого им комитета, в 2011—2015 годах в стране рожда-
лось на 1,4 миллиона детей меньше, чем прошлом году.

Китайские власти объясняют резкий рост рождаемости 
несколькими причинами. Первая: отказ руководства КНР 
от политики «одна семья — один ребенок». «В то время как 
число женщин детородного возраста уменьшилось на пять 
миллионов, количество родов значительно увеличилось, 
тем самым демонстрируя, что изменение политики в обла-
сти планирования семьи были чрезвычайно своевремен-
ным и эффективным», — заявил Вэньчжуан. Напомним, что 
в 2015 году власти Китая отказались от политики «одна се-
мья — один ребенок», действующей с 1979 года. Для семей, 
решивших завести второго ребенка, теперь отменены все 
штрафы, ограничения и наказания, а новорожденному га-
рантированы все те же права, которые имеют первенцы в 
китайских семьях.

Вторая причина: в 
Китае молодые роди-
тели специально пла-
нируют рождение ре-
бенка на год Обезья-
ны, который начался 
8 февраля 2016 года 
по местному кален-
дарю и завершится 
28 января этого года. 
Китайцы верят в 
предсказания своего 
гороскопа, обещающего рожденным в этот промежуток 
времени детям счастливую и богатую жизнь.

Еще одна причина, объясняющая начало беби-бума в 
Китае, носит экономический характер. Как считают мест-
ные власти, улучшение качества жизни в стране и рост до-
ходов населения оказали позитивное влияние на уровень 
рождаемости.

Китайское правительство уже не один год говорит о не-
обходимости эффективнее решать проблему стареющего 
населения и предпринимает меры для улучшения положе-
ния молодых семей. Озабоченность властей объясняется 
пессимистичными прогнозами экспертов относительно 
дальнейшего экономического развития страны. Так, ана-
литики утверждают, что в случае, если рождаемость в Под-
небесной не пойдет вверх, каждый третий китаец к 2060 
году будет пенсионером и подрастающему сейчас поколе-
нию придется кормить не только себя, своих детей, но и це-
лую армию пенсионеров. Серьезной помехой стимулиро-
ванию рождаемости в Китае служит гендерная диспропор-
ция. В настоящее время в государстве на 105 мужчин при-
ходится только 100 женщин. Это значит, что более четырех 
миллионов китайских мужчин к 2020 году не смогут соче-
таться браком и завести детей. Причина нехватки невест 
кроется в китайских традициях, согласно которым повзро-
слевший сын должен обеспечить достойную старость сво-
им родителям. Именно по этой причине китайские семьи 
стремятся заводить детей именно мужского пола. Напом-
ним, что, по данным Государственного статистического 
управления КНР, численность населения Китая к концу 
2016 года составила 1 млрд 382 млн 271 тыс. человек, что 
на 8 миллионов человек больше показателя 2015 года.

ПОДРОБНОСТИ   Руководство Приморского океанариума знает, 
кто погубил дельфинов

Кто «заказал» Старка?
Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Владивосток

Ж
ивотные в научно-обра-
зовательном комплексе 
«Приморский океана-

риум» погибли насильственной 
смертью. С таким заявлением 
выступил вчера директор Инсти-
тута биологии моря ДВО РАН, 
академик Андрей Адрианов, воз-
главляющий Национальный на-
учный центр морской биологии, 
в ведении которого находится 
океанариум на острове Русском.

Речь идет о гибели в океанари-
уме в октябре 2016 года пятиме-
сячного спасенного на Сахалине 
сивуча Старка — у животного 
была раздроблена челюсть, и 
двух дельфинов-белобочек — они 
были отравлены. 

— Животные погибли не пото-

му, что произошли аварийные 
ситуации в самом океанариуме — 
с водой, с пищей, а в результате 
насильственных злодейских дей-
ствий, — подтвердил существо-
вавшие ранее версии Андрей Ад-
рианов.

Есть подозрения, что сивучу 
нанесли несколько ударов тупым 
предметом. А погибшими дель-
финами оказались двое из вось-

ми находившихся в тот момент в 
вольере, причем выбраны были 
белобочки из концертной груп-
пы, то есть уже обученные. В их 
телах найдено химическое веще-
ство. Руководство океанариума 
знает, кто мог пойти на преступ-
ление. Но называть их там не ста-
ли, предоставив это право след-
ствию. Похоже, животных убили, 
чтобы «проучить», за что-то на-

казать несговорчивое руководст-
во океанариума, считает эксперт 
Виктор Булавинцев.

Гибель животных вызвала 
большой общественный резо-
нанс, во Владивостоке даже прош-
ли пикеты с требованием закрыть 
океанариум. Руководство НОК 
было вынуждено взять паузу, и в 
течение почти полутора месяцев 
океанариум не работал. Вновь уч-
реждение открылось 20 декабря. 
Справедливости ради стоит отме-
тить, что пауза объяснялась не 
только трагедией с животными, 
но и необходимостью привести в 
порядок экспозиции: некоторые 
посетители океанариума вели 
себя так, что сравнение с вандала-
ми было вполне уместным.

Сейчас меры безопасности 
обитателей бассейнов и ком-
плексов были существенно уси-
лены, и ныне животные находят-
ся под постоянным визуальным 
контролем. Назначен и новый ди-
ректор океанариума. Им стал 
кандидат наук, специалист по 
морским млекопитающим Алек-
сандр Михайлюк, ранее возглав-
лявший Мурманский океанари-
ум. По его признанию, он не сра-
зу согласился перебраться во 
Владивосток, но после некото-
рых раздумий согласился: «Не-
смотря на существующий нега-
тивный информационный ореол 
вокруг учреждения, упустить 
шанс поработать в столь уни-
кальном комплексе я не мог».

Правоохранительные органы 
Приморья продолжают следст-
вие по двум уголовным делам УК 
РФ, возбужденным по статье 293 
(халатность), по которой рассле-
дуются все случаи гибели живот-
ных в НОК «Приморский океана-
риум», и статье 245 (жестокое 
обращение с животными) только 
по факту гибели сивуча Старка. 

Сыграть в молчанку

Так что если коллекто-
ры или банкиры начали 
звонить раньше, дол-

жник не вправе сразу закрыться. 
В конце концов долги надо отда-
вать. Новые нормы не освобожда-
ют от обязательств, но защищают 
человека от тех коллекторов, ко-
торые переходят все границы.

«В прошлом году прошла вол-
на нападений коллекторов на 
граждан, - напоминает «РГ» член 
комитета по безопасности и про-
тиводействию коррупции Госду-
мы Рахим Азимов. – Вспомним 
вопиющий случай, когда коллек-
тор бросил бутылку с зажига-
тельной смесью в комнату, где 
спал младенец. Были сообщения, 
что коллекторы нападали на дол-

жников, применяли физическое 
насилие. Нередко люди, имею-
щие задолженность становились 
объектами травли со стороны 
коллекторов и заканчивали 
жизнь самоубийством. Новый за-
кон призван навести порядок в 

данной сфере, положить конец 
этим бесчинствам. Пока прошло 
немного времени, чтобы подво-
дить какие-то итоги. Однако сей-
час проводится активный мони-
торинг с целью выявить сильные 
и слабые стороны введенного ме-

ханизма контроля за деятельнос-
тью коллекторов».

Депутат напомнил, что за на-
рушения в работе коллекторских 
агентств предусмотрены серьез-
ные санкции. В службе судебных 
приставов сообщили, что в  ве-
домство уже поступило несколь-
ко десятков жалоб от граждан на 
коллекторов. 

«По закону коллекторы обяза-
ны фиксировать любой контакт с 
должником: устные и телефон-
ные разговоры должны записы-
ваться, - напоминает Рахим Ази-
мов. – Это облегчает процедуру 
контроля. Судебные приставы 
получат материалы, позволяю-
щие установить объективную 
картину:  нарушались или нет 

права гражданина, не выходили 
ли коллекторы за четко очерчен-
ные законом рамки».

Все записи переговоров, а так-
же письма и даже СМС должны 
храниться не менее трех лет. Ка-
ждое коллекторское агентство 
должно иметь оборудование, по-
зволяющее хранить  всю подоб-
ную информацию в течение по-
ложенного срока.

Теперь должники вовсе не обязаны 
терпеть назойливые приставания 
коллекторов. 

Приморский океанариум на острове Русском посещают до четырех тысяч человек в день.

Акцент

 Меры безопасности обитате-
лей океанариума усилили, 
они находятся под постоян-
ным визуальным контролем

Акцент

 Должники становились 
объектом травли со стороны 
коллекторов и заканчивали 
жизнь самоубийством

Для семей, 
решивших завести 
второго ребенка, 
отменены 
все штрафы
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Начали действовать 
новые правила работы 
коллекторов — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1351940

Что необходимо знать собственнику недвижимости 
об оценке его имущества
rg.ru/art/1321970
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Наши Ту-22М3
атаковали
позиции ИГИЛ

УДАРИЛИ 
ГРУППОЙ

Юрий Гаврилов

ВТОРОЙ за последние трое су-
ток групповой удар по базам за-
прещенной в РФ террористиче-
ской организации ИГИЛ нанесла 
вчера наша дальняя авиация.

Атакам с воздуха вновь под-
верглись позиции боевиков в 
районе сирийского города Дейр-
эз-Зор. И вновь для выполнения 
задачи командование ВКС при-
влекло шесть дальних бомбар-
дировщиков Ту-22М3. Взлетев с 
аэродрома на территории Рос-
сии, они скрытно пересекли 
Ирак и Иран и сбросили бомбы 
большой мощности по вновь вы-
явленным объектам террори-
стов.

В Минобороны России уточ-
нили, что в результате воздуш-
ного удара уничтожены пункты 
управления игиловцев и их 
склады с вооружением и бое-
припасами. «Средствами объек-
тивного контроля подтверждено 
поражение всех назначенных 
целей», — сообщили корреспон-
денту «РГ» в военном ведомстве. 
Во время этой операции дальние 
бомбардировщики прикрывали 
истребители Су-30СМ и Су-35С, 
взлетевшие с авиабазы Хмей-
мим. После успешного выполне-
ния боевой задачи все самолеты 
вернулись на свои аэродромы. 

Напомним, что по такой же 
схеме 21 января шестерка Ту-
22М3 уже атаковала игиловцев 
в провинции Дейр-эз-Зор. Тогда 
целями для поражения стали ба-

зовые лагеря бандформирова-
ний, склады вооружения и бое-
припасов, скопления бронетех-
ники и живой силы террористов. 
И в первом, и во втором случае 
бомбометание экипажи выпол-
няли по объектам, принадлеж-
ность которых к ИГИЛ у нашего 
командования не вызывала ни-
какого сомнения. Ведь накануне 
эти цели проверялись по не-
скольким разведканалам.

Вчера же в Минобороны Рос-
сии заявили, что анализ резуль-
татов нанесения совместных с 
силами международной коали-
ции авиаударов по террористам 
ИГИЛ показал высокую эффек-
тивность таких действий. Так, 
21 января ВКС России и ВВС 
Турции совместно нанесли по-
ражение игиловцам в районе на-
селенного пункта Эль-Баб в про-
винции Алеппо. «К воздушной 
операции, согласованной с си-
рийской стороной, привлека-
лись три ударных самолета ВКС 
России, в том числе два Су-24М 
и один бомбардировщик Су-34, 
а также четыре самолета ВВС 
Турции: два F-16 и два F-4. Всего 
было поражено 22 цели», — отме-
тили в Минобороны России. 

А 22 января командование 
нашей авиагруппы в Хмеймиме 
получило от США по «прямой 
линии» из штаба международ-
ной коалиции координаты дру-
гих целей террористов ИГИЛ в 
районе населенного пункта Эль-
Баб. 

После их доразведки с помо-
щью беспилотников и средств 
космической разведки два само-
лета ВКС России и пара самоле-
тов международной коалиции 
нанесли по этим объектам авиа-
удары. Сообщается, что в ре-
зультате совместной операции 
уничтожены несколько складов 
боеприпасов и горюче-смазоч-
ных материалов, а также район 
скопления боевиков с техникой.

Напомним, что впервые лет-
чики наших Воздушно-космиче-
ских сил взаимодействовали с 
турецкими коллегами 18 января 
этого года. К воздушной опера-
ции, согласованной с Дамаском, 
тогда привлекли девять ударных 
самолетов ВКС России и восемь 
самолетов ВВС Турции. В приго-
родах населенного пункта Эль-
Баб они совместными ударами 
уничтожили 36 целей ИГИЛ.

В результате 
воздушного удара 
уничтожены пункты 
управления ИГИЛ 
и склады вооруже-
ния и боеприпасов

ТРУД 

Утверждены
профессии,
заменяющие
армейскую
службу

ШВАБРА, ПЛИ!

Марина Гусенко

МИНТРУД сократил перечень 
работ, профессий и должностей 
для тех, кто планирует не идти в 
армию, а пройти альтернатив-
ную гражданскую службу (АГС).

Одновременно приказом ве-
домства утвержден список орга-
низаций, где можно пройти гра-
жданскую службу. Для этого под-
готовлено почти 3,5 тысячи вакан-
сий — на 1,3 тысячи больше, чем в 
прошлом году.

В списке профессий — водитель, 
маляр, оленевод, врач, преподава-
тель, соцработник, слесарь, повар, 
тракторист, почтальон, инженер-
программист, медсестра и другие. 
Альтернативную службу можно 
пройти там, где есть хронический 
дефицит работников, например 
из-за того, что предлагаемая зар-
плата невысока, а условия труда — 
не из легких. Таких работников 
ждут в психоневрологических ин-
тернатах, домах престарелых, на-
ркодиспансерах, станциях скорой 
помощи, в почтовых отделениях.

Кстати, «Альтернативщиков» 
готов принять и приморский фи-
лиал Мариинского театра, Баш-
кирский государственный театр 
оперы и балета, Алтайская база 
авиаохраны лесов. Правда, в про-
екте приказа не указано, какие 
именно специальности требуются 
этим организациям.

Напомним, пройти альтерна-
тивную службу вместо обычной 
срочной могут молодые люди, ми-
ровоззрению которых чуждо ору-
жие. Продолжительность такой 
службы выше,  21 месяц против 12 
месяцев. 
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ПАМЯТЬ Кто сдает деньги 
на «Стену скорби» 

Я бы вступил 
в «Полк памяти» 

Владимир Емельяненко 

ДОБРОВОЛЬНЫЕ пожертвования на монумент «Стена 
скорби», который установят в Москве 30 октября 2017 
года, перевалили за 6 миллионов рублей. Ответ на во-
прос - кто дает деньги на памятник - Музею истории ГУ-
ЛАГа дают корешки квитанций с перечислением средств. 
Типичный портрет жертователя - потомки репрессиро-
ванных. Один из них — Владимир Каптрян, военный пен-
сионер из Рязани отвечает на вопросы «РГ». 

Если не секрет, какую сумму вы перечислили? 
ВЛАДИМИР КАПТРЯН: Тысячу рублей. Это то, что я могу себе 
позволить или мне позволяет доход. 

О «Стене» как узнали? 
ВЛАДИМИР КАПТРЯН: Так у меня дед, Митрофан Ипатьевич 
Чистяков 1907 года рождения, репрессирован. Расстре-
лян 10 июня 1938 года. Нас, таких заинтересованных, 
информация о ГУЛАГе сама находит. 

А про деда как узнали? 
ВЛАДИМИР КАПТРЯН: Внезапно. Обрывки информации были с 
детства. Я знал, что из-за него нас сослали в Тамбов, не пу-
стили обратно домой в Москву, знал, что его расстреляли, 
что «враг народа», а за что… У нас в семье, как среди боль-
шинства советских людей, об этом молчали. В 2001-м 
маме позвонили из управления ФСБ по Рязанской обла-
сти. Предложили посмотреть дело деда. Мама болела, по-
шел я. Много узнал. Мой дед родом из города Бендеры, 
тогда это была Румыния, сегодня — Молдова. Он русский, 
в 1933-м дезертировал из румынской армии в СССР. В 
том же 1933-м женился, вскоре работал сварщиком в Мо-
скве. В 1938-м по доносу его объявили «румынским шпи-
оном». Это я узнал 
из дела. Я прочитал 
все, но ту часть про-
токола допроса, где 
дед сознается, что 
«шпион», не дали 
отксерокопировать. 

Почему? 
ВЛАДИМИР КАПТРЯН: «Та-
кой порядок», — объ-
яснили. Я и так по-
нял, что дед себя ого-
ворил, все бумаги 
подписал. Даже до 
ГУЛАГа не доехал. В тот же день, что и деда, расстреляли 
еще 120 «шпионов». Надо было гнать план по знаменито-
му приказу «0047» Ежова. Тому самому, что дал «зеленый 
свет» массовым репрессиям. И людей в НКВД подводили 
под расстрел, простите, «пачками». 

Как вы поняли, что дед себя оговорил?
ВЛАДИМИР КАПТРЯН: Он в 50—60-е был реабилитирован. Пол-
ностью. Мама получила статус жертвы политических ре-
прессий. И по материалам дела — ни одного факта. Только 
самооговор. 

Когда вы читали дело деда, что из прочитанного вас боль-
ше всего задело? 
ВЛАДИМИР КАПТРЯН: Все. С первой строки трясло. «Добрым» 
следователем, тем, кто под пытками «уговорил» деда 
себя оговорить, чтобы, как обещали, «скостить срок», 
был Иван Иванович Стулков, начальник Сталинского от-
дела НКВД города Москвы. В 1939-м его тоже отправили 
в лагерь. Хотел найти, но узнал, что он в ГУЛАГе сгинул. О 
месте его захоронения информации нет. 

Почему вам до него есть дело? 
ВЛАДИМИР КАПТРЯН: Всех моих родных, бабушку с грудными 
детьми, вышвырнули из Москвы и уже не пустили даже 
после реабилитации… Это, знаете, такой след… мучает. 
Вот дед моей супруги по отцовской линии — Иван Василье-
вич Александров — воевал, дошел до Берлина, награжден 
орденом Красной Звезды. Мы им гордимся. Каждый год 9 
мая ходим на акцию «Бессмертный полк». А о невинных 
жертвах ГУЛАГа стирается память. Не по-человечески это. 

Каким вы видите место в истории жертв ГУЛАГа? 
ВЛАДИМИР КАПТРЯН: «Стена скорби», мне кажется, это пер-
вый шаг к восстановлению справедливости и связи вре-
мен. И еще — понимания: каждый в то время мог оказать-
ся и героем, и «врагом народа», и палачом. На войне как 
на войне. На фронте тоже не все были героями. Поэтому 
мне кажется честным по отношению к жертвам ГУЛАГа и 
по отношению к самим себе в день установки «Стены 
скорби», а потом в этот день каждый год выходить на ми-
тинг памяти. Как «Бессмертный полк». Пусть это будет 
«Полк памяти». Я бы в него вступил. Он нужен, чтобы по-
казать, что нам не стыдно за своих предков, что и на их 
костях крепится наше благополучие, что мы сопричаст-
ны к их судьбам. Мы ими гордимся, наконец. А теми, 
кому совесть не позволяет гордиться, — прощаем. 

«Российская газета»  продолжает акцию «Знать, не за-
быть, осудить. И простить». В ее рамках счета для сбора 
средств на памятник «Стена скорби» опубликованы на 
сайте акции — https://rg.ru/sujet/primirenie/

СКАНДАЛ Прокуратура выяснит, 
почему «скорая» ехала 
к роженице больше трех часов

Родить — погодить?

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

ИЗ-ЗА того, что в новогоднюю 
ночь врачи «скорой помощи» все 
никак не подъезжали, роды у жи-
тельницы Кемерова пришлось 
принимать ее мужу.

События той ночи 37-летняя 
Мария Сазонова, проживающая 
на улице Волгоградской, помнит 
во всех подробностях. Встретили 
Новый год, около двух ночи она 
позвонила маме, обменялись по-
здравлениями. На 30-й неделе 
третьей по счету беременности 
она чувствовала себя нормально. 
Днем ранее была в поликлинике 
на плановом осмотре. А около че-
тырех утра вдруг открылось кро-
вотечение и появилась боль. «Вы-
зов принят, ожидайте», — сказала 
трубка. Но время шло, вещи в 
роддом были собраны, а «ско-
рая» все не подъезжала. Боль 
между тем усиливалась. Через 
час муж Марии снова набрал 
«03» и услышал: «Ждите, к вам 
едут»... 

Принимал дочку муж, а стар-
ший сын (ему шестнадцать) от-
влекал меня от боли, зубы загова-
ривал. Младший в это время, сла-
ва богу, спал. 

После глава семьи, уже в кото-
рый раз набрав привычный но-
мер, сообщил: «Пока вы где-то 
едете, ребенок родился». В ответ 
мужчине посоветовали позво-
нить по консультативному теле-
фону. 

Бригада в составе женщины-
фельдшера и медбрата прибыла к 
Сазоновым в 7.35. Маша пешком 
спустилась с третьего этажа, за-
бралась в машину. Та казалась ле-
дяной от мороза. «Сразу видно, 
по вызовам не ездили, все засты-

ло», — отметила про себя женщи-
на. 

Когда добрались до роддома 
№ 5, девочку забрали у матери 
сразу, а женщину положили на 
каталку. Находясь в санпропуск-
нике в отсутствие врачей, Маша 
услышала, как кто-то из сотруд-
ников разгневанно кричал, что, 
мол, если родового сертификата 
нет (его следовало получить 
только 4 января), то никто «мне 
за это не заплатит». 

— Врачи делают все, что только 
возможно, никаких претензий к 
ним у нас нет, — говорит Мария. — 
А по поводу работы службы ско-
рой помощи мои мама и сестра 
отправили жалобы главврачу 
«скорой», в прокуратуру, в адми-
нистрации города, области и в 
интернет-приемную губернато-
ра.

Мэрия отреагировала сразу, 
сообщив, что «с 1 января полно-
мочия в сфере здравоохранения 
находятся в компетенции орга-
нов государственной власти Ке-
меровской области». А из депар-
тамента охраны здоровья населе-
ния области пришел странный 
ответ: «Сведения о факте обра-
щения гражданина за оказанием 
медицинской помощи, состоя-
нии его здоровья и диагнозе, 
иные сведения, полученные при 
его медицинском обследовании и 
лечении, составляют врачебную 
тайну». И могут быть разглаше-
ны только с письменного согла-
сия гражданина или его законно-
го представителя. 

— А мне просто хочется по-
нять, почему бригада «скорой» 
добиралась больше трех часов, 
если подстанция находится в 
двух кварталах от нашего дома? — 
говорит Мария.

ПАМЯТЬ

Утвержден 
план 
мероприятий 
к столетию 
Октября

КОД 
РЕВОЛЮЦИИ

Елена Новоселова

«ШТУРМ Зимнего» — проекци-
онное шоу в Санкт-Петербурге 
станет кульминацией в череде 
мероприятий, посвященных 
100-летию революции 1917 года. 
Об этом сообщили на заседании 
оргкомитета по подготовке и 
проведению юбилейного года в 
Государственном центральном 
музее современной истории Рос-
сии (ГЦМСИР).

Официально был выбран и 
представлен председатель оргко-
митета. Им по предложению гла-
вы Российского исторического 
общества (РИО) Сергея Нарыш-
кина стал ректор МГИМО Анато-
лий Торкунов. В состав комитета 
также вошли ученые, преподава-
тели, представители творческих 
союзов и СМИ. Среди них — пер-
вый замминистра культуры Рос-
сии Владимир Аристархов, ди-
ректор Исторической библиоте-
ки Михаил Афанасьев, режиссер 
Андрей Кончаловский, директор 
Государственного исторического 
музея Алексей Левыкин, дирек-
тор Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский, председатель Синодально-
го отдела Московского патриар-
хата по взаимоотношениям Цер-
кви с обществом и СМИ Влади-
мир Легойда.

Анатолий Торкунов сообщил, 
что презентованный план не 
окончательный, потому что 
«продолжает поступать много 
предложений по проведению ме-
роприятий». Всего в плане не-
сколько тематических блоков — 
это не только выставочные про-
екты и научные конференции, но 
и издательские, образователь-
ные, мемориальные мероприя-
тия, мультимедиа и кинопроек-
ты, которые пройдут при под-
держке РИО. Первым станет про-
ект Императорского православ-
ного палестинского общества 

«Памяти погибших. Февраль. 
Трагедия. 1917 год» 18 февраля. 
В его рамках отслужат литию по 
погибшим во время революци-
онных событий.

Одним из главных событий 
юбилейного года, по мнению ди-
ректора Института российской 
истории РАН Юрия Петрова, бу-
дет выставка «1917. Код револю-
ции», которая откроется в конце 
марта в здании ГЦМСИР. А среди 
книжных изданий он выделил 
«Энциклопедию России в 1917 
году», аналогичную трехтомной 
о Первой мировой войне.

Научный руководитель Ин-
ститута всеобщей истории РАН 
Александр Чубарьян рассказал о 
важной международной научной 
встрече, намеченной на конец 
сентября: «29—30 сентября в Мо-
скве впервые пройдет заседание 
Генеральной ассамблеи Между-
народного комитета историков, 
в котором примут участие 150 
человек — руководители всех 
исторических комитетов всех 
стран мира». В оргкомитете над-
еются, что приглашение на кон-
ференцию представителей СНГ 
поможет преодолеть сложившу-
юся в некоторых странах тенден-
цию к тому, чтобы революцию 
«развести по национальным 
квартирам». В списке приорите-
тов года и подготовка к откры-
тию в Крыму памятника «При-
мирение». Это, как считает 
Юрий Петров, «один из значи-
мых символов столетия револю-
ции».

Предусмотрена и широкая 
выставочная программа за рубе-
жом. К примеру, четвертого фев-
раля в Центре «Амстердам-Эр-
митаж» откроется экспозиция 
«1917. Романовы и революция. 
Конец монархии». А седьмого — в 
Королевской академии худо-
жеств в Лондоне начнет работу 
проект Исторического музея 
«Революция. Русское искусство 
1917—1932». Специальный пред-
ставитель президента России по 
международному культурному 
сотрудничеству Михаил Швыд-
кой предвидит, что зарубежная 
программа юбилейного года не 
пройдет без критики: «Конфе-
ренции, которые будут прохо-
дить в Швейцарии, Словакии и 
других странах, будут достаточ-
но острыми, и к этому надо отне-
стись с пониманием и быть к 
этому готовыми. В 2017 году мы 
получим антироссийский фон 
именно по этому спектру», — 
подчеркнул спецпредставитель 
президента. 

Проверка слуха Запрет на содержание животных в квартирах коснется 
только диких зверей 

Собак не запретят 

Иван Петров, Сергей Бабкин

В
чера многие владельцы 
собак не на шутку пере-
полошились, прочитав 
в Интернете, что Мос-
гордума разрабатыва-

ет законопроект, который запре-
тит москвичам держать собак 
крупных размеров в многоквар-
тирных домах. Якобы об этом 
журналистам рассказала предсе-
датель комиссии Мосгордумы по 
экологической политике Зоя Зо-
това. Отмечалось, что, по мне-
нию авторов идеи, такой запрет 
нужен, чтобы избежать возмож-
ных нападений крупных собак на 
жильцов. 

Оказалось, что корреспонден-
ты телеканала, взявшие ин-
тервью у столичного депутата, 
неверно интерпретировали ее 
высказывания. «Подчеркну, речь 
идет только о диких животных, — 
сообщила «Российской газете» 
депутат Зотова. — Что же касается 
запрета содержать крупных со-
бак, то это, конечно, дезинфор-
мация».

По словам парламентария, в 
проекте закона «О животном 

мире» депутаты намерены свести 
к минимуму изъятие диких жи-
вотных из естественной среды 
обитания. Для этого предполага-
ется запретить держать крупных 
хищников в квартирах. Речь идет 
в первую очередь о медведях, 
львах, тиграх, крокодилах и ядо-
витых змеях. «На самом деле, до-
машний ягуар или медведь — это 
реалии жизни в Москве, — призна-
ла Зотова. — Никто не возьмется 
сказать, как такие животные по-
ведут себя в условиях города».

На днях вышел телесюжет о 
москвиче, который держит на 
балконе рысь. Журналистам по-
жаловались жильцы одного из 
домов на улице Ляпидевского. По 

их словам, необычного соседа 
они наблюдают уже 7 лет, и все 
это время они боятся, что одна-
жды хищник вырвется на свобо-
ду и нападет на них. Дикую рысь в 
качестве домашнего питомца за-
вел мужчина по имени Алек-
сандр. Зверь живет на балконе 
6-го этажа, который затянут во-
лейбольной сеткой. 

В случае принятия изменений 
в законодательство мужчина вы-
нужден будет сдать своего пи-
томца в зоопарк, либо менять 
свою квартиру на частный дом. 
«Только за прошлый год жители 
города обнаружили на улицах и в 
парках мегаполиса около 200 ди-
ких животных, — сообщили «РГ» в 

пресс-службе столичного депар-
тамента охраны окружающей 
среды и природопользования. — В 
основном это были неядовитые 
змеи, но встречались и крупные 
хищники: например, в Крюков-
ском лесопарке на территории 
Зеленограда обнаружили двух 
медвежат».

В Мосгордуме отметили, что 
изменения в законе разрабаты-
ваются по просьбе москвичей, 
которые не хотят соседствовать с 
дикими животными. Пока закон 
не запрещает держать в доме хоть 
слона, если он не украден.

«Что же касается домашних 
животных, собак и кошек, то мы 
ждем федеральный закон «О со-
держании домашних животных», 
в котором будут прописаны во-
просы регистрации, идентифика-
ции, разведения, ввоза, вывоза, 
транспортировки и выгула», — 
рассказала «РГ» Зоя Зотова.

Стоит отметить, что разговор 
о запрете содержания крупных 
собак в квартирах заходит не в 
первый раз. У этой инициативы 
есть как сторонники, так и про-
тивники. Так, зоозащитники ут-
верждают, что большим собакам 

вовсе не нужно много простран-
ства, поскольку они обычно ма-
лоподвижны. «Мнение, что для 
содержания в квартире лучше 
всего подходят собаки неболь-
ших пород, ошибочно, — расска-
зал «РГ» собаковед Игорь Терен-
тьев. — Дело в том, что многие 
мелкие собачки склонны часто 
лаять, тогда как крупные породы 
менее шумные». 

Кроме того вчера были упро-
щены правила перевозки домаш-
них животных на железнодорож-
ном транспорте. Питомцев отны-
не разрешено перевозить в пое-
здах дальнего следования без со-
проводительных документов. Ра-
нее владельцы домашних живот-
ных были обязаны предъявлять 
проводникам ветеринарные сви-
детельства, справки и сертифи-
каты по нескольким формам. По-
слабления сделали для питомцев, 
у которых не менялся владелец. И 
если перевозка не связана с пред-
принимательской деятельнос-
тью. Речь идет только о поездах, 
курсирующих внутри страны. 

После принятия законодательных 
изменений владельцам диких зве-
рей придется сдать их в зоопарк.

Акцент

 Вчера были упрощены 
правила перевозки домашних 
животных на железнодо-
рожном транспорте

СПРАВКА «РГ»
По данным фонда Памяти, монумент «Стена скорби» 
оценен в 460 млн. рублей. 300 млн. на памятник выделило 
правительство Москвы. 160 млн., как ожидается, дадут 
народные пожертвования. 

Подробнее об акции читайте на сайте
rg.ru/sujet/5801

 9 мая ходим на 
«Бессмертный полк». 
А о невинных жер-
твах ГУЛАГа стирает-
ся память. Не по-
человечески это.

Дискуссии будут 
острыми. К этому 
надо быть готовыми

Владимир Каптрян из Рязани перечислил тысячу рублей 
на «Стену скорби». 
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ПРАВО Минюст России получил согласие 
Украины на передачу осужденных

Конвой до Киева
Петр Орлов

М
инистерство юстиции 
России получило согла-
сие от властей Украины 

на передачу из российских тю-
рем осужденных, имеющих укра-
инское гражданство.

Вчера ведомство сообщило об 
этом в ответ на запрос ТАСС. В 
Киев под конвоем могут поехать 
16 заключенных.

«От украинской стороны по-
лучено согласие на перемещение 
ряда граждан Украины, отбываю-
щих наказания в учреждениях 
ФСИН России, которые были 
осуждены приговорами украин-
ских судов к лишению свободы 

до 18 марта 2014 года и к момен-
ту воссоединения Крыма с Рос-
сией содержались в исправитель-
ных учреждениях на территории 
полуострова», — пояснили в ми-
нистерстве.

Ранее представители украин-
ской стороны сообщали, что из-
начально сторонами обговарива-
лась передача 18 осужденных. Но 
, как поясняет ТАСС, у одного из 
них оказалось российское граж-
данство. Еще один человек осво-
бодился условно-досрочно. Поэ-
тому, по данным агентства, сей-
час речь идет о передаче 16 за-
ключенных из Крыма для отбы-
вания наказания.

На момент воссоединения 

Крыма с Россией там были две 
колонии, один СИЗО и один ис-
правительный центр, где находи-
лись чуть менее трех тысяч за-
ключенных.

Но сидельцы данных казен-
ных домов в основной своей мас-
се являлись жителями Крыма. 
Они подали заявления о предо-
ставлении гражданства России. 
По данным ТАСС, к середине 
2014 года лишь около 60 человек 
из числа заключенных в Крыму — 
граждане Украины, проживаю-
щие вне территории Крыма, — за-
хотели перевестись отбывать на-
казание на Украину. Но за это 
время большинство из них было 
освобождено условно-досрочно.

БЕЗОПАСНОСТЬ Военные России и Таджикистана 
вместе борются с угрозами

Помощь по-братски
Юрий Гаврилов

В
чера начальник россий-
ского Генштаба генерал 
армии Валерий Герасимов 

встретился в Москве с таджик-
ским коллегой Эмомали Собир-
зода.

Тем для переговоров у них 
хватало. Таджикистан — наш со-
юзник по ОДКБ, к тому же в этой 
стране находится 201-я россий-
ская военная база. В Москве и Ду-
шанбе одинаково заинтересова-
ны в обеспечении безопасности 
граничащего с Афганистаном ре-
гиона. Поэтому Герасимов не 
скрывал: Россия помогала и про-
должит помогать дружественно-
му государству в оснащении его 

армии современной техникой и 
вооружением. 

То же касается подготовки 
специалистов для национальных 
вооруженных сил. «Я думаю, что 
принимаемые меры позволят га-
рантированно выполнять задачи 
по нейтрализации угроз безопа-
сности в регионе», — заявил на 
переговорах начальник россий-
ского Генштаба.

Сейчас в вузах Минобороны 
РФ бесплатно обучаются 607 тад-
жикских курсантов и офицеров. 
Кроме того, на нашей военной 
базе для местной армии готовят 
до тысячи младших специали-
стов в год. А с декабря 2016-го 
там организованы занятия с ба-
тальонными тактическими груп-

пами вооруженных сил Таджи-
кистана. Наши оборонные пред-
приятия занимаются восстанов-
лением неисправного вооруже-
ния, военной и специальной тех-
ники, предназначенной для их 
комплектования. 

— У нас общие задачи в укрепле-
нии безопасности в Центрально-
Азиатском регионе. С учетом это-
го строим отношения между на-
шими министерствами. Уделяем 
повышенное внимание сотрудни-
честву с Республикой Таджикис-
тан в военной и военно-техниче-
ской областях. Рассматриваем это 
в качестве важного фактора со-
хранения региональной стабиль-
ности, — подчеркнул начальник 
российского Генерального штаба.
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СКАНДАЛ Крупнейший музей 
Второй мировой в Европе может 
закрыться не открывшись

Война за историю

Ариадна Рокоссовская

ЭКСПОЗИЦИЯ нового музея 
Второй мировой войны, кото-
рый в понедельник открылся в 
Гданьске, оказалась неправиль-
ной, с точки зрения новых поль-
ских властей. Теперь ее судьбу 
должен решить суд.

Более двух тысяч оригиналь-
ных экспонатов и около 250 
мультимедиаобъектов на терри-
тории площадью пять тысяч 
квадратных метров — эта экспо-
зиция может стать одной из 
крупнейших в Европе, но ее 
судьба уже год висит на волоске. 
Вчера ее посетили журналисты 
и историки, а 1 февраля она мо-
жет закрыться, так и не став до-
ступной широкой публике, все 
из-за конфликта между руко-
водством города и музея и ми-
нистерством культуры Польши. 
По данным польского телекана-
ла TVN24, в министерстве счи-
тают, что она не отражает поль-
ской точки зрения на события 
Второй мировой войны и про-
двигает чересчур универсаль-
ный подход к ее истории. Ведь 
первоначальная идея музея, о 
создании которого в 2007 году 
объявил тогда еще премьер 

Польши Дональд Туск, заключа-
лась в том, чтобы в Гданьске — 
городе, в котором 1 сентября 
1939 года началась Вторая ми-
ровая война, показать полную 
картину войны и ее последствий 
не тvолько для поляков, но и для 
других народов. Строительство 
музея началось в 2012 году, а в 
2015-м, когда музей был пра-
ктически построен и вовсю шли 
работы над экспозицией, к влас-
ти в Польше пришла партия 
«Право и справедливость». С 
этого момента у руководства 
музея начались серьезные не-
приятности. В мае прошлого 
года вице-премьер, министр 
культуры Польши Петр Глински 
раскритиковал руководство му-
зея: «Нынешняя команда, ка-
жется, планирует универсаль-
ный рассказ об истории этого 
конфликта и втянутых в него на-
родах, вместо того, чтобы сосре-
доточиться на польском виде-
нии этих событий, которое и 
должно быть представлено в 
этом музее». А в декабре прош-
лого года решением министра 
культуры музей Второй миро-
вой войны с 1 февраля объеди-
нили с другим музеем, который 
существует только на бумаге.  

ДОСЛОВНО Франсуа Фийон: 
Необходимо восстановить 
отношения с Россией

Мы сделали 
много ошибок

ЕВРОПА должна восстановить отношения с Россией, 
ибо для ее будущего этот вопрос носит стратегический 
характер. Об этом заявил бывший премьер-министр 
Франции  Франсуа Фийон в интервью, опубликованном в 
парижской газете «Монд».

«Наивно полагать, что российский народ можно сло-
мить экономическими санкциями. Нужно восстанавли-
вать  наши отношения с Россией. И это потребует разре-
шения украинского  вопроса. Киев, как и Москва, должен 
соблюдать минские соглашения. Во вторую очередь нам 
следует установить новое экономическое партнерство с 
Россией», — считает кандидат от правоцентристов в пре-
зиденты Франции на предстоящих этой весной общена-
циональных выборах.

Отвечая на вопрос о некоей угрозе со стороны Рос-
сии, французский политик  подчеркнул, что  Россия яв-
ляется огромной страной, и к ней нельзя «относится  лег-
комысленно». «Эта страна не имеет давних демократи-
ческих традиций, но она обладает ядерным оружием. По-
этому есть два варианта: или мы находим согласие с Рос-
сией, или идем на противостояние. Кто в здравом уме за-
хочет пойти на конфликт с Россией?», — заявил он. 

С тем, чтобы оздоровить климат на Старом континен-
те, Франсуа Фийон  предложил провести конференцию 
Европа—Россия по вопросу новых условий безопасности 
в Европе.  Он также назвал «безответственными» тех, 
кто настаивал на приеме Украины и Грузии в ЕС и  НАТО.

«Надо просто признать, что ни Украина, ни Грузия не 
могут вступить в ЕС и НАТО.  Посмотрите, США не допу-
скают, чтобы у их границ появлялись агрессивно настро-
енные государства. Зачем надо было развертывать эле-
менты противоракетной обороны у российских границ?  
Мы наделали множество ошибок», — отметил Франсуа 
Фийон.

Коснувшись ситуации в Сирии, политик подчеркнул, 
что Россия целенаправленно содействует искоренению 
таких террористических организаций, как «Исламское 
государство» (ИГ, запрещена в РФ). «Россия не допустила  
захвата Дамаска  боевиками ИГ и приход их к власти. 
Увы,  большая часть западных политических элит этого 
не понимает», — считает он.  

ВЫБОРЫ На праймериз 
французских социалистов 
лидируют Бенуа Амон 
и Манюэль Вальс 

Экс-министр 
против 
экс-премьера

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В ПАРИЖЕ подвели итоги первого тура праймериз пра-
вящей Социалистической партии, на которых должен 
определиться их выдвиженец на предстоящих этой ве-
сной президентских выборах. 

Из семи претендентов во второй тур прошли бывший 
министр образования Бенуа Амон, за которого проголо-
совали 36,2 процента избирателей, а также слывший фа-
воритом праймериз экс-премьер-министр Манюэль 
Вальс, оставивший свой пост месяц тому назад — у него 
31,2 процента.

Арно Монтебур, в прошлом министр экономики в 
правительстве Вальса, занял третье место с 18 процента-
ми голосов. Оказавшись вне игры, он сразу заявил, что 
поддержит во втором туре идейно близкого ему Бенуа 
Амона: оба представляют левое крыло Соцпартии и в 
свое время, разругавшись с ее руководством, а заодно и с 
Франсуа Олландом, вышли из правительства, которое 
обвинили в проведении излишне либерального курса в 
экономике. Понятно, что демарш Монтебура создает, как 
здесь говорят, «широкий бульвар» для вполне вероятной 
победы его единомышленника в финальном раунде.

Нынешние прай-
мериз носили от-
крытый характер. 
Принять участие в 
них могли все гра-
ждане, зарегистри-
ровавшиеся в офи-
циальных избира-
тельных списках до 
31 декабря 2016 
года. Для того чтобы 
получить доступ к урнам на 7,5 тысячи избирательных 
пунктах, было достаточно предъявить личные докумен-
ты, поставить подпись под декларацией, удостоверяю-
щей признание «ценностей левых сил и Республики», а 
также внести 1 евро в фонд оргкомитета. Весьма показа-
тельно, что эти выборы большого энтузиазма в стране не 
вызвали. На избирательные участки пришли около 1,5 
миллиона французов, разделяющих взгляды социали-
стов и их попутчиков, что здесь было воспринято как се-
рьезный удар по статусу стоящей у власти партии. Ведь 
это чуть ли не в два раза меньше, чем было на аналогич-
ных выборах Соцпартии в 2011 году (тогда они привле-
кли 2,7 миллиона человек), и на порядок ниже, чем на 
первичных выборах правой партии «Республиканцы», 
прошедших в ноябре минувшего года (4,3 миллиона че-
ловек).

Первый тур, послуживший своего рода нелицеприят-
ным тестом, подтвердил падение авторитета социали-
стов в стране. Многие французы разочарованы тем, как 
они вели дела в экономической и социальной сферах, а 
также тем, что ряд обещаний, данных в начале прези-
дентского мандата Франсуа Олланда, так и остались не-
выполненными. Кстати, действующий президент стра-
ны, решивший в декабре отказаться от борьбы за второй 
срок в Елисейском дворце, в первом туре праймериз 
Соцпартии не участвовал и каких-либо симпатий в отно-
шении того или иного претендента не высказывал.

Сразу после объявления результатов явно недоволь-
ный ими Манюэль Вальс бросился в атаку на своего оп-
понента, заявив, что ряд моментов его программы «не-
выполнимы». В первую очередь он имел в виду предло-
жение Амона ввести в стране для каждого совершенно-
летнего француза базовый доход в 750 евро. Как считает 
Манюэль Вальс, такая мера нереальна, поскольку обой-
дется казне в 300—400 миллиардов евро, приведет к ро-
сту госдолга страны и повышению налогов. Судя по все-
му, эта тема им будет подниматься в ходе встреч и ми-
тингов с избирателями в ближайшие дни вплоть до вто-
рого тура праймериз, которые состоятся 29 января.

Кадры Эскиз к коллективному портрету команды нового президента США

Кого слушает Трамп
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Д
ональд Трамп, как и 
любой другой прези-
дент США, безусловно, 
обладает широкими 
п о л н о м о ч и я м и  в о 

внешней политике и в конечном 
итоге именно его видение и воля 
определят ключевые шаги Ва-
шингтона на международной 
арене. Но глава государства не 
всеведущ и решения принимает 
в том числе на основе информа-
ции и рекомендаций своих со-
ветников.

На начальном этапе решаю-
щую роль во внешней политике, 
судя по всему, будут играть не 
члены кабинета, а фигуры из не-
посредственного окружения 
Трампа, которые прошли с ним 
предвыборную кампанию и уже 
имеют сложившиеся личные от-
ношения с президентом. Газета 
Washington Post и другие СМИ ут-
верждают со ссылкой на источни-
ки в окружении Трампа, что наи-
большее влияние в этих вопросах 
пока имеет вот такая «тройка»: 
глава аппарата Райнс Прибус, 
стратег Стивен Бэннон и старший 
советник Джаред Кушнер. «Ни 
одно существенное решение не 
принимается без их согласия», — 
пишет газета, добавляя, что «им 
принадлежит решающее слово 
при заполнении должностей в ап-
парате национальной безопасно-
сти». Членам кабинета будет 
сложнее. Большинство из них не 
участвовали в предвыборной 
кампании. Кроме того, они не бу-
дут иметь прямого доступа к пре-
зиденту на ежедневной основе, 
поэтому за влияние на Трампа им 
еще предстоит побороться.

У его советников явно просма-
тривается основной приоритет — 
борьба с международным терро-
ризмом, что не раз озвучивалось 
и во время предвыборной кампа-
нии Трампа. Что касается подхо-
дов к России, то здесь единства в 
окружении Трампа меньше, 
взгляды — довольно пестрые. Поэ-
тому не исключено, что раздра-
жавшая Москву непоследователь-
ность политики Вашингтона из-за 
противоречий между ведомства-
ми, проявлявшаяся, например, в 
подходе к возможности сотрудни-
чества в Сирии, может сохранить-
ся и при новой администрации.

Райнс Прибас — 
руководитель аппарата 
Белого дома

Прибус возглавлял Нацио-
нальный комитет республикан-
ской партии и, в отличие от мно-
гих влиятельных консерваторов, 
не пытался противодействовать 
Трампу на партийных праймериз, 
а затем не раз смягчал скандалы 
вокруг бизнесмена во время пред-
выборной кампании против демо-
крата Хиллари Клинтон. Трамп 
оценил лояльность Прибуса по 
достоинству. 44-летий Прибус 
был единственным, кого Трамп 
подозвал к микрофону во время 
своей первой речи перед сторон-
никами после победы на выборах, 
назвав его «суперзвездой».

На публике глава аппарата Бе-
лого дома появляется не часто, но 
эта должность является одной из 
самых влиятельных в админи-
страции. Глава аппарата не только 

сам имеет ежедневный доступ к 
президенту, но и во многом коор-
динирует поток информации и 
ежедневный график встреч главы 
государства, определяет, какие 
документы, идеи и предложения 
попадают к нему на стол. Прибусу 
в том числе отводится роль коор-
динатора отношений Белого дома 
с конгрессом. 

Стивен Бэннон — 
руководитель по стратегии 
и старший советник

Бэннону приписывают роль 
ключевого стратега и идеолога 
Трампа. Бывший редактор кон-
сервативного портала «Breitbart» 
присоединился к предвыборному 
штабу в кризисный момент в кон-
це прошлого лета и настаивал на 
том, чтобы кампания республи-
канца до самого конца сохранила 
свой фокус на популизме, а не 
распылялась на флирт с другими 
частями электората, как рекомен-
довали многие политологи. Во-
преки всем прогнозам эта ставка 
принесла Трампу победу. А Бэнно-
ну — доверие и уважение нового 
президента, но и репутацию наци-
оналиста, даже расиста в рядах 
его критиков. Рассуждая о роли 
США в мире, Бэннон ругал быв-
шую администрацию за ослабле-

ние потенциала вооруженных сил 
страны, полагая, что военная 
мощь играет ключевое значение в 
определении геополитического 
положения Америки.

Бэннон не раз высказывал 
симпатии лидерам популистских 
движений в Европе. Будучи редак-
тором «Breitbart», еще несколько 
лет назад заявлял о глобальном 
«движении чаепития» (существу-
ющее в США политическое дви-
жение, придерживающееся кон-
сервативно-либертарианских и 
популистских позиций. — «РГ»), 
критиковал западные политиче-
ские элиты за кризис капитализ-
ма и традиционных религиозных 
ценностей. Он положительно вы-
сказывался о британской Партии 
независимости, поддерживавшей 
Брексит, и французском Нацио-
нальном фронте. В идеологиче-
ском контексте отрицательно вы-
сказывался о политическом 
устройстве России. Однако клю-
чевой угрозой для США на между-
народной арене называл проявле-
ния радикального ислама и терро-
ристическую группировку ДАИШ 
(запрещена в РФ. — «РГ»), выра-
жая мнение, что это общий вызов 
как для Вашингтона, так и для Мо-
сквы, с которым лучше бороться 
вместе.

Джаред Кушнер — старший 
советник

Именно 36-летнего Кушнера 
иногда называют самым близким 
советником Трампа. Кушнер не 
просто советник, а член семьи — 
он женат на его дочери Иванке. 
Владелец собственного крупного 
бизнеса в сфере недвижимости. 
Ортодоксальный еврей. Какую 
роль будет играть Кушнер в новой 
администрации, в том числе во 
внешнеполитических вопросах, 
пока неясно. Два месяца переход-
ного периода ушли на то, чтобы 
юристы вообще дали ему «зеле-
ный свет» на официальную дол-
жность в администрации. Крити-
ки считали, что это недопустимо 
из-за закона, запрещающего пре-
зиденту назначать близких родст-
венников на должности в феде-
ральных ведомствах. Сам Трамп 
допускал возможность того, что 
поручит Кушнеру проблему уре-

гулирования между Израилем и 
Палестиной. На одном из инаугу-
рационных мероприятий Трамп 
заявил: «Если Джаред не сможет 
добиться мира между Израилем и 
Палестиной, то никто не сможет». 

Майкл Флинн — советник по 
национальной безопасности

Отставной руководитель Раз-
ведуправления министерства обо-
роны США генерал Майкл Флинн 
являлся ключевым консультан-
том Трампа по национальной без-
опасности во время предвыбор-
ной кампании, а теперь будет 
управлять аппаратом советников 
по этим вопросам при Белом доме. 
Его главной задачей будет добить-
ся быстрого прогресса в сфере 
борьбы с терроризмом, прежде 
всего в Ираке и Сирии. Флинн вы-
ступал за сильное лидерство США 
на международной арене. В своей 
книге «Поле боя» он размышляет 

о России как о сопернике. Но глав-
ная идея книги, многократно по-
вторенная им во время кампании, 
в том, что США ведут религиоз-
ную войну с радикальным исла-
мом, который представляет клю-
чевую угрозу для Америки. Флинн 
выражал интерес к налаживанию 
сотрудничества с Россией в борь-
бе с террористической угрозой. 
Он считается одной из ключевых 
фигур в определении подходов к 
диалогу с Москвой и поддерживал 
контакт с послом РФ в США Серге-
ем Кисляком от имени команды 
Трампа в переходный период.

Акцент

 У советников Трампа 
просматривается основной 
приоритет — борьба с между-
народным терроризмом

Старший советник Джаред Кушнер 
(в центре) и стратег Стивен Бэннон 
(справа) будут влиять на внешне-
политический курс Трампа. 

Екатерина Забродина

Н
овый хозяин Белого дома 
Дональд Трамп, пересту-
пивший порог Овального 

кабинета, открыл ящик рабочего 
стола и нашел там напутственное 
письмо от своего предшественни-
ка Барака Обамы.

«Я зашел в Овальный кабинет и 
нашел это прекрасное письмо от 
президента Обамы, — рассказал 
журналистам Трамп, вынимая бе-
лый конверт из внутреннего кар-
мана пиджака. — Это, правда, было 
так чудесно с его стороны напи-
сать это послание. Мы его сохра-
ним. И не расскажем прессе, о чем 
в нем говорится». 

Разглашать содержание пи-
сем, которые уходящие амери-
канские лидеры оставляют своим 
преемникам, действительно не 
принято. Эта давняя традиция из-
вестна по крайней мере с начала 
девяностых годов. При этом рано 
или поздно архивные документы 
все же рассекречиваются. Восемь 
лет назад Обама нашел в Оваль-
ном кабинете записку от Джорд-
жа Буша-младшего. «Дорогой Ба-
рак! — писал ему Буш. — В твоей 
жизни открывается фантастиче-
ская глава. Очень немногие удо-
стаиваются чести познать ту от-
ветственность, которую ты сей-

час ощущаешь. Очень немногие 
узнают восторг момента и вызо-
вы, с которыми ты столкнешься… 
Благослови тебя Господь». В свое 
время республиканец Джордж 
Буш-старший похожими словами 
напутствовал демократа Билла 
Клинтона.

Кстати, уже взрослые дочери 
Буша-младшего Барбара и Джен-

на написали письмо дочкам Бара-
ка Обамы Саше и Малии, которые 
вступают в «клуб детей бывших 
президентов США». Они призна-
ют, что теперь их жизнь находится 
под наблюдением спецслужб, и 
вспоминают, сколько критики в 
адрес отца им пришлось выслу-
шать от совершенно незнакомых 
людей. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Иван Бло, 
французский политолог, философ:

— Я обратил внимание на слова Дональда Трампа о том, что 

с его избранием многое в США изменится, и страной будет 

«управлять новое видение». Как он заявил, «голос народа 

будет услышан», особенно тех, о ком забыла предыдущая 

администрация, где всем правила олигархическая верхуш-

ка Вашингтона. Дональд Трамп заявил о себе как созида-

тель. Широкомасштабные планы строительства новых 

транспортных сетей, железных дорог, прочей инфраструк-

туры, по его расчетам, способны не только сократить без-

работицу, но и вдохнуть в американцев веру в свои силы, 

вернуть гордость, утраченную за годы правления Обамы.

Очень важным моментом стал по сути отказ от имперских 

амбиций во внешней политике. Это следует из слов Трампа 

о том, что при нем США не будут стремиться «навязать ко-

му-либо свой образ жизни», но станут исходить из понима-

ния того факта, что у всех стран есть право руководство-

ваться прежде всего своими национальными интересами.

Удастся ли Трампу внедрить эти разумные идеи в правя-

щие структуры страны, в головы сенаторов и конгрессме-

нов? Большой вопрос. Однако сам факт такого публично-

го заявления с высокой трибуны говорит о многом. И, ко-

нечно, следует особо отметить то место в спиче нового 

хозяина Белого дома, где он определил радикальный тер-

роризм в качестве главного врага США. В прежней адми-

нистрации то один, то другой ее представитель в «черный 

список» включал также Россию. Судя по всему, у Трампа 

иное мнение на этот счет. Он неспроста уточнил, что наря-

ду с укреплением существующих альянсов надо созда-

вать «новые союзы». В более широком плане приход во 

власть Дональда Трампа означает победу прагматическо-

го подхода к ведению государственных дел как внутри 

страны, так и вне ее границ. Трамп лишен идеологических 

шор. Надеюсь, у приверженца «реальной политики», ка-

ким он является, найдутся последователи и в других за-

падных странах. Мне кажется, сейчас пришло их время.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

Узнайте больше: Дмитрий 
Медведев призвал не ждать 
скорой отмены санкций
rg.ru/art/1358681

Читайте также: 
Великобритания случайно 
выпустила по США 
ядерную ракету
rg.ru/art/1358728

Сестры Дженна (слева) и Барбара Буш предупредили дочерей Барака 
Обамы, что им будет непросто. 

Первый тур прайме-
риз подтвердил 
падение авторитета 
социалистов 

ТРАДИЦИЯ Обама оставил Трампу записку с пожеланиями в столе

Письмецо в конверте 

A
P

МЕЖДУ ТЕМ

Новый президент США Дональд 

Трамп сдержал предвыборное об-

ещание и подписал указ о выходе из 

Транстихоокеанского партнерства, 

которое было детищем команды Оба-

мы. В Белом доме также объявили, 

что Вашингтон готов покинуть и Севе-

роамериканскую зону свободной 

торговли (NAFTA) с Мексикой и Кана-

дой, «если партнеры откажутся от но-

вых переговоров, которые предоста-

вят американским работникам чест-

ные условия».

Предполагалось, что США создадут с 

игроками Азиатско-Тихоокеанского 

региона зону, свободную от таможен-

ных пошлин на товары и услуги. При 

этом в нее не включался  Китай. В фев-

рале 2016 года договор подписали 12 

стран-участниц: США, Канада, Мекси-

ка, Япония, Австралия, Новая Зелан-

дия, Перу, Чили, Вьетнам, Малайзия, 

Бруней и Сингапур. Трамп во время 

предвыборной кампании не раз заяв-

лял, что ТТП станет «катастрофой» 

для США, которые должны развивать 

производство и создавать рабочие 

места внутри страны.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как правильно 
торговать своей долей 
в квартире

Не продам, 
так поменяю 

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд на примере одного квартирного спо-
ра разъяснил, какими нормами надо руководствоваться 
при продаже доли в общей квартире. Трудно назвать 
идиллической жизнь людей, которые не являются одной 
семьей, но сосуществуют в общей квартире. Поэтому 
при первой возможности такие граждане хотят изба-
виться от соседей и зажить в отдельной квартире. Жела-
ние таких сожителей понятно, но распоряжение даже 
своими собственными долями в квартире содержит так 
много подводных камней, что о них спотыкаются не 
только обыватели. Ошибаются даже судьи. 

В нашем случае история началась с того, что в район-
ный суд Тюмени обратилась гражданка, возмущенная 
действиями соседки. Суть спора в следующем — две жен-
щины, у каждой из которых было по ребенку, владели од-
ной квартирой в равных долях. Получалось, что у каждо-
го из жильцов — двух взрослых и двух детей, было по од-
ной четвертой доли.

Одна из них нашла вариант поменять свою долю и 
долю ребенка на отдельную квартиру. Договорилась гра-
жданка с некой семьей, в которой было четыре человека. 
Второй владелице 
квартиры такой об-
мен, естественно, не 
понравился, и она 
отправилась в суд, 
чтобы доказать, что 
договор мены нару-
шает ее преимуще-
ственное право на 
покупку соседской 
доли в квартире. 
Районный суд с исти-
цей согласился. Об-
ластной суд оставил 
это решение в силе. 
Обиженная ответчица дошла до Верховного суда. Там в 
Судебной коллегии по гражданским делам итоги разби-
рательства изучили и посчитали, что жалобу можно 
удовлетворить.

Верховный суд напомнил коллегам, что в 250-й статье 
Гражданского кодекса сказано: в случае продажи доли в 
праве общей собственности постороннему, остальные 
участники долевой собственности имеют преимущест-
венное право покупки этих долей. Причем по цене, за ко-
торую доля продается, и на прочих равных условиях. 
Исключение — продажа долей с публичных торгов.

А еще в законе сказано, что продавец доли обязан из-
вестить в письменной форме остальных участников до-
левой собственности о намерении продать свою часть 
постороннему гражданину. В этом же письме необходи-
мо указать цену и условия, на которых квадратные ме-
тры продаются. 

На раздумья и покупку закон дает сособственнику 
один месяц. Если остальные участники долевой собст-
венности откажутся от покупки доли соседа или промол-
чат, хозяин квадратных метров будет вправе распоря-
диться ими по своему желанию.

Вот что еще важно знать: по закону, если своей долей 
хозяин распорядился с нарушением преимущественного 
права соседа, то любой другой участник долевой собст-
венности имеет право в течение трех месяцев требовать 
в суде перевода на себя прав и обязанностей покупателя. 
И эти правила применяются и при отчуждении доли по 
договору мены. Из всех приведенных норм закона Вер-
ховный суд делает вывод: юридически важным обстоя-
тельством, которое обязательно должны установить 
суды при рассмотрении подобных дел, будет наличие 
или отсутствие правильно оформленного извещения от 
гражданина, который решил избавиться от своей доли. 
Правильность оформления такого «письма счастья» со-
седу— это указание цены доли и прочих условий, а также 
подтверждение платежеспособности других сособствен-
ников.

В нашем случае местный суд, решая этот спор, не уви-
дел  доказательств, что гражданка, пожелавшая обме-
нять на стороне свою долю и долю дочери, правильно из-
вестила соседку. Поэтому суд и решил, что договор мены 
нарушил права соседки на приоритетную покупку доли.

Подтверждение платежеспособности — а именно того 
факта, что у истицы были деньги на покупку соседских 
долей, а это половина квартиры, — по мнению Верховно-
го суда, также имело важное значение для правильного 
решения спора. В нашей истории суд почему-то платеже-
способностью соседки даже не заинтересовался. 

Верховный суд напомнил, что при требовании в суде 
перевода прав покупателя на себя истец обязан переве-
сти на банковский счет Судебного департамента в своем 
субъекте РФ уплаченную покупателем сумму, сборы и 
пошлины подлежащие выплате покупателю и возмеще-
ние понесенных им при покупке доли расходов.

 Верховный суд подчеркнул: такое внесение денег в 
случае удовлетворения иска способствует своевремен-
ному исполнению судебного решения. Но по иску, о кото-
ром пишем, никакие деньги на банковский счет внесены 
не были, и поэтому решение суда не выполнено. 

Кроме этого, Судебная коллегия ВС обратила внима-
ние на важную деталь. Из материалов дела видно, что от-
ветчица и те, кто с ней менялся, согласовали цену доли в 
рублях. 

Непонятно почему, райсуд, рассматривая дело, сам 
уменьшил покупную цену. И каких-либо правовых осно-
ваний, почему цена «усохла», суд не привел. А это пря-
мое нарушение 198-й статьи Гражданского кодекса. Это 
дело Верховный суд велел пересмотреть. 

ИНИЦИАТИВА Гонорары композиторов, поэтов и писателей возьмут под госконтроль

Деньги на просвет
Михаил Фалалеев

С
кандал, произошедший в 
творческом сообществе 
прошлым летом, похоже, 

получил логическое завершение. 
Авторские гонорары композито-
ров, писателей, поэтов — всех, кто 
создает художественные произ-
ведения, готово взять под контр-
оль государство. Не в смысле — 
назначать и распределять зара-
ботанные талантом деньги, а сде-
лать их прозрачными, чтобы убе-
речь от разворовывания. 

 Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов поручил главам трех 
министерств — минэкономраз-
вития, минкультуры и миню-
ста — продумать схему формиро-
вания новой общественно-госу-
дарственной организации, кото-
рая будет контролировать дея-
тельность участников авторско-

го права. Вероятно, будут внесе-
ны поправки в Гражданский ко-
декс и Кодекс об администра-
тивных правонарушениях в ча-
сти, касающейся авторских 
прав. Самое интересное из поло-
жений, включенных в законо-
проект, — понятие о «личном ка-
бинете правообладателя». Здесь 
автор произведения сможет уз-
нать размер собранного вознаг-
раждения и удержанных сумм, 
аудит годовой отчетности орга-
низаций по коллективному 
управлению правами (ОКУП) и 
их фондов. Будут созданы и на-
блюдательные советы в Общест-
ве по коллективному управле-
нию имущественными правами 
с представителями госорганов и 
правообладателей. 

 Напомним, в июне 2016 года 
генеральный директор Россий-
ского авторского общества (РАО) 

Сергей Федотов был арестован 
сотрудниками Главного управле-
ния экономической безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции МВД России. Его заподозри-
ли в мошенничестве в особо 
крупных размерах. Эти подозре-
ния, выросшие затем и в обвине-
ние, видимо, имеют под собой 
основания — за год до этого в 
СМИ появились сообщения, в ко-

торых господин Федотов назван 
владельцем замка в Шотландии 
стоимостью в миллион фунтов 
стерлингов. Перечислялось и 
другое «добро», оказавшееся 
собственностью Федотова. Авто-
ры, а среди них много известных 
деятелей культуры и искусства, 
которые передали управление 
своими правами этому челове-
ку, — вполне обоснованно возму-
тились: с каких же «гонораров» 
ему привалило такое счастье? 

 Российское авторское обще-
ство — негосударственная неком-
мерческая организация, которая 
занимается сбором, распределе-
нием и выплатой авторского воз-
награждения за различные спо-
собы использования произведе-
ний. То есть — управленческий, 
технический орган. Это — вполне 
цивилизованная схема взаимо-
отношений людей искусства с 
представителями шоу-бизнеса. 
Кто-то — творит, кто-то — испол-
няет, кто-то это реализует. А кто-
то — покупает. И такая схема пре-
красно могла работать, если бы 
все было по-честному. 

 Однако в отношении честно-
сти стали возникать большие 
сомнения. Один лишь пример. 
Илья Резник в 2013 году за свои 
произведения получил от РАО 

«полновесных» 12 копеек.  Эк-
сперты МВД рассказали корре-
спонденту «РГ», что ситуация с 
обворованными авторами — не 
просто уголовная история. 

 Во-первых, действительно та-
лантливые люди перестают пред-
лагать свои произведения в Рос-
сии — они находят признание и, 
чего уж там, вознаграждение в 
других странах.  Во-вторых, про-
изведения, находящиеся в ле-
гальном доступе, в том числе и в 
Интернете, стоят очень дорого. 
И не потому, что слишком жаден 
автор — на самом деле цену «за-
драл» посредник. И, как следст-
вие, в-третьих, — расцвет так на-
зываемого «пиратства». 

Остается разобраться с теми, 
кто формирует такую ценовую 
политику. В РАО же с этим, судя 
по всему, уже серьезно разбира-
ются. Не без помощи следовате-
лей.  Новый гендиректор общест-
ва Максим Дмитриев начал се-
рьезную кампанию по сокраще-
нию расходов на содержание ап-
парата. Так, расторгнуты догово-
ры с четырьмя ЧОПами (зачем 
деятелям культуры столько охра-
ны?), которым платили 4,5 мил-
лиона рублей в месяц. Осталась 
только одна охранная организа-
ция, выполняющая тот же объем 
работы, но за 900 тысяч рублей в 
месяц. Кстати, не исключено, что 
работой этих ЧОПов в РАО заин-
тересуется Росгвардия, которой 
переданы функции контроля над 
частной охраной. По инициативе 
Максима Дмитриева распродает-
ся парк из почти десятка элитных 
и даже бронированных (кого так 
боялись?) автомобилей. Почти на 
10 процентов сокращается чи-
сленность сотрудников. И еще 
многое будет сокращено.

РЕШЕНИЕ

Суд заставил 
заплатить 
граждан 
за обман 
риелтора

ПОСРЕДНИКА 
НЕ ОБОЙДЕШЬ

Владислав Куликов

СУД защитил риелтора, которо-
го попытались обойти предпри-
имчивые, а точнее неблагодар-
ные, клиенты.

Старая история: человек свел 
людей, а они договорились у него 
за спиной и решили ему не пла-
тить. Людская неблагодар-
ность — это профессиональный 
риск риелтора и многих других 
профессий.

На этот раз набивший оско-
мину сюжет повторился в Екате-
ринбурге. В феврале 2015 года 
жительница этого города Ирина 
С. заключила с риелтором дого-
вор о продаже 3-комнатной 
квартиры на улице Баумана. Го-
норар риелтора должен был со-
ставить 80 тысяч рублей. 

Как рассказывают в Свер-
дловском областном суде, спе-
циалист разработал рекламное 
объявление с предложением о 
продаже жилья, разместил его в 
Интернете и печатных издани-
ях. Осенью покупатели были 
найдены. 

Многим кажется, что работа 
риелтора — пустяк. Но это только 
до тех пор, пока не придется са-
мому покупать или продавать 
квартиру. Семь потов сойдет, 
пока найдешь хороший вариант 
и хороших людей. Поэтому луч-
ше обращаться к профессиона-
лам.

В данном случае риелтор вы-
полнил все, что от него требова-
лось. Помог той и другой сторо-
нам встретить друг друга. Согла-
совывал время осмотров жилья 
столько, сколько было нужно. А 
затем подготовил с представите-
лями банка предварительный 
ипотечный договор купли-про-
дажи квартиры. 

Дело оставалось за малым: 
провести сделку, расплатиться и 
расстаться друзьями.

В конце ноября в адрес про-
давца и покупателей было на-
правлено уведомление о необхо-
димости явиться в офис для под-
писания договора. Однако к на-
значенному времени никто не 
явился. Риелтор пытался выйти 
на связь с участниками сделки, 
но — безуспешно. Люди вдруг 
оказались вне зоны доступа. Так 
бывает, когда кто-то не хочет 
разговаривать. 

А в середине декабря риелтор 
узнал, что сделка состоялась без 
него. Квартиру клиентка прода-
ла именно тем покупателям, ко-
торых нашел специалист по не-
движимости. Проще говоря, 
люди решили обойти риелтора 
стороной, мол, им и без него хо-
рошо. Тогда мужчина направил в 
адрес клиентки акт приема-пе-
редачи выполненных услуг в 
надежде получить вознагражде-
ние. Ведь работа так или иначе 
сделана. 

Денег риелтор не дождался, 
но это было лишь первым ша-
гом. Затем мужчина обратился в 
Октябрьский районный суд Ека-
теринбурга с требованием взы-
скать с клиентки сумму по дого-
вору оказания услуг, проценты 
за пользование чужими деньга-
ми и судебные расходы. В суде 
ответчица предъявила встреч-
ный иск о защите прав потреби-
телей. В частности, она просила 
суд признать недействитель-
ным пункт договора, запрещаю-
щий  клиенту самостоятельный 
поиск потенциальных покупа-
телей и заключение договора 
продажи квартиры с другими 
лицами. Данное ограничение 
распространялось только на 
время действия договора с ри-
елтором.

В итоге суд пришел к выводу, 
что свои обязанности риелтор 
выполнил в полном объеме, что 
подтвердилось совершенной 
сделкой. А встречный иск был от-
клонен. Запреты, прописанные в 
договоре, признаны законными.

Суд взыскал с ответчицы 104 
тысячи 615 рублей. Из них 80 
тысяч рублей — вознаграждение 
по договору оказания услуг. 4 
тысячи 615 рублей — проценты 
за пользование чужими денеж-
ными средствами и 20 тысяч ру-
блей — расходы на оплату услуг 
представителя в суде. 

Автомобили Вернувшийся на место ДТП виновник аварии 
скрывшимся не считается

Уехал, но вернулся

Владимир Баршев 

И
нтересное для води-
телей решение при-
нял Верховный суд. 
Если виновник ДТП 
уехал с места проис-

шествия, но вернулся к моменту 
оформления аварии сотрудника-
ми ГИБДД, то наказывать его как 
скрывшегося не имеет смысла.

Дело происходило в Крыму. 13 
января прошлого года некий во-
дитель Кострыкин в 11.45 утра 
двигался по дворовой территории 
дома 1 «а» по улице Дмитрова в 
поселке Черноморское на своем 
автомобиле. И задел припарко-
ванную машину. Из документов 
неясно, заметил ли он удар, оста-
навливал ли машину, но ясно, что 
с места происшествия он уехал. 

Далее — тоже непонятно. То ли 
совесть проснулась, то ли, доехав 
до места он обнаружил легкие по-
вреждения на машине и, сопоста-
вив обстоятельства, вычислил, 
где он их мог получить. Но Ко-
стрыкин вернулся на место про-
исшествия. Причем еще до прие-
зда сотрудников ГИБДД.  Он при-
сутствовал при установлении об-

стоятельств происшествия и под-
писал схему к протоколу осмотра 
места аварии. В протоколе об ад-
министративном правонаруше-
нии он сделал отметку о том, что 
место ДТП не покидал. Однако 
его отсутствие до приезда ГИБДД 
подтверждалось показаниями 
свидетелей и было зафиксирова-
но в протоколе. 

Черноморский районный суд 
на основании этих документов 
решил, что Кострыкин скрылся с 
места ДТП, за что и должен поне-
сти ответственность по части 2 
статьи 12.27 КоАП  — «Оставле-
ние водителем в нарушение ПДД 
места ДТП, участником которого 
он являлся». И лишил его прав на 

один год и два месяца. Это реше-
ние подтвердил и Верховный суд 
республики Крым. 

Но Верховный суд РФ с этим 
не согласился. Из материалов 
дела следует, что на момент прие-
зда сотрудников полиции Ко-
стрыкин находился на месте. Об-
стоятельства происшествия 
установлены с его участием. Схе-
ма происшествия подписана и 
им, и другим участником ДТП. 
Второй участник и свидетели 
также подтверждают, что Ко-
стрыкин на момент приезда со-
трудников  ГИБДД присутство-
вал на месте. 

При таких обстоятельствах 
нет оснований для вывода об 

оставлении Кострыкиным места 
ДТП, участником которого он яв-
ляется. 

Да, он не выполнил требова-
ние пункта 2.5 Правил дорожно-
го движения: немедленно остано-
вить автомобиль, включить ава-
рийную сигнализацию, выста-
вить знак аварийной остановки и 
не перемещать предметы, имею-
щие отношение к происшествию. 
За что его можно привлечь к от-
ветственности по части 1 статьи 
12.27 КоАП — штраф 1 тысяча ру-
блей. Но, поскольку он уже начал 
исполнять наказание по непра-
вильно вмененной ему части 2 
этой же статьи, то Верховный суд 
дело прекратил. 

Все судьи должны вниматель-
но изучать судебную практику 
Верховного суда и ориентиро-
ваться на нее. Но при этом необ-
ходимо рассматривать конкрет-
ные обстоятельства дела. Так, на-
пример, в ГИБДД считают, что 
подобные ситуации, когда чело-
век во дворе задел другую маши-
ну, уехал, а потом вернулся, не за-
служивают сурового наказания в 
виде лишения прав. Однако быва-
ют и другие ситуации. 

Например, водитель сбил че-
ловека и уехал. А потом вернулся. 
Это уже можно квалифициро-
вать как оставление в опасности. 
И не важно, какие необходимые 
обстоятельства были у водителя, 
чтобы покинуть место ДТП в та-
кой ситуации. 

Другой случай. За рулем в мо-
мент ДТП находился нетрезвый 
водитель. Он уехал с места ава-
рии, попросил трезвого родст-
венника сесть за руль, вернуться 
на место аварии и поучаствовать 
в ее оформлении, взяв вину на 
себя. Если бы он сам остался на 
месте ДТП, ему грозила бы не 
только расплата с пострадавши-
ми, но и лишение прав, а также 
штраф 30 тысяч — за первый слу-
чай управления в нетрезвом 
виде. А за повторный — уже уго-
ловная ответственность. 

А трезвый родственник за ру-
лем, который вписан в полис 
ОСАГО, отделается всего лишь 
штрафом за нарушение правил, а 
также повышенным тарифом за 
автогражданку.   

Место ДТП покидать нельзя. 
Но если очень надо, то предупреди-
те об этом Госавтоинспекцию. 

Государство вмешается, если в отношении творческих людей будет нарушен закон.

Акцент

 Виновник участвовал 
в оформлении происшествия 
ДТП. Значит, ответит только 
за нарушение правила

Акцент

 Наблюдатели от государства 
присмотрят, чтобы авторские 
гонорары не разворовали 
посредники

Люди, которых 
познакомил риел-
тор, решили 
обойтись без него. 
Вопреки договору. 
Но так нельзя

Суд обязательно 
должен установить, 
было ли правильно 
оформлено письмо 
от того, кто решил 
продать свою долю

Продажа своей доли в общей квартире требует от собствен-
ника соблюдения нескольких обязательных правил.
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ТРАНСПОРТ Первый участок Третьего пересадочного контура 
подземки откроется в этом году 

Пересядем на метро 
Александр Мелешенко 

П
ервый участок Третьего 
пересадочного контура 
(ТПК) Московского метро-

политена будет готов в этом году 
— поезда запустят от «Делового 
центра» до «Петровского парка». 
А в сентябре 2018-го строители 
планируют завершить работы и 
на станции «Нижняя Масловка» 
возле Савеловского вокзала — об 
этом вчера сообщил мэр Сергей 
Собянин, спустившись на строй-
площадку, расположенную на от-
метке минус 65 метров ниже 
уровня земли.

— «Нижняя Масловка» — самая 
глубокая станция, которую мы 
строим в составе ТПК, — рассказал 
градоначальник. — Участок от нее 
до «Петровского парка» — один из 
самых сложных, работы там ве-
дутся в непростых геологических 
условиях закрытым способом. 
Тем не менее я надеюсь, что в сен-
тябре следующего года они завер-
шатся и станция будет запущена.

Метростроители рассказали 
мэру, что им приходится идти 
сквозь твердую породу, сформи-
ровавшуюся десятки миллионов 
лет назад. Тяжелое оборудование 
спускают под землю по частям и 
собирают на месте, а грунт, нао-
борот, поднимают наверх.

«Нижняя Масловка», напом-
ню, расположена у Савеловского 
вокзала и после ввода с нее можно 
будет пересесть на станцию «Са-
веловская» Серпуховско-Тимиря-
зевской линии. «То есть здесь на 
транспортно-пересадочном узле 
будут пересекаться две линии ме-
тро, железная дорога и наземный 
городской транспорт. В сутки тут 
будут проходить около 300 тыс. 
пассажиров», — отметил Собянин. 
Строить станцию начали еще в 

марте 2012 года, однако ее готов-
ность все еще составляет около 
50%. Но в этом году планируется 
завершить основные работы, а в 
следующем уже приступить к от-
делке и монтажу инженерных 
коммуникаций. Завершения 
стройки ждут сотни тысяч людей, 
ведь вокруг «Нижней Масловки», 
помимо вокзала и станции «Саве-
ловская», сосредоточен крупный 
район, где хватает и жилья, и тор-
гово-деловых центров.

Всего на первом участке ТПК 
строится 6 станций: «Нижняя 
Масловка», «Петровский парк», 
«Ходынское поле», «Хорошев-
ская», «Шелепиха» и «Деловой 
центр». На первом этапе в этом 
году движение откроется на по-

следних пяти станциях, а в следу-
ющем к ним присоединится и 
«Нижняя Масловка». Таким обра-
зом, даже самый первый участок 
Третьего пересадочного контура 
свяжет ряд важнейших объектов 
столицы. Это и деловой центр 
«Москва-Сити», который полу-
чит новый выход в метро, и Хо-
дынское поле, где помимо стан-
ции запланировано создание 
крупного парка и центра совре-
менного искусства, и реконструи-
руемый стадион «Динамо», кото-
рый во время спортивных меро-
приятий будет принимать десят-
ки тысяч человек.

В целом же Третий пересадоч-
ный контур представляет собой 
новое подземное кольцо метропо-

литена, призванное разгрузить 
существующую Кольцевую ли-
нию подземки и сделать переме-
щение пассажиров между удален-
ными окраинными районами бо-
лее быстрым и комфортным. Пол-
ностью ТПК планируется завер-
шить в 2020 году — его протяжен-
ность составит 62,3 км с 28 стан-
циями, включая существующий 
участок «Каховская — Кашир-
ская». Пассажирам, чтобы до-
браться из одного спального рай-
она в другой, с вводом ТПК не 
нужно будет ехать в центр города, 
как это происходит сейчас. Ча-
стично такую задачу уже решило 
Московское центральное кольцо, 
однако ТПК разгрузит центр го-
рода еще значительнее. 

Транспорт Московский монорельс перешел 
на экскурсионный режим работы 

Поезд — 
каждые полчаса 

Александр Мелешенко

С
о вчерашнего дня Мо-
сковский монорельс 
перешел на работу в 
экскурсионном режи-
ме — он открыт с 8 

утра до 8 вечера, а поезда следу-
ют с увеличенными интервалами 
в 30 минут. Причиной такого 
шага в столичном метрополите-
не, к которому относится моно-
рельс, назвали снижение пасса-
жиропотока. 

Напомню, разговоры об изме-
нении функции монорельса в го-
роде шли давно. Эта транспор-
тная система, открытая в 2004 
году, несколько улучшила тран-
спортное сообщение жителей се-
веро-востока столицы, но оказа-
лась убыточной. Тем не менее ты-
сячам горожан монорельс помо-
гал избежать пересадок в метро и 
поездок на маршрутке или авто-
бусе. К примеру, станция «Теле-
центр» монорельса находится 
практически напротив первого 
аппаратно-студийного комплекса 

«Останкино», где расположены 
студии и редакции крупнейших 
телеканалов страны. От ближай-
ших станций метро пешком туда 
идти не меньше получаса, а на мо-
норельсе поездка длится несколь-
ко минут. К тому же проходит он 
прямо возле ВДНХ и надземными 
поездами постоянно пользуются 
посетители выставки. Туристов 
монорельс привлекает тем, что из 
окон его составов, следующих на 
6-метровой высоте, открывается 
красивый вид. 

И все- таки пассажиропоток 
монорельсовой системы все рав-

но остается небольшим, а ее об-
служивание обходится в милли-
ард рублей в год. Городские влас-
ти решили оставить монорельс, 
но график его работы изменить. 

— Мы провели исследования 
эффективности и востребован-
ности монорельса, — рассказал 
начальник метрополитена Дмит-
рий Пегов. — Они показали, что в 
2016 году им воспользовались на 
15% меньше пассажиров, чем го-
дом ранее, и пассажиропоток 
продолжает снижаться. Моно-
рельс потерял значительную 
часть своих пассажиров в связи с 

вводом новых станций метро на 
севере Москвы и запуском Мо-
сковского центрального кольца, 
поэтому мы изменили его распи-
сание. Экскурсионный график 
работы — наиболее оптимальный 
на сегодняшний день, учитывая 
сложившийся пассажиропоток. 

Действительно, в прошлом 
году было запущено движение по 
МЦК и открылись три новые 
станции Люблинско-Дмитров-
ской линии подземки. Одна из 
них, «Фонвизинская» в Бутыр-
ском районе, проходит совсем 
рядом с монорельсом. Благодаря 
МЦК у людей также появилась 
возможность строить более 
удобные маршруты без моно-
рельса. Те же, для кого этот вид 
транспорта по-прежнему самый 
удобный, смогут продолжить им 
пользоваться, учитывая расписа-
ние движения поездов. Для тури-
стов монорельс также остается 
доступным — цена проезда по 
нему не изменилась. 

Теперь монорельсовая дорога 
будет работать с 8 до 20 часов.

Собянин: Через транспортный узел у Савеловского вокзала будут проходить около 300 тыс. пассажиров в сутки.

Акцент

 Путь монорельса проходит 
на шестиметровой высоте, 
и из окон прекрасно видны 
достопримечательности ВДНХ 

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» ОПЕРАТОР 
ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

УВЕДОМЛЕНИЕ

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ»), оператор проекта 
«Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения общественных 
обсуждений с целью информирования общественности о планируемой 
деятельности и сбора комментариев по предварительным материалам 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название проекта: проект «Сахалин-1». Нефтеотгрузочный тер-
минал Де-Кастри. Установка рециркуляции воды.

Месторасположение: проектируемый объект расположен на 
территории действующего объекта «Нефтеотгрузочный терминал Де-
Кастри». В административном отношении участок работ находится в 
северо-восточной части Ульчского района Хабаровского края, в 6 ки-
лометрах северо-восточнее от поселка Де-Кастри.

Цель проекта: строительство технологических сооружений, обес-
печивающих удаление технологической воды и отложений из резер-
вуаров хранения сырой нефти для снижения риска эксплуатацион-
ной безопасности и повышения уровня технического обслуживания 
резервуаров, а также выполнение оценки воздействия от намечаемой 
деятельности. 

Общая информация о проекте: 
проектом предусматривается строительство установки рецирку-

ляции воды и низкой эстакады для проложения технологических 
трубопроводов и кабельных лотков. Обеспечение основными инже-
нерно-техническими ресурсами проектируемых зданий и сооружений 
предусматривается от существующих сетей инженерно-технического 
обеспечения нефтеотгрузочного терминала (НОТ) Де-Кастри. Про-
должительность строительства объекта составляет 6 месяцев. 

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельнос-
ти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений:

администрация «Ульчского муниципального района» Хабаровско-
го края.

Предполагаемая форма и сроки проведения общественных 
обсуждений:

Для изучения мнения заинтересованной общественности о намеча-
емой деятельности планируется проведение общественных обсужде-
ний в форме опроса с размещением материалов в библиотеках.

В период с 26 января 2017 г. по 26 февраля 2017 г. материалы для 
обсуждений с общественностью — предварительные материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду в виде резюме нетехнического 
характера и техническое задание на его разработку будут доступны 
для ознакомления общественности в следующих учреждениях Ульч-
ского района Хабаровского края:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное 
учреждение «Межпоселенческая 
библиотека с. Богородское»

682400, Хабаровский край, 
Ульчский район, с. Богородское, 
ул. Советская, д. 18

Муниципальное бюджетное 
учреждение «Межпоселенческая 
библиотека Ульчского 
муниципального района «Филиал 
№ 10 п. Де-Кастри»

682429, Хабаровский край, 
Ульчский район, п. Де-Кастри, 
ул. Клубная, д. 2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
в Централизованной библиотечной системе будут размещены 
специальные формы для комментариев/отзывов. Заинтересованные 
представители общественности могут довести до сведения компании 
«ЭНЛ» свои замечания и предложения следующим образом:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Смирнова Е.В., тел: 8 (914) 751-67-44; факс: 8 (4242) 67-71-45;
— Иванова Н.Г., тел. 8 (4242) 67-71-60.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-

сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Администрация Новокузнецкого муниципального района Ке-
меровской области и ООО «Разрез «Бунгурский-Северный» объ-
являют о начале проведения общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по вопросам намечаемой деятельности ООО «Разрез 
«Бунгурский-Северный» и объектам государственной экологиче-
ской экспертизы: проектная документация «Вскрытие и отработка 
запасов угля участка открытых горных работ «Бунгурский 1—3» и 
участка «Бунгурский 4—6» с прирезкой до гор.+205 м Бунгуро-
Чумышского каменноугольного месторождения» и разделу ре-
культивации нарушенных земель.

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечае-
мой деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

Место расположения намечаемой деятельности: на терри-
тории Новокузнецкого муниципального района.

Инициатор общественных обсуждений — ООО «Разрез 
«Бунгурский-Северный», адрес: 654102, г. Новокузнецк, ул. Ли-
винская, 38.

Сроки проведения общественных обсуждений: февраль 
2017 г. — март 2017 г.

Ответственные за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация Новокузнецкого муниципального района.

Предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, техническое задание на разработку ОВОС, проектная 
документация, журнал регистрации предложений и замечаний бу-
дут размещены с 01.02.2017 г. в зданиях администрации Загорско-
го сельского поселения, расположенных по адресам: Кемеровская 
область, Новокузнецкий район, п. Бунгур, ул. Ленинская, 16-а, а 
также Кемеровская область, Новокузнецкий район, с. Костенково, 
ул. Центральная, 12а.

С электронным вариантом представленных документов можно 
ознакомиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 04.03.2017 г. (вклю-
чительно).

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний:

— 4 марта 2017 года в 10.00 в здании фельдшерско-акушерского 
пункта, расположенном по адресу: Кемеровская область, Новокуз-
нецкий район, с. Ананьино, ул. Нагорная, 15;

— 4 марта 2017 года в 14.00 в здании Дома культуры, располо-
женном по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий район, 
пос. Рассвет, ул. Центральная, 16а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания по обсуждению технической документа-
ции объектов ГЭЭ – агрохимикатов с целями государственной реги-
страции: Жидкое комплексное минеральное удобрение «Турмакс» мар-
ки: «Турмакс» универсальный - концентрат», «Турмакс универсальный 
— готовый раствор», «Турмакс овощной», «Турмакс рассада», «Тур-
макс садовые цветы», «Турмакс комнатные растения», «Турмакс для 
хвойных», «Турмакс для злаков и газонов» — регистранта ООО «План-
та Плюс» (г. Томск, пр. Ленина, 97а); Аммиак безводный сжиженный 
марки Ак, Б; Аммиак водный технический марки Б; Удобрения жидкие 
минеральные: карбамидно-аммиачная смесь (КАС) марок КАС-32, 
КАС-30, КАС-28, КАС-23S – регистранта КАО «Азот» (г. Кемерово, ул. 
Грузовая, стр. 1); Бактериальное удобрение Азотовит, Фосфорное бак-
териальное удобрение Фосфатовит – регистранта ООО «Промышлен-
ные Инновации» (г. Москва, Коровинское шоссе, д.10, стр.2, оф.103); 
Жидкое комплексное минеральное удобрение «Волски Микроком-
плекс» марки «Микромак», «Микроэл» — регистранта ООО «Волски 
Биохим» (г. Нижний Новгород, Нижне-Волжская набережная, д. 17, 
офис 5/1); Удобрение органическое жидкое гуминовое на основе тех-
нологических остатков МПК Гумифулин – регистранта ООО «Архей», 
(г. Ростов-на-Дону, ул. Таганрогская, д.151/2 к. 78). Реализация объек-
тов экспертизы – в т.ч. в Белгородской области. Слушания состоятся 
27.02.2017 г. с 09.00 до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. Крас-
ная Яруга, ул. Центральная, 55, в управлении с/х администрации райо-
на (орган, ответственный за организацию общественного обсуждения). 
Приглашаются граждане и представители организаций. С документа-
цией можно ознакомиться с 25.01. по 27.02.2017 г. с 9-00 до 17-00 по 
указанному адресу. Телефон для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Транснефть — Порт Приморск» на основании Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в со-
ответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности по объекту эко-
логической экспертизы — «Нефтеналивной терминал в г. Примор-
ске. Нефтеналивной причал кад. № 47:01.0000000:23836 (причалы 
№ 1, 2). Реконструкция», с целью реконструкции причалов № 1,2 
нефтеналивного терминала в г. Приморске.

Местоположение/адрес: Ленинградская область, Выборг-
ский район, г. Приморск.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 
188910, Российская Федерация, Ленинградская область, Выборг-
ский район, г. Приморск, тел.: 8(81376) 78-720.

Генеральный проектировщик: Институт по проектирова-
нию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», 
адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, тел.: 8 (495) 
950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО «Выборгский район» Ленинград-
ской области.

Срок проведения общественных обсуждений: с 20.01.2017 
по 28.02.2017.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
28.02.2017, 16.00 по адресу: 188910, Ленинградская область, 
г. Приморск, наб. Лебедева, д. 1Б (библиотека г. Приморска).

Документация для ознакомления представлена в обще-
ственных приемных по адресам:

—  188910, Ленинградская область, г. Приморск, наб. Лебедева, 
д. 1Б, помещение библиотеки г. Приморска (с 13.00 до 20.00 
пн — пт);

—  Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской об-
ласти, 188800, г. Выборг, ул. Советская, д. 12, кабинет 5М 
(пн — чт с 9.00 до 18.00, пт с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 
до 14.00);

—  Администрация МО «Приморское городское поселение», 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. При-
морск, ул. Школьная, д.10, каб. 12 (пн — чт с 9.00 до 18.00, 
пт с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00);

—  188910, Российская Федерация, Ленинградская область, Вы-
боргский район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт При-
морск», тел.: 8(81376) 78-778, факс: 8(81376) 78-720;

—  на сайте ООО «Транснефть — Порт Приморск» http://
primorsk.transneft.ru.

Письменные замечания и предложения в ходе обществен-
ных обсуждений принимаются: по адресам общественных при-
емных, а также по адресам заказчика и генерального проектиров-
щика с пометкой «Замечания к разделу ОВОС».

По окончании общественных обсуждений замечания и 
предложения в течение 30 дней принимаются: по адресам за-
казчика и генерального проектировщика с пометкой «Замечания к 
разделу ОВОС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «Сургутский Центральный»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Общества с ограниченной ответс-
твенностью «Сургутский Центральный коммерческий 
банк» (регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 684, номер 
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 483) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правление 
Агентства 20 января 2017 г. (протокол № 6) приняло ре-
шение об исключении указанного банка из реестра бан-
ков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 27 декабря 2016 г. на основании информации 
Банка России от 18 января 2017 г. № 33-3-9/267 о госу-
дарственной регистрации банка в связи с его ликвидацией 
(запись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 27 декабря 2016 г. № 2168600078469).

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «ЭНО» (ПАО) из реестра банков – 

участников системы обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у АКЦИОНЕРНОГО КОММЕРЧЕСКО-
ГО БАНКА «ЭНО» (ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБ-
ЩЕСТВО) (регистрационный номер по Книге государс-
твенной регистрации кредитных организаций 1988, номер 
по реестру банков – участников системы обязательного 
страхования вкладов 191) и завершением Агентством про-
цедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 20 января 2017 г. (протокол № 6) принято реше-
ние об исключении указанного банка из реестра банков – 
участников системы обязательного страхования вкладов с 
22 декабря 2016 г. на основании информации Банка Рос-
сии от 18 января 2017 г. № 33-3-9/267 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц  
от 22 декабря 2016 г. № 2162300158480).
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ПРОЕКТЫ Госпрограмму по развитию Арктики оценили в 214 миллиардов рублей

А мы пойдем на Север
Игорь Зубков

Н
а проекты в Арктике отра-
слевые министерства про-
сят у минфина 214 милли-

ардов рублей.
Деньги планируется потра-

тить на строительство атомного 
ледокола «Лидер», средств подъ-
ема затонувших ядерных объек-
тов, развитие проектов на шель-
фе и многое другое, рассказал 
«Российской газете» заммини-
стра экономического развития 
Александр Цыбульский.

Эти проекты должны быть за-
креплены в госпрограмме «Со-
циально-экономическое разви-
тие Арктической зоны РФ на пе-
риод до 2025 года и дальнейшую 
перспективу». Ее согласование 
затянулось главным образом из-
за «капиталоемких мероприя-
тий», но в ближайшее время по-
сле финальных согласительных 
совещаний программу будет вне-
сена в правительство. Ведомства 
уже снизили свои запросы: 
в марте прошлого года стоимость 
«погруженных» в программу 

проектов оценивалась в 260 мил-
лиардов рублей.

Речь идет об изменении под-
хода к развитию Арктики — он 
должен стать проектным. В ос-
новных «очагах» хозяйственно-
го освоения на Севере планиру-
ется создать «каркас» из взаимо-
увязанных по срокам и финанси-
рованию комплексных проектов 
на основе государственно-част-
ного партнерства. Для этого вы-
деляются восемь «опорных зон 
развития»: Кольская, Архангель-
ская, Ненецкая, Воркутинская, 
Ямало-Ненецкая, Таймыро-Ту-
руханская, Северо-Якутская 
и Чукотская. У каждой будет 
свой утвержденный правитель-
ством перечень приоритетных 
проектов.

«Причем это могут быть как 
проекты в Арктике, так и вне Ар-
ктики, но для Арктики (техника 
и технологии для арктических 
нужд, кадровое и научное обес-
печение), а также проекты, для 
которых Арктика формирует 
грузопоток или, наоборот, вы-
ступает транспортным коридо-
ром», — пояснил «Российской га-
зете» Александр Цыбульский. По 
его словам, при создании инфра-
структуры под конкретный про-
ект будут учитываться потреб-
ности всех «интересантов», ра-
ботающих в опорной зоне. 

Это не является чем-то абсо-
лютно новым, еще в советское 
время рядом друг с другом созда-
вались взаимосвязанные произ-
водства, и за счет использования 
общей инфраструктуры, энерге-
тических мощностей, кадровой 
базы и так далее достигался си-
нергетический эффект. Называ-

лось это территориально-произ-
водственным комплексом.

В современной России по это-
му же принципу был запущен 
ряд крупных проектов, напри-
мер, «Урал Промышленный — 
Урал Полярный», комплексное 
развитие Нижнего Приангарья 
и Южной Якутии. «Но зачастую 
амбициозные планы откладыва-
лись на неопределенный срок из-
за отказа ключевых участников 
от своих обязательств, — говорит 
Александр Цыбульский. — При 
этом получается, что добросо-
вестная сторона, а это, как пра-
вило, государство, просто теряет 
уже сделанные вложения».

Поэтому он предлагает вво-
дить «безотзывные обязательст-
ва» для участников проектов 
в опорных зонах — должна быть 
установлена ответственность 
и государства и бизнеса за отказ 
от заявленных инвестиций.

Всего, по итогам «ревизии», 
проведенной минэкономразви-
тия вместе с другими ведомства-
ми, региональными властями 
и крупными компаниями, было 
выбрано около 150 реализуе-
мых или запланированных при-
оритетных проектов общей сто-
имостью почти 5 триллионов ру-
блей. Из них около 4 триллионов 
приходится на частные инвести-
ции, оставшийся триллион — на 
федеральный и региональные 
бюджеты. Две трети проектов 
в Арктике связаны с добычей 
и переработкой полезных иско-
паемых, включая геологоразвед-
ку и шельфовые проекты.

На севере Урала, Сибири 
и Дальнего Востока опорные 
зоны будут строиться вокруг 

минерально-сырьевых центров 
(МСЦ). В Якутии это оловоруд-
ный МСЦ «Усть-Яна», добыча 
алмазов и нефтяные месторо-
ждения на Западно-Анабарском 
лицензионном участке. На Яма-
ле крупнейшими МСЦ являются 
месторождения проекта «Ямал 
СПГ», Новопортовское нефтега-
зовое и Бованенковское газовое 
месторождения, там же ближе 
к 2030 году планируется разра-
ботка еще ряда нефтегазовых 
центров. Таймыро-Туруханская 
опорная зона включает Нориль-
ский промышленный район, 
Ванкорский нефтедобывающий 
кластер, Таймырский центр 
угледобычи и перспективные 
МСЦ нефтегазодобычи — Усть-
Енисейский, Хатангский и Авам-
ский.

Все эти планы и подходы не-
возможны без развития тран-
спорта на Севере. Например, для 
добычи на Ямале нужен желез-
нодорожный коридор «Обская — 
Сабетта» с выходом на трассы 
Севморпути, а приступить к раз-
работке перспективных место-
рождений в Якутии можно будет 
только после развития речного 
судоходства. Там реки, по суще-
ству, являются единственными 
транспортными артериями, но 
чтобы их использовать, потребу-
ются дноуглубительные работы, 
воссоздание портовой инфра-
структуры, восстановление реч-
ного флота и так далее.

Кроме того, в госпрограмме 
будет уделено место вопросам 
экологии и развития коренных 
малочисленных народов Севера, 
подчеркнул Александр Цыбуль-
ский.  

ЦИФРА
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ТРИЛЛИОНОВ
рублей стоят 150 приоритетных 
проектов в российской Арктике

Выгодно тратить
В каких отраслях дела 
хуже всего?
БОРИС ТИТОВ: У всех, кто 

работает на внутреннем рынке. 
Кроме тех отраслей, которые 
немножко оказались защищен-
ными от импорта. Это прежде 
всего сельское хозяйство. 

В АПК сыграли два момента. 
С одной стороны, это импортоза-
мещение и контрсанкции, кото-
рые чуть-чуть повлияли на улуч-
шение экономики. С другой сто-
роны, сильную поддержку оказа-
ло то, что проводилась реальная 
экономическая политика. Мы го-
ворим: давайте проводить реаль-
ную экономическую политику во 
всех отраслях. Нам говорят: нет.

Это как?
БОРИС ТИТОВ: Самое главное, чтобы 
было выгодно. Даже при высоких 
рисках, если есть доходность, 
бизнес инвестирует. Посмотрите 
на инновационный сектор! Эк-
спорт его продукции вырос до 
7 миллиардов, об этом говорит 
президент. Хотя самая большая 
льгота, которую дали ИТ-бизне-
су, по страховым платежам.

Деньги всегда найдутся
Понятно, надо стимулировать 
инвестиции. Но для этого госу-
дарству тоже нужны деньги. А их 
нет, бюджет-то с дефицитом
БОРИС ТИТОВ: Деньги есть. Перера-
спределив расходы внутри бюд-
жета, можно найти статьи, кото-
рые надо срезать и за счет этого 
выделить деньги на те направле-
ния, которые стимулируют рост. 
Еще есть средства населения, 
в конце концов Банка России. Во 
всех странах центробанки фи-
нансируют правительство под 
долговые обязательства, как кре-
дит. Но не у нас.

Понимаете, главный из ма-
кроэкономических показате-
лей — это не инфляция, а рост ВВП 
и приток инвестиций. Тогда бу-
дут создаваться новые рабочие 
места, модернизироваться эко-
номика, и мы в будущем от нефти 
зависеть не будем. Да, инфляция 
падает, курс рубля стабилизиро-
вался. Но за счет чего? За счет 
того, что нефть выровнялась. 
А то, что у нас инвестиции упали 
катастрофически? Что у нас ВВП 
падает уже 9 кварталов подряд? 
Как-то это не укладывается в по-
нимание стабильности.

Институт экономики роста име-
ни Столыпина представил струк-
туру среднесрочной программы 
социально-экономического раз-
вития страны, которая предпо-
лагает инфляцию в 7—8 процен-
тов (ЦБ в этом году поставил 
цель — рост цен не более 4 про-
центов). А дефицит бюджета — 
в 3—5 процентов ВВП. Не много-
вато ли?
БОРИС ТИТОВ: Зато это позволит 
придать импульс развитию эко-
номики. Стоит отказаться от фе-
тиша однопроцентного дефици-
та бюджета. Дефицит бюджета 
может быть выше. Все страны 
живут в долг, это нормальное яв-

ление. Кроме того, необходимо 
дофинансировать ряд институ-
тов развития и снизить ключе-
вую ставку Банка России до 
8 процентов. Только снижение 
ключевой ставки даст прирост 
ВВП в 1,3 процентного пункта.

Также мы считаем, что надо 
заморозить тарифы инфра-
структурных монополий на 
уровне 2016 года на 2—3 года. Ог-
раничение  роста  на  2017—

2019 годы способно обеспечить 
дополнительный рост ВВП на 
0,15—0,2 процентного пункта. 
В тарифах на электроэнергию 
нужно установить половинный 
от инфляции рост. И напомню, 
что с 1 июля 2016 года во многих 
регионах значительно выросли 
тарифы на услуги по передаче 
электроэнергии. В конечной 
цене доля затрат на электропе-
редачу составляет 30—50 про-

центов. Только за счет этого 
компонента тарифы сильно вы-
растут. Если этот рост не затор-
мозить, это сильно ударит по ма-
лому и среднему бизнесу.

Платить придется
Какой все-таки статус получат 
самозанятые — няни, репетито-
ры и другие?
БОРИС ТИТОВ: Пока непонятно. Даже 
форма регистрации самозанятых 
пока неясна. Мы предлагали при-
равнять их к индивидуальным 
предпринимателям. 

Платить надо обязательно. 
Нельзя полностью освобождать 
от налогов. Мы считаем, что са-
мозанятые должны платить от 
десяти до двадцати тысяч ру-
блей.

Но нужно сделать саму про-
цедуру очень легкой. Никакой 
регистрации, пришел, купил 
разрешение на работу за пять 
минут, и можешь работать хоть 
месяц, хоть год. Кончилось вре-
мя разрешения, больше никакой 
другой процедуры по дореги-
страции не нужно. Никакой от-
четности, никаких проверок. 
К сожалению, поддержку мы на-
шли не везде.

Кто против?
БОРИС ТИТОВ: Социальный блок пра-
вительства считает, что самоза-
нятые должны полностью пла-
тить все социальные страховые 

взносы. Говорят, пусть идут рабо-
тать на предприятия, тогда за них 
заплатят работодатели. 

Но «пусть» это хорошее слово, 
пока в тени находятся больше 
20 миллионов человек. Сейчас 

они не платят. Но дайте им воз-
можность заплатить меньше, они 
выйдут из тени. 

С Трампом все не так просто
С приходом Трампа наши эконо-
мические отношения оживятся? 
Какие-то сигналы он дал на инау-
гурации? 
БОРИС ТИТОВ: Инаугурация была 
очень эмоциональная. Конкрет-
но об отношениях с Россией речи 
не шло. Но все мы прекрасно по-
нимаем, что теперь наши отно-
шения, в том числе и контакты в 
деловой сфере, будут зависеть от 
того, какую линию выберет пре-
зидент Трамп, какие сигналы он 
даст. Подарков ждать не стоит. 
Трамп — прагматик, и отношения 
будут строиться на этой основе, 
он всегда будет работать на Аме-
рику. 

Мы все время говорим, что он 
пророссийский, но это неправда. 
Дело в том, что он будет сотруд-
ничать там, где вопросы наши бу-
дут пересекаться. Мгновенного 
снятия санкций тоже не произой-
дет. Даже юридически — это целая 
процедура.

Но надо понимать, что есть 
два вида санкций: одни на бума-
ге, а другие в головах предприни-
мателей, которые, чувствуя на-
строение власти, уже не берут на 
себя даже риски, которые могли 
бы взять. И сейчас на наши дело-
вые контакты с США гораздо 
больше влияет второй вид сан-
кций. Если президент Трамп даст 
сигнал — просто сигнал, что раз-
вивать такие отношения можно, 
несмотря на то, что все еще сан-
кции действуют, то бизнес-со-
трудничество, думаю, активизи-
руется.

Но для этого нужен взаимный 
интерес. И России надо не только 
политическое лидерство, но и 
сильная экономика, мы должны 
показывать наш инвестицион-
ный потенциал, иметь четкую 
программу развития.

Деньги в бюджете есть, просто они 
находятся под замком для некото-
рых инвестиций.

Акцент

 Ведомства уже умерили свои 
запросы: раньше стоимость 
«погруженных» в программу 
проектов оценивалась 
в 260 миллиардов рублей

Акцент

 Бизнес не выдерживает. 
Число банкротств среди рос-
сийских предпринимателей 
за год увеличилось на 25%
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КАДРЫ РАСТУТ В ЦЕНЕ
МНОГИЕ ошибочно считают, что пока экономика не на-
чнет уверенно расти, бессмысленно искать лучшей 
доли — более высокой зарплаты или другой работы, и изо 
всех сил держатся за свое место. Между тем для смены 
работы наступает самое подходящее время.

На рынке труда главной фигурой становится именно 
работник, а работодатели в этом году будут все чаще 
сталкиваться с дефицитом рабочей силы, особенно ква-
лифицированной. Российской экономике при всех воз-
можных сценариях ее развития грозит вовсе не безра-
ботица, а острая нехватка людей в работоспособном 
возрасте. Для работников это, конечно, благо, но для 
экономического роста такой дефицит является одним 
из главных барьеров. 

Реакция экономики на кризисные шоки, испытанные 
в последние 2,5 года, была существенно менее выражен-
ной, чем в ходе предшествующих кризисов, особенно 
четко это проявилось в показателях рынка труда. В 2015 
году численность за-
нятых в экономике 
снизилась всего на 
0,4 процента, тогда 
как, для сравнения, в 
2009 году — более 
чем на 2 процента. 
Схожим образом ме-
нялся уровень без-
работицы. Сейчас он 
лишь немного пре-
вышает 5 процентов, 
то есть близок к сво-
ему естественному 
значению — довести 
этот показатель до нуля невозможно, поскольку люди 
при переходе с одной работы на другую какое-то время 
проводят в поисках. 

Правда, уровень безработицы существенно варьи-
руется по регионам — в Москве и Петербурге он исклю-
чительно низок — всего 1,5 процента численности рабо-
чей силы, тогда как в Чечне безработица составляет 15 
процентов, в Тыве — 17, а в Ингушетии целых 30 про-
центов. Тем не менее на уровне страны наша ситуация 
выглядит по международным меркам весьма благопо-
лучной. Во многих европейских странах до сих пор на 
рынке труда сохраняется стрессовая ситуация еще со 
времен кризиса 2008—2009 годов. Скажем, в Италии 
безработными являются 12 процентов экономически 
активного населения, в Испании — 19 процентов, а в 
Греции — 23 процента. 

В России безработица держится на низком уровне бла-
годаря тому, что у нас адаптация к спаду производства до-
стигается в основном за счет зарплаты. В ней примерно 
треть составляют обычно премиальный фонд или другие 
выплаты, зависящие от результатов работы компании. 
Поэтому при ухудшении показателей компании работо-
датель легко может уменьшить зарплату, и у него, таким 
образом, нет стимулов проводить сокращения кадров. 
Если потом ситуация восстанавливается, как после кри-
зиса 2009 года, то снова растет и зарплата. 

Нельзя сказать, что на нашем рынке труда нет про-
блем, просто они отличаются, а лучше сказать — противо-
положны проблемам, от которых страдают европейские 
страны. Россия сейчас вошла в такой период, когда в бли-
жайшие 15 лет численность населения в трудоспособном 
возрасте будет снижаться примерно на 400 тысяч чело-
век в год, или на 0,5 процента. Особенно резко, на 30 про-
центов, упадет за этот период численность потенциаль-
ных работников в возрасте от 30 до 40 лет. 

Если не принимать активные меры по компенсации 
этих демографических тенденций, то дефицит рабочей 
силы станет серьезным фактором, ограничивающим бу-
дущий рост нашей экономики. У нас есть резервы для та-
ких мер, но чтобы их задействовать, нужно проявить по-
литическую волю.

Во-первых, у нас рекордно низкий пенсионный воз-
раст, и неудивительно, что 40 процентов людей, получа-
ющих пенсию по возрасту, продолжают работать. Повы-
шение пенсионного возраста могло бы, по крайней мере, 
наполовину компенсировать демографические факторы. 

Во-вторых, международные сравнения показывают, 
что у нас избыточная занятость в государственном сек-
торе. В первую очередь это касается не чиновников, как 
принято считать, а правоохранительной системы — в 
ней, по нашим оценкам, численность занятых на душу 

населения почти в 
два раза больше 
стандартной в дру-
гих сопоставимых с 
Россией странах. 
Военнослужащих 
относительно всего 
населения у нас 
примерно в полтора 
раза больше.

Далее, необходи-
мо активно вовле-
кать в трудовую дея-
тельность инвали-
дов, многие из кото-

рых имеют высокую степень трудоспособности. В стра-
нах ОЭСР работает около 40 процентов инвалидов, в Рос-
сии же не более 12 процентов — и это при том, что наши 
критерии признания инвалидности выглядят достаточно 
мягкими по сравнению с международной практикой.

Еще один нераспечатанный источник рабочей силы — 
это отказ государства от борьбы во чтобы то ни стало с 
безработицей. Совсем недавно ее уровень был одним из 
важных критериев в формальной оценке деятельности 
региональных руководителей. Неформально большин-
ство из них по-прежнему рассматривают безработицу 
как источник дестабилизации социальной обстановки и 
нередко борются с ней, не столько поощряя создание но-
вых рабочих мест, сколько ограничивая сокращения на 
предприятиях, даже если они являются естественной 
частью модернизации производства и роста производи-
тельности труда. В нынешних условиях такая политика 
окончательно теряет смысл, поскольку, еще раз подчер-
кну, проблемой становится не безработица, а, напротив, 
дефицит трудовых ресурсов. 

А пока он не преодолен, у работников будет больше 
возможностей для выбора работы, потому что работода-
тели будут все больше конкурировать за привлечение 
трудовых ресурсов. Уже во втором полугодии прошлого 
года, когда производство было еще в минусе, числен-
ность занятых превысила показатели второго полугодия 
2015 года, и в 2017 году тенденция к сокращению безра-
ботицы усилится.

Для смены работы 
наступает подходя-
щее время: работ-
ник превращается 
в главную фигуру 
на рынке труда

Борьба с безработи-
цей во что бы то ни 
стало теряет смысл, 
но все еще остается 
стержнем государ-
ственной политики

«Десант» российских компаний в Арктику не обойдется без господдержки.

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 

НАЛОГОВЫЙ МАНЕВР 

Снизить НДС — поднять НДФЛ 
На какие изменения в налоговой сфере бизнес надеется в этом году?
Борис Титов | Мы говорим о том, что нужно исходить из нескольких принципов. 

Во-первых, новый бизнес должен платить меньше. Это мы сейчас обыгрываем 

на Дальнем Востоке, в моногородах. Такая система должна существовать по 

всей стране. Новые производственные предприятия предлагаем вообще 

освободить на пять лет.

Во-вторых, налоги на производство должны быть ниже, чем налоги на 

потребление. Любому предпринимателю, если у нас частная экономика, 

должно быть выгоднее вложиться в дальнейшее развитие, создавать новые 

рабочие места, чем вывести деньги из оборота и потратить их на себя. Поэтому 

должны быть ниже налоги на прибыль, НДС, на имущество. Зато нужно 

повысить подоходный налог, прежде всего на богатых. Во всем мире 

прогрессивная шкала налогообложения. Мы идем против логики.

В-третьих, те регионы, которые привлекают новый бизнес, инвестиции, создают 

новую экономику и рабочие места, должны жить хорошо. Нужно поддерживать 

активных. Кто-то пытается стать сильным и привлекает к себе 

предпринимателей. Это основной принцип, который должен быть в налоговой 

системе.

В-четвертых, цены на энергосырье внутри страны должны быть ниже, чем при 

экспорте. Это прямо противоположно тому, что сейчас делает правительство 

с налоговым маневром, это по большому счету стимулирует экспорт. Возможны 

разные варианты: экспортные пошлины или акцизы, частичный или полный 

невозврат НДС по определенным сырьевым товарам. В Китае, допустим, не 

возвращают НДС абсолютному большинству предприятий при экспорте.

Вот эти четыре основных принципа необходимо закладывать в налоговую 

политику.
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Уроки истории Ложь и правда «образцового» еврейского гетто

По ту сторону камеры
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага 

В 
я н в а р е  е в р о п е й ц ы 
вскользь отметили пе-
чальную дату: ровно 
75 лет назад из гетто 
чешского города Тере-

зин нацисты отправили первые 
транспорты с евреями. Товарные 
вагоны с двумя тысячами узни-
ков поехали на северо-восток, в 
Ригу, где уже тогда было налаже-
но массовое истребление неугод-
ных рейху лиц. В следующие три 
года Терезин исправно постав-
лял евреев в Освенцим, Дахау, 
Треблинку и другие лагеря смер-
ти. 

Всего через гетто прошли 155 
тысяч человек. Более 35 тысяч из 
них умерли в самом Терезине. 
Почти все остальные нашли свой 
конец в газовых печах лагерей 
смерти. Выжили единицы. 

Но не это сделало чешский го-
родок знаменитым. 

***
От Праги всего шестьдесят 

километров — почти строго на се-
вер, в сторону Дрездена. Кого ни 
спрашивал из своих чешских 
знакомых, ни один из них не был 
в Терезине. У этого города злове-
щая репутация, плохая аура. Его 
принято объезжать стороной. 

Я провел там два дня. Гулял по 
безупречно прямым улицам. Го-
ворил с жителями. Рассматривал 
экспонаты музея. Ночевал в 
единственном отеле, где тогда 
жили нацисты. Покупал манда-
рины в магазинчике, где тогда 
была лавка для узников. 

Я тщетно пытался поставить 
себя на место тех несчастных, 
кому назавтра предстоял путь в 
газовые камеры Освенцима. Но 
светило солнце, стоял легкий мо-
роз, небо было голубым и мало 
что напоминало здесь о трагедии 
далеких лет. 

Меня не обступали тени из 
прошлого. Ночью во сне надо 
мной не склонялся призрак ге-
стаповца в черной форме. Мест-
ные жители выглядели точно так 
же, как обыватели других город-
ков чешской провинции. Лишь 
однажды в старом каземате, где 
раньше находился морг, откуда-
то сверху, из-под кирпичных сво-
дов, раздался сдавленный стон. 
Но, возможно, это был скрип 
двери или порыв ветра.

Даже музей — типичное заве-
дение наших дней со стандар-
тными витринами, фотография-
ми и надписями на чешском, не-
мецком, английском языках — не 
оставлял в душе глубокого следа. 

Но меня не покидала надежда 
найти нечто такое, что помогло 
бы проникнуть в тайну этого ме-
ста. 

Однажды пришел в Магде-
бургские казармы. Там в одной 

из комнат без конца крутили 
черно-белый документальный 
фильм «Фюрер дарит евреям го-
род». 

Вот где я встал как вкопан-
ный, не в силах сдвинуться с ме-
ста. Никогда я не видел такого за-
вораживающего кино. Это было 
кино, снятое явно талантливыми 
людьми, мастерами своего дела. 
Каждый кадр выстроен без-
упречно. Свет, звук, монтаж — 
все в этом фильме высочайшего 
качества. Но самым поразитель-
ным оказалось содержание лен-
ты: на экране показывалась 
жизнь самого счастливого горо-
да на земле. Дети, взрослые, ста-
рики — все до единого излучают 
радость, они прекрасно одеты, 
выглядят сытыми и благополуч-

ными. Школьники поют на сце-
не, молодые люди азартно гоня-
ют футбольный мяч, девушки, 
смеясь, работают в поле, пожи-
лые играют в шахматы и слуша-
ют классическую музыку. Вече-
ром на главной площади звучат 
вальсы, все танцуют на фоне цве-
тущих роз. Любой человек, по-
смотревший фильм, захотел бы 
немедля стать жителем этого 
райского места. 

Но только местом этим был Те-
резиенштадт, еврейское гетто, от-
куда еженедельно отправлялись 
транспорты в лагеря смерти.

 Гетто было создано в конце 
1941-го и существовало до мая 
1945-го как грандиозная «по-
темкинская деревня», как один 
из самых успешных (если это 
слово употребимо здесь) проек-
тов геббельсовской пропаганды. 

Вот о чем надо бы рассказать 
сейчас. 

***
Весной 1944 года под нажи-

мом датчан, заподозривших Гер-
манию в плохом отношении к ев-
реям, Берлин принял решение 
допустить в гетто комиссию 
Международного Красного Кре-
ста. Комиссия состояла из трех 
человек: двух датчан и швейцар-
ца. Последним был Морис Рос-
сель, уже проверенный нациста-
ми 27-летний сотрудник МКК, до 
этого инспектировавший Освен-
цим и не обнаруживший там ни-
каких следов негодного обраще-
ния немцев с узниками. 

3 июня комиссия на шикар-
ном эсэсовском лимузине въеха-
ла на территорию гетто. 

Задолго до этого Терезин ста-
ли готовить к невиданному в 
истории мировой драматургии 
спектаклю. Сценарий был со-
ставлен в Берлине, утвержден са-
мим Адольфом Эйхманом. 

Для начала город, в котором 
до войны жили семь тысяч чело-
век, а теперь было семьдесят ты-
сяч, очистили от тех, чей внеш-
ний вид мог огорчить гостей. 
Сделать это было легче легкого: 
всех немощных, больных, убогих 
погрузили в поезда и отправили 
в Освенцим. 

Оставшихся разбили на две 
группы: одна, большая, присту-
пила к благоустройству: разби-
вала клумбы с розами, красила 
фасады домов, шила красивые 
платья и костюмы, украшала жи-
лища, создавала интерьеры кази-
но, кафе и театра. Другая, по-
меньше — те самые почти две ты-
сячи — приступила к репетици-
ям. 

По плану члены комиссии на 
пути в еврейский гетто-банк 
должны были встретить повозку, 
груженную фруктами и овоща-
ми. Коменданту лагеря оберш-
турмбанфюреру Раму сценарий 
предписывал весело обратиться 

к девушкам: «Ну что, красавицы, 
куда путь держите»? А те должны 
были так же весело ответить: 
«Как обычно, герр комендант, ве-
зем витамины детишкам на кух-
ню».

На девушках были красные 
платья, белые фартуки, легкомы-
сленные косынки на головах. Им 
предписывалось идти с веселой 
песней, смотреть на эсэсовца с 
нежностью, а на гостей — с игри-
вым интересом. 

Отрепетировали. Хуже всего 
роль давалась эсэсовцу: не при-
вык этот антисемит обращаться 
к узникам с улыбкой. Но порядок 
есть порядок. Пересилил себя. 

В матче на футбольном поле 
по сценарию встречались моло-
дые евреи из Вены и Праги. Счет 

сценарием был назначен 2:1 в 
пользу Праги. Болельщиков на-
рядили по последней моде: муж-
чины в дорогих однобортных ко-
стюмах, шляпах и при галстуках, 
женщины в крепдешиновых пла-
тьях. 

Прогулка комиссии по Магде-
бургским казармам: в одном от-
секе интеллигентные профес-
сорского вида евреи увлеченно 
играют в шахматы, в следующем 
опрятные бабульки что-то вяжут 
на спицах и уютно щебечут, даль-
ше — чтение книг и курение си-
гар. 

В ратуше дают концерт из 
произведений Моцарта. В школь-
ном театре ставят детскую оперу 
«Брундибар». 

— А вот и сам автор, — оберш-
турмбанфюрер Карл Рам должен 
похлопать по плечу узника Ганса 
Краса. — Наша знаменитость.

Если гости спросят, о чем опе-
ра, то Крас должен без запинки 
доложить: «О силе добра и тор-
жестве справедливости, об ува-
жении к людям». А Рам должен 
добавить: «То есть о жизни в на-
шем замечательном поселении».

Все прошло как по маслу, каж-
дый на зубок выучил свою роль: 
дети пели и танцевали, Крас ди-
рижировал, Рам счастливо хло-
пал в ладоши. 

Члены комиссии украдкой 
вытирали слезы в уголках глаз: 
как все это трогательно. Морис 
Россель то и дело щелкал затво-
ром своей дорогой камеры: в 
объектив попадали исключи-
тельно красивые и счастливые 
люди. 

Написав восторженный отчет 
о своей миссии, гости отбыли и 
продолжили привычную жизнь — 
в Дании и Швейцарии. 

А две тысячи узников гетто, 
участвовавших в спектакле, 
были немедля отправлены в печи 
Освенцима. 

Тридцать пять лет спустя 

французский журналист, делав-
ший фильм о посещении комис-
сией чешского городка, спросит 
п о ж и л о г о  б л а г о о б р а з н о г о 
джентльмена, каким к тому вре-
мени станет швейцарец Россель: 

— Неужели вы тогда не запо-
дозрили, что вам элементарно 
втирают очки? 

— Нет, — закуривая сигару, по-
жмет плечами тот. — Все выгляде-
ли там вполне счастливыми. И 
никто не сделал даже малейшей 
попытки послать нам сигнал тре-
воги, подмигнуть или передать 
записку. 

Это правда: никто не сделал 
тогда такой попытки. Всем было 
строго-настрого наказано, как 
себя вести, что говорить и о чем 
молчать. Иначе — немедленная 
смерть. За каждым жестом, ка-
ждым шагом узников гетто зорко 
следили люди СС. Кстати, и сам 
Россель проговорится: мы тоже 
всегда опасались людей из СС, 
если бы они заподозрили нас в не-
лояльности, пришлось бы худо. 

— Вы и сейчас подписали бы 
положительное заключение, уже 
зная реальность? — спросил Рос-
селя французский корреспон-
дент.

— Да, подписал бы, — ответил 
бывший инспектор. И пояснил: — 
Терезин в том виде был похож на 
санаторий для привилегирован-
ных евреев. 

***
Местом для «санатория» не 

случайно стал этот город на 
окраине Богемии. Построенный 
во времена Австро-Венгерской 
империи и названный в честь 
императрицы Марии Терезии, он 
затевался как неприступная кре-
пость, но никогда за всю свою 
историю не был подвергнут оса-
де или нападению. Зато всегда 
использовался в качестве тюрь-
мы. В казематах отбывали срок 
участники освободительного 
движения 1848 года, томились 
пленные Первой мировой вой-
ны, здесь умирал Гаврило Прин-
цип, чей выстрел в эрцгерцога 
Франца Фердинанда послужил 
сигналом к началу той бойни. В 
июне 1940 года нацисты устрои-
ли рядом с городом в т.н. Малой 
крепости следственную тюрьму 
пражского гестапо, через застен-
ки которой прошли девяносто 
тысяч человек, в том числе воен-
нопленные из СССР, Польши, 
Югославии и других стран. 

В 1942 году из города были 
выселены все местные жители, а 
их дома, равно как и казармы 
крепости, подвалы и чердаки, за-
селили евреями, которых свози-
ли сюда со всей Европы. 

Это была территория абсур-
да. Город охраняли всего два де-
сятка эсэсовцев и полторы сотни 
чехословацких жандармов. Зато 
здесь существовала своя еврей-
ская полиция, свой еврейский 
суд и своя еврейская тюрьма. 

Иначе говоря, функции по под-
держанию порядка были возло-
жены на самих узников, и они ис-
правно несли этот крест. Поли-
ция выявляла нарушителей, суд 
назначал им наказание. 

Время от времени и полицей-
ских, и судей отправляли «на 
восток» — так здесь именовались 
транспорты в лагеря смерти. На 
их место назначали новых судей 
и полицейских. 

Порядок — для немцев это 
было святое. Курить и плевать на 
землю нельзя — за это полагается 
наказание. Раз в три недели надо 
обязательно навещать парикма-
хера — за небрежную прическу 
тоже полагается наказание. За 
передачу на волю письма — 
смерть через повешение. При-
ветствуются занятия гимнасти-
кой и спортивные игры. Если к 
еврею обращается сотрудник ад-
министрации или офицер СС, то 
надлежит принять вид прови-
нившегося. Можно проводить 
лекции на научные темы и ста-
вить спектакли. Нельзя болеть, 
хранить презервативы, деньги 
(кроме ходивших в Терезине 
«гетто-крон») и спиртные напит-
ки. 

Конец для всех одинаков: Ос-
в е н ц и м ,  Б у х е н в а л ь д  и л и 
Треблинка. 

Семьдесят пять лет назад пер-
вый транспорт на смерть сфор-
мировали немцы. Затем, с введе-
нием иезуитской системы еврей-
ского самоуправления, это дело 
было доверено совету старей-
шин, то есть самим узникам. 

Еще одна чудовищная сторо-
на жизни пленников терезинско-
го гетто: сами себя охраняют, 
сами себя отправляют в печи. 

Знали ли старейшины, что 
«восток» означает верную ги-
бель? Вначале — нет, не знали. 
Немцы говорили: люди поедут на 
другие объекты, где продолжат 
трудиться во славу рейха. Поэто-
му узникам разрешалось брать 
чемоданы, вещи, теплую одежду. 
Но потом, со временем, в Тере-
зин стали просачиваться слухи о 
газовых камерах и крематориях, 
работавших круглосуточно. Был 
случай, совершенно невероят-
ный, но подтвержденный многи-
ми свидетельствами, когда один 
из узников сумел бежать из Ос-
венцима, но вернулся обратно в 
гетто — исключительно для того, 
чтобы поведать старейшинам 
правду. 

Поведал. Ему не поверили. 
Слишком жуткой была эта прав-
да, чтобы в нее поверить. 

Наверное, догадывались. Но 
до самого конца таили надежду 
на спасение. На чудо. Так уж 
устроен человек. 

В первую очередь «на восток» 

отправляли людей без опреде-
ленных профессий, нарушите-
лей дисциплины, одиночек. 
Дольше всех продержались те, 
кто был в дружеских или родст-
венных отношениях с членами 
совета, а также т.н. «проминен-
ты», то есть евреи, имевшие 
большие заслуги перед Герма-
нией, титулованные особы, ге-
рои Первой мировой войны. 

В Терезине ждали свою оче-
редь на казнь бывший фельдмар-
шал австрийской армии фон 
Фридлендер, бывший француз-
ский министр Леон Мейер, из-
вестный химик барон фон Хирш, 
66-летняя баронесса Фрида фон 
Ротшильд. Богатейший банкир 
Гутман работал на разгрузке 
угля, а его жена баронесса тру-
дилась на хлеборезке. Немцы 
предлагали банкиру сделку: он 
отказывается в пользу рейха от 
всего своего состояния, тогда их 
депортируют в Италию. Нет? 
Ладно, сказали банкиру, мы и 
так вас великодушно отпускаем. 
Посадили его в автомобиль и по-
везли якобы на станцию. Но сча-

стье оказалось недолгим: сразу 
за городом, в Малой крепости, 
банкира ждала пуля. Баронесса 
нашла свой конец чуть позже, в 
газовой камере. 

Возможно, именно их, «про-
минентов», имел в виду инспек-
тор МКК Морис Россель, когда 
говорил о санатории для приви-
легированных евреев. Да, были 
такие, числом 264 человека. Уби-
ты почти все. 

Опять невероятно, но факт: 
зафиксированы сотни, возмож-
но, тысячи случаев, когда на 
транспорт в Освенцим узники 
записывались добровольно — в 
желании воссоединиться с род-
ными и близкими. Получалось, 
воссоединялись, чтобы, взяв-
шись за руки, вместе шагнуть в 
вечность. 

Из дневниковых записей, 
оставленных узниками гетто, 
видно, что люди — даже самые ос-
ведомленные — до последнего ве-
рили в то, что судьба пощадит их. 
Один накануне отправки в Ос-
венцим принялся лечить зубы у 
местного стоматолога. Другой 
писал о том, какая счастливая 
жизнь наступит для него после 
окончания войны. Третий под-
робно перечислял все съеденное 
накануне погрузки в эшелон: 
паштет, маргарин, суп с лапшой, 
пирожок с джемом… 

***
История с благополучным для 

нацистов визитом комиссии 
Красного Креста вскоре получи-
ла свое продолжение. Руководст-
во рейха приняло решение снять 
в  гет то  п р о п а га н д и стс к и й 
фильм. А что? Нужные декора-
ции уже есть: клумбы с розами, 
беседка с оркестром, герань на 
окнах. Пошитая по последней 
моде одежда еще не износилась. 
Актеров наберем новых — все ев-
реи талантливы. Режиссер? Не 
чуждый прекрасному эсэсовец 
Рам на паркете берлинской кан-
целярии с готовностью щелкнул 
каблуками: 

— Предлагаю Курта Геррона. 
Недавно доставлен в гетто тран-
спортом из Голландии. Адольф 
Эйхман удивленно вскинул бро-
ви: — Хороший выбор. Но согла-
сится ли он?

— Еще никто не отказывался 
от тех предложений, которые я 

делал,  — опять вытянулся в 
струнку Рам.

Геррон — известный в кругах 
европейского искусства чело-
век, поставивший прежде много 
фильмов и спектаклей, обладав-
ший талантами музыканта, акте-
ра, режиссера. Кому же еще де-
лать кино, как не ему? 

Еще недавно, в начале 30-х, 
Геррон со своими скетчами был 
любимцем немецких бюргеров, 
остроумный, едкий. Даже наци-
стам от него доставалось, кто тог-
да думал, что они надолго? Со-
трудничал с Бертольтом Брех-
том, снимался с Марлен Дитрих. 
Нацисты, утвердившись во влас-
ти, припомнили ему те пародии, 
тогда он попытался наладить с 
ними рабочие отношения, не 
вышло. Уехал во Францию, там 
мыкался без денег, без работы, но 

и в Париж пришли немцы. Уехал в 
Голландию, снимал там реклам-
ные ролики, а и туда явились его 
гонители. Источавший энергию, 
переполненный творческими 
планами, Курт Геррон, даже ока-
завшись в гетто, не унывал, гово-
рил, что обязательно снимет та-
кой фильм, который сделает его 
знаменитым на весь мир. 

Ирония судьбы: злодей эсэсо-
вец Рам выступил в роли продюсе-
ра, а еврей Геррон в роли режиссе-
ра. И он исполнил-таки свою меч-
ту: об их совместном фильме по-
сле окончания Второй мировой 
войны заговорил весь мир. 

Режиссер сам проводил репе-
тиции с главными героями и мас-
совкой, сам ставил свет, организо-
вывал кадр, монтировал и подби-
рал музыку. Самым трудным для 
него было убрать с лиц печать 
ужаса. Справлялся. 

Иногда, отодвинув в сторону 
оператора, чеха, специально вы-
писанного из Праги, он сам смо-
трел в глазок камеры: верно ли вы-
строен кадр? 

Он работал так увлеченно, 
словно это были студии Голливу-
да, а не казармы лагеря смерти.

Может быть, Геррон забыл в те 
дни, кто он, кто все эти люди в ка-
дре и кто эти люди в черных мун-
дирах. Он делал свой лучший 
фильм. 

Невероятные вещи происходи-
ли. Сами нацисты велели органи-
зовать в гетто оркестр, игравший 
запрещенные в Германии свинги и 
джаз. Евреям и это дозволено! 
Снимай, Геррон. 

Композитор Крас и его юные 
исполнители опять вышли на сце-
ну, опера «Брундибар», торжество 
добра над злом. «Кто любит спра-
ведливость, остается верен ей и не 
боится, тот нам друг», — звенели 
детские голоса. Снимай, Геррон. 

Глава совета старейшин Пауль 
Эпштейн, недавно заступивший 
на свой пост вместо Якуба Эдель-
штейна (расстрелян), вызубрив 
специально написанную для него 
речь, восхваляет гестаповцев за 
заботу о евреях. Снимай, Геррон. 

Все в том фильме выглядит без-
упречно: постановка сцен, опера-
торская работа, монтаж, звук, 
свет. 

Вот почему я надолго замер у 
экрана в Магдебургских казар-
мах, это был действительно нео-
быкновенный фильм. 

Работа над ним была закончена 
11 сентября 1944 года. Сразу 
вслед за этим десять транспортов 
отправились «на восток» — со все-
ми главными актерами и массов-
кой. Всего 17 тысяч человек.

Некоторых, в том числе главу 
совета Эпштейна, уничтожили 
прямо здесь, в Малой крепости.

Одиннадцатый транспорт вы-
шел из гетто 28 октября. И послед-
ним пассажиром, кто шагнул в 
этот поезд, был Курт Геррон. Гово-
рят, он шел к своему вагону не спе-
ша, с гордо поднятой головой. 
«Как король», — заметил один из 
выживших в Терезине евреев. 

Жаль, никто этого уже не сни-
мал. 

По прибытии в Освенцим убит 
почти сразу. 

***
На счету фашистов много пре-

ступлений. Но это, возможно, 
одно из самых вероломных, са-
мых иезуитских. 

Ведь надо же было так все 
устроить, что его невольными со-
участниками становились вроде 
бы приличные люди и даже буду-
щие жертвы. 

Один из главных идеологов и 
исполнителей гитлеровского про-
екта по тотальному истреблению 
евреев Адольф Эйхман на суде в 
1961 году говорил, что он всего 
лишь выполнял приказ, был вин-
тиком. 

Сотрудник Международного 
Красного Креста Морис Россель — 
человек, служивший в самой гу-
манитарной организации, — гово-
рил, что не увидел в гетто ни ма-
лейших признаков фарса. 

Талантливый еврей Курт Гер-
рон,  снявший свой лучший 
фильм, говорил, что эта работа 
может оттянуть гибель и его соб-
ственную, и других узников гетто. 

Строчка из дневника терезин-
ского узника: «Для историка и со-
циолога это неисчерпаемый 
источник опыта и знаний».  

Но вот вопрос: извлекли ли мы 
из этого опыта должные уроки?

Автор благодарит за помощь 
в подготовке этой статьи изра-
ильского историка и писателя 
Елену Макарову (Иерусалим). 

Терезин 75 лет спустя. Фото сделано 18 января 2017 года. 

Адольф Эйхман, признанный 
виновным в массовом убийстве 
евреев, на суде в Израиле: Я всего 
лишь выполнял приказ.

Курт Геррон. Он всю жизнь мечтал сделать фильм, который его прославит 
на весь мир. И сделал. 

Кадры из фильма «Фюрер дарит евреям город»: так изобразили всеобщее счастье. 

 В трехстах метрах от центра города 
Терезин начиналась эта колея, 
которая «вела на восток». А закан-
чивалась она в Освенциме. 

Акцент

 Город охраняли всего два 
десятка эсэсовцев и полторы 
сотни чехословацких 
жандармов

Акцент

 Люди — даже самые осведом-
ленные — до последнего вери-
ли в то, что судьба пощадит их

ДОСЬЕ
Город Терезин был освобожден 8 мая 1945 года частями Красной армии 
под командованием генерала Рыбалко. Вспыхнувшая там эпидемия 
тифа унесла еще немало жизней. В дело сразу включились советские во-
енврачи, стараниями которых эпидемию удалось победить. К сожале-
нию, эта страница никак не отражена в экспозициях гетто-музея.
 Из отчета комиссии МКК: «Люди, которых мы встречали на улицах, 
были прекрасно одеты. Элегантные дамы, разряженные по последней 
моде, в брюках, блузках, шляпках, с сумочками. В городе работают 
банк, кафе, на площади играет оркестр».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Назвали пять пунктов 
госполитики в области кино

Фабрика 
блокбастеров

Александр Нечаев

ВЧЕРА министр культуры Вла-
димир Мединский и глава Фонда 
кино Антон Малышев подвели 
окончательные итоги завершив-
шегося Года российского кино. 
По всем показателям, для кино-
индустрии год  был вполне удач-
ным. Доля российских фильмов в 
прокате составила 18,4% (рост 
на 0,5% к 2015 году). Общие сбо-
ры отечественных картин (без 
учета рекордов «Викинга») — 
8,56 млрд рублей (7,2 млрд руб. в 
2015-м). Российские фильмах в 
кинотеатрах увидели 35,2 млн 
зрителей (31,1 млн годом ранее). 

Однако Мединский напом-
нил: «Больше десяти лет назад 
мы практически потеряли  нашу 
кинопромышленность. Наш ры-
нок кино был в существенной 
степени рынком колониальным. 
Как коммерческий ларек в 90-х, 
где если напиток, то чай «Лип-
тон», а если шоколадка, то «Сни-
керс». Чудом сохранились талан-
тливые люди, сохранилась систе-
ма кинообразования. Эти талан-
тливые люди при поддержке со-
зданного в 2009 году Фонда кино 
и минкультуры стали восстанав-
ливать отечественное кинопро-
изводство. Это очень сложный 
процесс. Тем более, в условиях 
открытого свободного рынка. 
Самого, может быть, дикого на 
свете. Но даже в этих условиях у 
нас многое получается — мы, на-
пример, держим долю россий-
ского кино около 18—19 процен-
тов, хотя вся годовая господдер-
жка у нас равна бюджету не са-
мого дорогого голливудского 
блокбастера. Это как если бы  на 
рынке «айфонов» было 20% оте-
чественных телефонов». 

Далее Мединский перечислил 
пункты госполитики в отноше-
нии кинематографа, на которых 
минкультуры сосредоточится в 
2017 году. Их пять. На первом ме-

сте — борьба с пиратством. Вто-
рое — усиление протекционизма. 
Про этот пункт сказано наиболее 
подробно:

— Вот, например, в прошедшие 
выходные 50 процентов сеансов 
в кинотеатрах были отданы 
фильму «Три икса», — сказал Ме-
динский. —Такого вообще нигде в 
мире нет! При этом доля россий-
ского кино в прошлый уик-энд 
составила треть. Надо расчи-
щать дорогу российским филь-
мам, как мы уже начали делать в 
2016-м. В этом году мы не позво-
лим, например, чтобы в День 
космонавтики, когда у нас долж-
ны выйти несколько отличных 
фильмов, в кинотеатрах боль-
шинство сеансов заняли  очеред-
ные «Три икса-27». 

Третья задача — строительст-
во новых кинотеатров в городах 
с населением до 500 тысяч чело-
век. В минувшему году в таких 
населенных пунктах открылось 
174 кинозала. В планах на 2017 
год еще 300.  И, наконец, послед-
ний пункт —  ужесточение эк-
спертной оценки сценариев про-
ектов, которые претендуют на 
госфинансирование.

Кроме того, Мединский офи-
циально объявил, что 2017 год 
станет последним, когда Фонд 
кино работает по нынешним 
правилам — выбирает несколько 
кинокомпаний-лидеров и рас-
пределяет между ними на воз-
вратной основе несколько мил-
лиардов рублей госсредств. Точ-
ную конфигурацию будущих из-
менений министр пока не огла-
сил. Вероятнее всего, ужесто-
чится требование к отбору про-
ектов — Фонд кино, очевидно, 
еще больше заточат на коммер-
ческие фильмы-события, подоб-
ные «Викингу» и «Экипажу». 
Перейти на более интенсивное 
производство эта «фабрика рос-
сийских блокбастеров» должна 
уже в 2018-м. 

КИНО Премьера 
мультфильма «Балерина» 
в России состоялась 
в Мариинском театре

Призрак 
Золушки

Сусанна Альперина

ПАРИЖСКАЯ национальная опера, «Опера де Пари», 
«Гранд Опера» — одно из самых притягивающих мест в 
городе, которое может сделать элегантным все что угод-
но: от женской шляпки до живописного полотна. Золо-
той круглый купол, причудливые фигуры, знаменитая 
лестница... И справа, в громадном здании — небольшой 
сувенирный магазинчик, куда посетители заходят как в 
музей. Больше всего в нем притягивает парочка пуантов, 
стоящих на окне. Почему-то хочется их купить, и хра-
нить, и смотреть на них время от времени. 

Полнометражный мультипликационный фильм «Бале-
рина», российская премьера которого состоялась на эти 
выходные в Санкт-Петербурге в старом здании Мариин-
ского театра, выйдет в прокат 26 января. Сделанный сов-
местно французскими и канадскими специалистами, про-
дюсерами знаменитого художественного фильма «1+1», 
режиссерами — Эриком Саммером и Эриком Уорином, 
анимационный фильм был представлен в Европе как но-
вогодний подарок — 26 декабря. Главные роли в нем озву-
чили Эль Фаннинг (помните, она малышкой сыграла 
Мэри в картине Андрея Кончаловского «Щелкунчик и 
Крысиный король»?) и Дейн Де Хаан. В российской вер-
сии одну из главных ролей озвучила Илзе Лиепа.

Действие происходит в 1879 году — сам театр построи-
ли лет за 10 до «описываемых событий». И атмосфера 
мультфильма словно перенесена из книжек Чарльза Дик-
кенса.

Авторы мультфильма одним из референсов к этой ра-
боте называли картину «Рататуй». Но в отличие от вол-
шебной и доброй истории о мышонке, где лихо закручен 
сюжет, в «Балерине» все до банального просто. А работа-
ет! Как музыкальная шкатулка — она есть в фильме. Все 
знаешь: как откроешь, какая музыка заиграет, как именно 
будет двигаться танцовщица внутри... А волнует! Как ти-
пичный мужской комплимент, который может освоить 
даже мальчик (в фильме это тоже есть): какое красивое у 
вас платье (фартук, прическа)... А действует! 

Фильм в стомилли-
онный раз, многократ-
но проторенными до-
рожками ведет нас, рас-
сказывая историю Зо-
лушки, Кристин из «При-
зрака Оперы», Козетты из 
«Отверженных» (имя им 
— легион!) — девочки из 
приюта Фелис, кото-
рая стала солисткой 
в «Щелкунчике». Ис-
полнила роль Клары 
на сцене парижской 
«Гранд Опера». 

Тут есть и «маче-
ха», и «злая сестри-
ца», соперница — Ка-
милла Лео. И даже 
«Принц» в лице сра-
зу двух поклонников 
маленькой танцов-
щицы Фелис. Один — 
будущий инженер, ученик Эйфеля — Виктор. Он также 
беспризорник, и только благодаря его практичности и 
умению время от времени изобретать, конечно же, кры-
лья, Фелис сможет сбежать из приюта. Другой — мальчик 
из балетного класса Рудольф. Его полное имя — Рудольф-
Димитриев-Станислав-Артем Ранковский-Шумский-тре-
тий, и русский след тут просматривается не в меньшей 
степени, чем в «Щелкунчике». Кстати, в реальности пре-
мьера балета «Щелкунчик» состоялась в декабре 1892 
года именно в Мариинском театре в Санкт-Петербурге. И 
звали ли девочку-героиню Мари или Кларой — на этот счет 
имеются разные мнения. Но вернемся к «Балерине» — в 
ней есть и «добрая фея» по имени Одетта, которая превра-
тит босоножку в настоящую танцовщицу и подарит ей 
хрустальные туфельки, простите, золотистые пуанты. 
Есть и балет «Лебединое озеро» — партию Одетты и танцу-
ет на сцене Парижской Оперы прима-балерина, когда за 
ней подсматривает сбежавшая из приюта малышка.

Ничего нового, кроме разве что статуи Свободы, над 
которой работает… Эйфель. Да и то — ее столько раз ис-
пользовали в разных американских (и не только) филь-
мах, что и тут она кажется привычной настолько, что даже 
в голову не приходит думать о ней в ироничном ключе. Но 
как примитивно мы — зрители — устроены (или в этом — 
мастерство создателей «Балерины»), что с первого кадра 
этот мультфильм заставляет сопереживать, тревожиться, 
вдохновляться и радоваться. Как и музыка Чайковского, 
прослушанная много раз, все равно «приподнимает» и 
уносит в мысленном чарующем танце. 

Секрет мультфильма «Балерина» в том, что авторы и 
не думают скрывать: жизнь настолько несправедлива, что 
сама заставляет нас верить в сказку. Ключ к мультфильму 
— вера в мечту, в преображение, в то, что серьезная сопер-
ница вдруг скажет, что по-честному она — слабее. Что в по-
следний момент главная роль все-таки попадет в руки той, 
которая этого больше всего заслуживает. 

Отличие же этой сказки от многих «золушек» в том, 
что маленькая девочка вовсе не стремится получить лю-
бовь прекрасного принца. Это условие необходимое, но 
недостаточное. Она трудится с невероятным упорством 
(чего стоит только сцена, когда малышка должна призем-
литься в лужу, но так легко, как перышко, чтобы не разле-
телись брызги) для осуществления своей мечты. При этом 
строгий педагог добивается от нее: помимо техники в тан-
це должны быть м чувства. «Для чего ты танцуешь?» И 
пока Фелис не найдет ответ, не прочувствует страх, преда-
тельство, любовь — ничего у нее не выйдет.

ПРОЕКТ Музей-усадьба «Михайловское» объявил конкурс 
на памятник няне А.С. Пушкина

Желательно с котом
Павел Басинский

О
б Арине Родионовне Мат-
веевой  (в  девичестве 
Яковлевой) достоверно 

известно очень немного. Но зна-
чение ее личности в жизни, а 
главное — в творчестве великого 
поэта таково, что, например, в 
2008 году в серии «Жизнь заме-
чательных людей» вышла ее «на-
учно-художественная» биогра-
фия. И вот музей-усадьба «Ми-
хайловское» объявляет конкурс 
на проект памятника любимой 
няне, «мамушке», «подруге» 
Пушкина. 

И это правильно. И это надо 
было сделать давно. Без Арины 
Родионовны не было бы не толь-
ко знаменитых пушкинских 
строк «Подруга дней моих суро-
вых...», «Ах! умолчу ль о мамуш-
ке моей…», не только его гени-
ального стихотворения «Зимний 
вечер» («Буря мглою небо кро-
ет...»), но не было бы и «Сказок» 
Пушкина, без которых уже нель-
зя себе представить русскую ли-
тературу, да и Россию вообще. 
Без нее и Пушкина бы не было. 
Вернее, он был бы не тот Пуш-
кин.

Памятник Арине Родионовне 
собираются поставить не на го-
сударственные, а на «народные» 
средства. Как говорится на сайте 
музея-усадьбы, «всецело на 
средства, поступившие в виде 
добровольных пожертвований». 
Место тоже уже известно: Рос-
сийская Федерация, Псковская 
область, Пушкиногорский рай-
он, деревня Бугрово, дом 1, пло-
щадка рядом с главным корпу-
сом отеля «Арина Р.». В конкурсе  
могут принимать участие все же-
лающие, скульпторы, художни-
ки, дизайнеры, архитекторы, 
студенты художественных вузов.

Конкурсные заявки и проекты 
принимаются по адресу: www.
pushkin.ellink.ru по 30 апреля 
2017 года включительно. С усло-

виями конкурса можно познако-
миться по ссылке:  http://pushkin.
ellink.ru/post/konkpol18.pdf.

Там уже обозначены требова-
ния к проекту. В нем должны при-
сутствовать историческая прав-
доподобность, привязка к мест-
ности, единство замысла, архи-
тектурная целесообразность и 
финансовая и технологическая 
реальность его осуществления.

Интересно, что на сайте пред-
ложена и «сюжетная рекоменда-
ция».  Предполагается двухфи-
гурная композиция — фигура 
Арины Родионовны и фигура 
кота. Рекомендуемый сюжет — 
обе фигуры сидят на лавке по 
разным ее концам вполоборота 
друг к другу. Арина Родионовна 
делает движение руками (рукой) 
и телом, которое можно расце-
нить двояко — либо прядет, либо 
рассказывает сказку, глядя в сто-
рону кота. Между фигурами нуж-
но предусмотреть расстояние 
для помещения на лавке двух че-
ловек в положении сидя.

Возникает вопрос: а при чем 
тут конкурс, если все известно?

Во-первых, это не условие, а 
рекомендация. Во-вторых, у ра-
ботников музея-заповедника 
вполне естественно есть свои со-
ображения о том, как памятник 
впишется в музейный и архитек-
турный ландшафт, тем более что 
место для него уже определено. А 
в-третьих, лично мне такое ре-
шение нравится. Оно и симпа-
тичное, и функциональное. Осо-
бенно хороша рекомендация 
предусмотреть место для двоих 
на лавке. На няню можно будет 
не только посмотреть, но и при-
обнять ее («Выпьем, добрая под-
ружка…»), а кота — погладить. И 
конечно, селфи, селфи! Куда те-
перь без них?

А вот Пушкина сюда, на мой 
взгляд, не надо. Пушкин уехал. 
Он же вечно куда-то уезжал. Это 
няня жила на одном месте. Ну и 
кот, разумеется.

Премьера В БДТ поставили спектакль к 100-летию революции

Ангелы из железа
Алена Карась 

П
ервая большая пре-
мьера 2017 года — 
спектакль БДТ в по-
становке Андрея Мо-
гучего и сценографии 

Александра Шишкина «Губерна-
тор» — оказалась прицельным и 
беспощадным выстрелом в яблоч-
ко, то самое, которое знает, куда 
катится. Этот спектакль втянул в 
себя самые страшные, выплыв-
шие из-под спуда забвения аффек-
ты коллективной исторической 
травмы. 

Все его части кажутся самоо-
чевидными, одна вытекает из дру-
гой и подтверждает железную, не-
отвратимую логику целого. 

Простая и, казалось, лежащая 
на поверхности идея перерабо-
тать в театре рассказ «Губерна-
тор», ставший основой для филь-
ма «Белый орел» (1928), шедевра 
отечественного кинематографа, 
отчего-то раньше никому не при-
шла в голову. Все необходимое для 
переосмысления истории в этом 
сюжете есть: исключительная по 
выразительности проза Леонида 
Андреева, давшая очертания глав-
ной социально-психологической 
коллизии века, фильм Протазано-
ва с огромным объемом полити-
ческих и культурных смыслов, с 
участием Качалова (единствен-
ная роль в кино) и Мейерхольда. 

В спектакле БДТ проступает 
само горе, его границы расширя-
ются как круги на воде — от интим-
ности индивидуальной тюрьмы, в 
которой заперто одинокое созна-
ние человека, до вселенской ми-
стерии. Два ангела с железными 
крыльями, спускающиеся с теа-
тральных небес, — отсылка ко 
всем апокалиптическим сюже-
там, от «Неба над Берлином» 
Вима Вендерса до рыцарей отчая-
нья Яна Фабра, от вахтанговского 
«Гадибука» (1921) до Театра 
Смерти Тадеуша Кантора (1975). 

Спектакль начинается у серой 
шершавой стены, границы памя-
ти и забвения, где на стульях си-
дят все его участники с серыми 
лицами и экспрессионистским 
гримом; зомби или памятники, 
они исчезают по одному, пока не 
остается девочка-гимназистка с 
красным флагом в руках (Алек-
сандра Магеланова). Это прош-
лое, отторгнутое в силу его необы-
чайной и потому вытесненной из 
памяти боли. 

Шершавое серое полотно сжи-
мается до узкой камеры с крова-
тью и тройным зеркалом у изго-
ловья, с пугающими провалами 
стен. Губернатор (Дмитрий Воро-

бьев) переживает трагедию: испу-
гавшись забастовки голодных ра-
бочих, он махнул белым платком, 
и 47 мужчин, женщин и детей 
были расстреляны. 

Два белых экрана у порталов 
транслируют сознание губерна-
тора, его боль, которая, расширя-

ясь, становится лицом женщины 
из протазановского фильма с мер-
твым ребенком на руках или ка-
драми кинохроники, или белым 
платком, накрывающим нас как 
саван. 

Документальный и художест-
венный планы перемешиваются 

не только на экране, но и во всем 
мире спектакля, создавая напря-
жение между личной трагедией и 
широким историческим фоном, 
доказывая тезис Вальтера Бенья-
мина о том, что фильм трансфор-
мировал само понимание исто-
рии, позволяя увидеть то, что 

никто никогда не видел, стал сред-
ством проработки травмы. Возни-
кает ощущение, что перед нами и 
впрямь — визуальная репрезента-
ция самого травматического со-
бытия в русской истории. Здесь 
нужно назвать хоть частично арт-
группу, сделавшую это возмож-
ным: Сергей Илларионов (костю-
мы), Стас Свистунович (свет), 
Светлана Щагина (автор компо-
зиции), Алексей Титов (саунд-ди-
зайн), Сергей Ларионов (движе-

ние), Наталья Крымская (грим) и 
целая группа видеохудожников. 

Камера увеличивается до про-
странства спортзала с отврати-
тельной синей краской снизу и та-
кой же невразумительно-светлой 
— сверху. Потом кусочек стены с 
масляной краской губернатор 
брезгливо сковырнет. Фура с ку-
клами-телами выкатится прямо 
нам под нос, и, заполненное зву-
ками ада, страшным лицом жен-
щины с ребенком на руках (Агра-
фена Петровская) и кадрами ре-
волюционной кинохроники, про-
странство заставит оплакать их 
как своих близких. 

Кадры на двух экранах точно в 
восточном театре теней — графи-
чески резкие, и не сразу догадыва-
ешься, что это негатив, где белое 
— черное, черное — белое. Как в 
зеркалах Козырева, знаменитого 
астрофизика и норильского зэка, 
время идет вспять и втягивает во-
ронкой прямо туда, где уже слу-
чился апокалипсис и потом сто 
лет двигался в ту же точку. Где-то 
высоко человек вниз головой ви-
сит как летучая мышь, и мы даже 
не успеваем понять, откуда он 
взялся. 

И страшным итогом звучат 
здесь слова Гойи из «Капричос», 
проговоренные Архиереем (Вале-
рий Дегтярь): «Опыт погибших не 
идет впрок тем, кто стоит на поро-
ге гибели». Губернатор застрелен. 
Ангелы, деловито надев металли-
ческие крылья, влезают по лест-
ницам вверх. И только гимназист-
ки в белых фартуках (ученицы 
Школы классического балета им. 
Долгушина) танцуют свой птичий 
танец. 

Вот она, Арина Родионовна, — любимая няня, «мамушка», 
«подруга» Пушкина. Без нее и Пушкина бы не было. 

Акцент

 В конкурсе  могут принимать 
участие все скульпторы, 
художники, дизайнеры, сту-
денты художественных вузов 

Акцент

 В спектакле проступает само горе, его границы 
расширяются как круги на воде — от интимности 
индивидуальной тюрьмы до вселенской мистерии

Губернатор (Дмитрий Воробьев) 
переживает трагедию: испугав-
шись забастовки голодных рабо-
чих, он махнул белым платком, 
и 47 мужчин, женщин и детей были 
расстреляны. 

Кадры из мультфильма смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Атмосфера 
мультфильма 
словно перенесена 
из книжек Чарльза 
Диккенса
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Секрет мультфильма 
в том, что авторы 

и не скрывают: жизнь 
настолько несправед-

лива, что заставляет 
нас поверить в сказку.
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СПРАВКА «РГ»
Рассказ «Губернатор» (1906) — от-
клик писателя Леонида Николае-
вича Андреева на убийство эсером 
Каляевым московского генерал-гу-
бернатора, великого князя Сергея 
Александровича. В рассказе показа-
на история царского сановника, 
отдавшего приказ о расстреле ра-
бочей демонстрации. Преступле-
ние губернатора потрясло людей. 
В народном сознании он стал не 
просто представителем власти, а 
преступником, убийцей. Это мне-
ние проникает и в сознание губер-
натора. Губернатор сам идет на-
встречу возмездию, и оно сверша-
ется. Однако писатель предлагает 
гуманистическое решение пробле-
мы. Смысловой акцент падает на 
последнюю фразу повести: «Гим-
назисточка плакала». 
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СКАНДАЛ В Петербурге 
издательский техникум 
хотят присоединить 
к строительному 
колледжу

Книгу 
под кирпич

Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОМ издательско-полиграфиче-
ском техникуме бьют тревогу: в рамках грядущей опти-
мизации учебное заведение планируют объединить с Кол-
леджем строительной индустрии и городского хозяйства. 

«Книга, придавленная кирпичом» — такие недвусмы-
сленные плакаты принесли с собой на протестный ми-
тинг студенты, опасающиеся за собственное будущее. 

Сегодня издательско-полиграфических техникумов в 
России всего три: помимо Северной столицы есть они в 
Москве и Рыбинске. Буквально год назад еще один суще-
ствовал в Самаре, но тамошние власти почему-то реши-
ли объединить его с транспортным колледжем. В Петер-
бурге эксперимент, видимо, хотят повторить и предлага-
ют издателям не менее «близких» соседей — строителей. 

В городском комитете по науке и высшей школе такое 
намерение объясняют тем, что в прошлом году был про-
веден мониторинг качества техникума, по итогам кото-
рого материально-техническая база учреждения была 
признана недостаточной для «реализации образователь-
ного процесса на уровне федеральных стандартов». 

— Учитывая итоги аккредитации, комитет по науке и 
высшей школе рассматривает возможность интеграции 
указанного учреждения с более эффективным учрежде-
нием, которая пройдет согласно требованиям действую-
щего законодатель-
ства и не нарушит 
права студентов и 
преподавателей, — 
комментирует заме-
ститель председате-
ля комитета Анна 
Степанова.

Чего же не хватает 
заведению, где гото-
вят полиграфистов и 
издателей? А не хва-
тает «спортивного 
зала, открытого ста-
диона широкого про-
филя с элементами полосы препятствий, стрелкового 
тира, лабораторий для проведения всех видов лаборатор-
ных занятий». Никаких шуток — это прямая цитата из отве-
та, полученного петербургским депутатом на запрос по 
этому поводу. 

В самом техникуме рассказывают, что до 1 февраля 
2017 года специально созданная рабочая группа (концов 
которой, правда, никто в учреждении не может найти) 
должна предоставить подробный план слияния двух учеб-
ных заведений. Не допустить этого просят не только сами 
студенты, в декабре уже дважды выходившие на митинги, 
но и преподаватели. Последние даже написали открытое 
письмо, в котором подчеркивают: «Есть опасения, что 
именно коммерческий интерес к зданию и библиотеке яв-
ляется истинной причиной присоединения издательско-
полиграфического техникума к непрофильному коллед-
жу». Для понимания, в здании нынешнего техникума не-
когда издавался знаменитый «Вестник Европы», также в 
нем сохранилась уникальная библиотека старинных книг, 
среди которых есть даже рукописные. На такие мысли на-
талкивает протестующих и то, что директором и издатель-
ского техникума, и строительного колледжа является один 
и тот же человек, назначенный в прошлом году на эту дол-
жность все тем же комитетом по науке и высшей школе. 

— Сейчас у нас начались открытые репрессии по отно-
шению к студентам: грозят, что активные защитники са-
мостоятельности техникума обучение не закончат, объяв-
ления о задолженности вывешивают впритык к числу 
оплаты, хотя эта информация должна появляться заранее. 
Не так давно мы обращались в прокуратуру, которая под-
твердила факт нарушений во время проведения одного из 
экзаменов, — рассказывает сопредседатель студенческого 
союза Елизавета Богдановская.

По ее словам, найти поддержки студенты попытались у 
Союза ученых Санкт-Петербурга. Недавно состоялась 
встреча с представителем Союза и руководством технику-
ма, в ходе которой учащихся заверили, что никаких реше-
ний без участия студенческого и преподавательского со-
общества приниматься не будет. Впрочем, доверять этим 
обещаниям здесь не склонны и все так же опасаются того, 
что дипломы у издателей в итоге будут «строительные», а 
узкие книжные специальности попросту растворятся сре-
ди технических. Сейчас сотрудники и студенты техникума 
направили в генпрокуратуру письмо с просьбой разо-
браться с директорским совмещением и назначить друго-
го руководителя. 

К слову, насчет слияния здесь не так категоричны, как 
могло показаться: пусть объединяют, но с профильными 
учреждениями, говорят сотрудники. Благо, в Северной 
столице есть институт печати, есть техникум библиотеч-
ных и информационных технологий, готовят по направле-
нию «Издательское дело» и в Политехе. 

АКТУАЛЬНО Самые богатые учителя живут в Магадане, на Ямале и в Москве

Тысячи за «пятерки»
Ирина Борисова

М
и н о б р н ау к и  Р о с с и и 
представило порта л 
«Бюджет для граждан», 

где собрана информация о рос-
сийской системе образования — 
от записи в детский сад до разме-
ров финансирования научных 
проектов.

Все данные приводятся в виде 
инфографики, схем, таблиц, ри-
сунков. Наводишь, например, в 
разделе «Школа» курсор  на кар-
ту России — в окне появляется та-
бличка со средней зарплатой 
учителей в этом регионе и сред-
ней по экономике.  В Москве, на-
пример, средняя зарплата педа-

гогов почти 66 тысяч рублей, в 
Магаданской области — 63 тыся-
чи, в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе — 76 тысяч, а в Алтай-
ском крае всего 18 тысяч. Такая 
же информация есть по заработ-
кам воспитателей детских садов. 
В Коми, например, это почти 33 
тысячи рублей в месяц, в Ханты-
Мансийском автономном окру-
ге — 51 тысяча, в Костромской, 
Владимирской, Рязанской облас-
тях — от 18 до 20 тысяч рублей, в 
Москве — 41 тысяча.  Самые 
скромные доходы  у воспитате-
лей Дагестана, Алтайского края, 
Калмыкии.

На портале можно найти ин-
формацию о том, сколько бюд-

жетных мест получат вузы и ка-
ким ведомственным институтам 
и академиям дали больше всего 
этих мест. Всего на этот год вузы 
получили 408 тысяч мест в бака-
лавриате, специалитете и маги-
стратуре. Педвузам дали 16 про-
центов всех бюджетных мест, 
медицинским — 11, экономиче-
ским — 10. Около 36 процентов 
мест отдано разным техниче-
ским и инженерным направле-
ниям. 

Тут же данные о том, какую 
стипендию может получать сту-
дент или аспирант вуза и ее раз-
мер. Кстати, минимальный раз-
мер государственной академиче-
ский стипендии 1484 рубля. А 

максимальный размер одной 
стипендии (их может быть не-
сколько, например, социальная и 
за успехи в учебе) — 14 тысяч для 
аспирантов, которые учатся по 
приоритетным направлениям 
подготовки. Еще важная инфор-

мация — средний размер оплаты 
жилья в общежитии сегодня — 
440 рублей в месяц. 

На портале пока нет данных 
по коррекционным и инклюзив-
ным школам, они появятся в бли-
жайшие полтора месяца. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Еще два вуза 
лишились 
аккредитации

ДИПЛОМ 
БЕЗ ГАРАНТИЙ

Наталья Лихачева

РОСОБРНАДЗОР полностью 
лишил государственной аккре-
дитации филиал Института меж-
дународного права и экономики 
имени А.С. Грибоедова в Нижне-
вартовске. Поясним, это негосу-
дарственный вуз.

А Курская государственная 
сельскохозяйственная акаде-
мия имени И.И. Иванова поте-
ряла государственную аккреди-
тацию по «экономике и управ-
лению» (бакалавриат), «юри-
спруденции» (бакалавриат), 
«экономике и управлению» 
(магистратура).

В Рособрнадзоре напомнили, 
что вуз, который лишен госу-
дарственной аккредитации, не 
имеет права выдавать дипломы 
гособразца, так как обучение не 
соответствует федеральным 
стандартам.  

— Вуз по-прежнему может ве-
сти образовательную деятель-
ность и выдавать документы 
собственного образца. При 
этом, вуз не может гарантиро-
вать обучающимся отсрочку от 
службы в Вооруженных силах 
РФ по призыву, — рассказали в 
Рособрнадзоре. 

В последнее время экономи-
ческие и юридические специ-
альности в непрофильных вузах 
довольно часто лишаются го-
саккредитации. Но именно эти 
направления, как правило, одни 
из самых популярных у абиту-
риентов. Только если в веду-
щих, сильных вузах подготовка 
экономиста или юриста может 
стоить 250—300 тысяч рублей, в 
курской сельхозакадемии гото-
вы подготовить специалиста за 
60—70 тысяч рублей в год. 

Бюджетного набора в этом 
году на экономистов и юристов 
в академии не было, но, по дан-
ным сайта вуза, на платное от-
деление бакалавриата (эконо-
мика и юриспруденция) посту-
пили 250 человек. В магистра-
туру — 30. Плюс заочное отделе-
ние — еще несколько сотен сту-
дентов. 

Филиал Института междуна-
родного права и экономики в 
Нижневартовске предлагал два 
направления «гуманитарные 
науки» и «экономику».  

РАКУРС 
Зачем 
переписывать 
учебники 
биологии  

ДАРВИНА 
ИСКЛЮЧИЛИ 
ИЗ ШКОЛЫ

 Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

МИНИСТР образования Турции 
Исмет Йылмаз представил но-
вую школьную программу, в ко-
торой не нашлось места теории 
эволюции Чарльза Дарвина. 

Работа над программой ве-
лась в течение долгого времени, 
а результаты были представлены 
накануне. 

По словам министра, труды 
Дарвина пока не подтверждены 
наукой и являются лишь тео-
рией, что и послужило причиной 
исключения данного раздела из 
учебников биологии. При этом 
министр образования упомянул 
и теорию большого взрыва в фи-
зике, которая также не имеет на-
учного доказательства. 

Раздел «Зарождение жизни и 
эволюция» в биологии, включав-
ший в себя и теорию Дарвина, 
был заменен на раздел «Живые 
организмы и окружающая сре-
да», который рассказывает о 
влиянии окружающей среды на 
генетические изменения.

Новая программа опублико-
вана на сайте министерства об-
разования и открыта для обсу-
ждения и предложений до 10 
февраля, после чего начнут печа-
тать новые учебники. Ожидает-
ся, что программа вступит в 
силу в начале следующего учеб-
ного года с сентября 2017-го. За 
образец была взята образова-
тельная программа Финляндии с 
включением некоторых элемен-
тов современной системы STEM, 
которая делает акцент на науч-
ной, технической и инженерной 
составляющей в обучении 
школьников. Предусмотрено 
также преподавание основ фи-
нансовой грамотности. 

 В российских учебниках тео-
рия Дарвина есть, хотя многие 
педагоги с ней не согласны.

От первого лица 30 процентов российских олимпиадников 
поступает в МГУ

После ЕГЭ хоть в космос
Ирина Ивойлова

З
ачем МГУ космический 
факультет? На каком 
направлении самый вы-
сокий проходной балл? 
Кого возьмут в гимна-

зию для одаренных?.. Завтра 
День российского студенчества. 
Ректор МГУ Виктор Садовничий 
традиционно будет угощать всех 
студентов и гостей университета 
медовухой и расскажет о планах 
ведущего вуза России. А накану-
не он ответил на вопросы «РГ». 

Виктор Антонович, уже объявле-
но, что в МГУ в этом году появит-
ся новый факультет — космиче-
ский. Кого он будет готовить? 
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: С того момента, 
когда мне было оказано доверие 
возглавлять университет, в МГУ 
появилось 30 новых факульте-
тов. В этом году открыт новый 
факультет космических исследо-
ваний. Базовыми предметами 
для его студентов станут матема-
тика, химия, биология и астроно-
мия. В этом году будет неболь-
шой набор — одна-две группы в 
магистратуру. Затем, если мы го-
ворим о бакалаврах или специа-
листах, возможно, будет специа-
лизация по отдельным направле-
ниям. 

Космос — одно из главных на-
правлений научных исследова-
ний университета. Мы уже запу-
стили шесть спутников. Один из 
них — «Ломоносов», отправлен-
ный в космос в апреле с нового 
космодрома «Восточный», сей-
час передает информацию о со-
стоянии космического про-
странства. Это тяжелая космиче-
ская станция, имеющая десятки 
приборов, огромного веса и раз-
меров. Уже открыты новые кос-
мические объекты, явления, по-
лучена важная информация по 
космическому мусору. Это один 
из самых успешных запусков на-
учного спутника за последнее 
время. А всего с начала космиче-
ской эры студенты, ас-
пиранты и преподава-
тели МГУ прини-
мали участие в 
создании 400 кос-
мических аппара-
тов. 

Конкурс в 
МГУ обычно 
6—7 человек 
на место, но на 
все факультеты 
надо сдавать не три, 
а 4—5 экзаменов. Где в этом году 
ожидается самый высокий балл?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: У нас очень вы-
сокий балл ЕГЭ. В 2010 году сред-
ний балл был 72, в 2011 - 77 и так 
далее, а в 2016-м — уже 80 баллов. 
Один из самых востребованных в 
МГУ - факультет фундаменталь-
ной медицины. В 2016 году про-
ходной балл на «лечебном деле» 
был 465, на «фармации» — 429. 
Для поступления надо сдать пять 
экзаменов. Год назад мы открыли 
медицинский центр, который по 
масштабам сравним с медцен-
тром в европейских университе-
тах. Здесь и стационар, и наука, и 
поликлиника, и гостиница для 
временного пребывания боль-
ных, и учебный корпус. 

Я хочу обратиться к школьни-
кам, которые увлекаются инфор-
матикой. У нас в МГУ самый 
мощный в России суперкомпью-
тер. Это совершенно новая ма-
шина. Это завод, который нахо-
дится в одном из корпусов МГУ. 
Почему это важно для универси-
тета? Многие задачи сегодня не 
решаются без суперкомпьюте-
ров. Нельзя создать новое лекар-
ство, предсказать точно погоду, 
изучить ресурсы, находящиеся в 
земле, не применяя современное 
моделирование, вычисления. А 
это способны обеспечить только 
такие большие машины. Студен-

т о в  п р и -
влекают к 
проектам, 
связанным с 
суперкомпьюте-
ром, на факульте-
те вычислительной 
математики и киберне-
тики. Проходной балл в 
прошлом году на этом фа-
культете был 425, на мех-
мате, в зависимости от на-
правления, был 320—327 
баллов. На нашем сайте 
есть калькулятор ЕГЭ. 
Смоделируйте свое по-
ступление, посмотри-
те, с какими баллами 
можно поступать на 
тот или иной фа-
культет. 

Сколько мест в 
университете 
занимают 
олимпиадни-
ки?

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В прошлом году 
примерно 30 процентов абиту-
риентов использовали льготу, 
как олимпиадники. Это 100 бал-
лов за ЕГЭ, дополнительное всту-
пительное испытание или прием 
вне конкурса. К нам пришли 262 
победителя всероссийской олим-
пиады школьников, 9 победите-
лей и призеров международных 
олимпиад. Хочу напомнить: что-
бы воспользоваться льготой, 
надо набрать на ЕГЭ не ниже 75 
баллов. Если будет меньше, побе-

да не будет учитываться. 

Сколько стоит обучение 
на платном отделе-

нии?
В И К Т О Р  С А Д О В Н И Ч И Й : 
Цена зависит от тех 
сумм, которые вы-

деляет государство 
для обучения одного 

с т у д е н т а  н а 
б ю д ж е т н о м 
отделении. В 
э т о м  г о д у 
минималь-
н а я  с т о и -

мость по очной форме 
составит 310 тысяч в 
год. По вечерней фор-
ме — 195 тысяч в год. В 
МГУ активно развива-
ются дистанционные 
технологии. Это по-
зволило сотням ты-
сяч людей бесплатно 
попасть на лекции 
выдающихся препо-
давателей вне зависи-
мости от образова-
ния, возраста и места 

пребывания.  За по-
следние три года ауди-

тория наших слушателей 
превысила 200 тысяч че-

ловек из более чем 120 
стран. Региональные вузы 

подключаются к открытым 
курсам МГУ: в этом семестре 

более 500 студентов получили 
по ним зачеты.

При МГУ открыта гимназия 
для одаренных детей, которая 

должна стать такой же элит-
ной школой, как знамени-
тый СУНЦ им. Колмого-
рова. Как поступить? И 
будет ли набор в этом 
году в 11-й класс?

В И К Т О Р  С А Д О В Н И Ч И Й :  В 
у н и в ер с и тетс к о й 
гимназии естест-
венно-научный, 
математический, 
инженерный клас-

сы и два гуманитар-
ных — социально-экономи-

ческий и историко-филологиче-
ский. В этом году набор будет 
идти только в 10-й класс. Отбор 
уже начался и пройдет в три эта-
па. Сначала надо зарегистриро-
ваться на сайте гимназии, напи-
сать эссе на заданную тему, по-
том приехать на очные письмен-
ные экзамены. Это русский язык, 
математика и профильный пред-
мет. Третий этап — участие в ра-
боте Летней школы, где будет 
идти работа над исследователь-
ским проектом. Сейчас в гимна-
зии пока 100 учеников. А вот в 
СУНЦ в 11-й класс поступить 
можно.

А когда ожидать первые резуль-
таты нового международного 
рейтинга вузов со штаб-кварти-
рой в Москве, о котором было 
столько разговоров?
В И К ТО Р  СА Д О В Н И Ч И Й : Московский 
международный рейтинг вузов 
«Три миссии университета» за-
пущен в ноябре 2016 года. В сен-
тябре мы объявим результаты, в 
том числе по зарубежным уни-
верситетам. Что мы предлагаем 
учитывать? Качество подготов-
ки, многообразие знаний, эффек-
тивность программ, роль вуза 
для страны, научные школы, эф-
фективность вложений в иссле-
дования, вовлеченность студен-
тов в дистанционное образова-
ние, количество иностранных 
преподавателей, количество ино-
странных студентов. 

40 процентов критериев при-
ходится на образование, 30 — на 
науку, 10 — на интернационали-
зацию , 10 — на устойчивость, по-
тенциал вуза, 10 — на дистанци-
онное образование. 

Какой научный проект вы счита-
ете сегодня самым значимым для 
МГУ? 
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Это безусловно 
«Ноев ковчег», посвященный со-
хранению, исследованию и по-
лезному использованию биоло-
гического разнообразия. Идет 
работа со всеми возможными ти-
пами биологического материала 
нашей планеты — от засушенных 
насекомых до клеток и целых ор-
ганов человека. Важнейшая зада-
ча — объединение всех биокол-
лекций МГУ в едином информа-
ционном поле, что позволит зна-
чительно повысить эффектив-
ность использования этих кол-
лекций. И мы ее решили — ученые 
и программисты МГУ разработа-
ли уникальную информацион-
ную систему, которая позволяет 
хранить информацию о любой 
биологической коллекции. 

Акцент

 На сайте МГУ есть калькулятор 
ЕГЭ. Смоделируйте свое 
поступление, посмотрите, 
с какими баллами возьмут 
на тот или иной факультет

СПРАВКА «РГ»
В марте 2016 года Московский государственный универси-
тет печати имени Ивана Федорова (МГУП) объединился с 
Университетом машиностроения (МАМИ) и стал Выс-
шей школой печати и медиаиндустрии в составе Москов-
ского политехнического университета.

Чего не хватает 
техникуму? 
«...Открытого стадио-
на с элементами 
полосы препятствий, 
стрелкового тира...»

Студенты полиграфического колледжа опасаются, что получат 
«строительные» дипломы.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ольга Васильева 
министр образования и науки России:

— Портал — это  информация о системе образования и науки в России, ее финан-

сировании и направлениях развития. Для министерства — это возможность на-

ладить эффективную систему общественного контроля, «сверить часы» с обще-

ством. Работа над порталом будет продолжаться в течение всего 2017 года. Мы 

постараемся увязать портал с региональными проектами открытости данных, 

насытить его интересующими граждан рейтингами школ, техникумов и вузов.
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Ректор МГУ 
Виктор 
Садовничий: 
У нас очень 
высокий 
проходной 
балл. 
В 2016 году 
на «лечебном 
деле» 
был 465.

МИХАИЛ СИНИЦЫН



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 января 2017
вторник №14 (7180)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Нашу 
сборную проводили
на первенство  мира

В Швецию 
с иконой

Павел Петровский

ВЧЕРА сборная России отправилась в Швецию, где в горо-
де Сандвикен с 29 января по 5 февраля пройдет чемпионат 
мира по хоккею с мячом.

Провожали нашу команду торжественно — команда по 
традиции посетила молебен, проведенный в храме Святи-
теля Николая на Трех Горах.

Богослужение для главной хоккейной дружины страны 
провел настоятель храма протоиерей Дмитрий Рощин. По 
его завершении в знак признательности и благодарности 
президент Международной федерации бенди (FIB) и ФХМР 
Борис Скрынник вручил священнослужителям новое из-
дание, посвященное успешным выступлениям нашей на-
циональной команды  — книгу «Сборная Победы. Они сра-
жались за Родину».

А главному тренеру команды — Сергею Мяусу — из рук 
руководителя мирового и отечественного хоккея с мячом 
была передана икона Святого благоверного князя Алек-
сандра Невского, нареченного духовным покровителем 
сборной России. Икона отправится со сборной в Сандви-
кен, а во время решающих матчей главного турнира сезо-
на 2016/17 года нашу команду поддержит член Патриар-
шей комиссии по спорту, священник Даниил Зубов.

— Если вспомнить историю, то когда Сергий Радонеж-
ский отправлял Дмитрия Донского на Куликово поле, он 
направил с ними монаха-воина Пересвета, — напомнил на-
стоятель храма на Трех Горах. — Так и мы направляем с 
вами отца Даниила, чтобы помочь команде в ее свершени-
ях.

В Швеции защищать титул сильнейшей команды на 
планете отправляются 14 действующих чемпионов мира, 
год назад с триумфом вернувшихся из Ульяновска. Старто-
вый матч чемпионата мира сборная России проведет 30 
января против сборной Казахстана. Начало матча — в 21.00 
(по московскому времени).

Главный тренер сборной Сергей Мяус вызвал в нацио-
нальную команду следующих игроков: Вратари: Роман 
Черных («Енисей»), Денис Рысев («Байкал-Энергия»); За-
щитники: Павел Булатов («Венерсборг», Швеция), Юрий 
Викулин, Михаил Прокопьев (оба — «Енисей»), Василий 
Грановский, Алексей Чижов, Валерий Ивкин (все — «СКА-
Нефтяник»); Полузащитники: Алан Джусоев («Сандви-
кен», Швеция), Дмитрий Савельев, Янис Бефус (оба — 
«Водник»), Сергей Шабуров («Динамо-Москва»), Максим 
Ишкельдин, Юрий Шардаков, Александр Антипов (все — 
«СКА-Нефтяник»); Нападающие: Евгений Иванушкин 
(«Байкал-Энергия»), Артем Бондаренко («СКА-Нефтя-
ник»), Никита Иванов («Венерсборг, Швеция), Алмаз Мир-
газов («Енисей»).

ФУТБОЛ В Африке идет 
борьба за путевку 
на Кубок конфедераций

Колдуны 
пока в тени

Артур Нанян

В ГАБОНЕ проходят решающие матчи группового этапа 
Кубка африканских наций, обладатель которого станет 
последним участником Кубка конфедераций-2017 в Рос-
сии. Наш чемпионат представлен на турнире двумя игро-
ками — Шарлем Каборе (Буркина-Фасо) из «Краснодара» 
и малийцем Муссой Думбия из «Ростова».   

Шаманы, колдуны, магические ритуалы — кажется, ни 
один розыгрыш Кубка Африки не обходится без них. К 
примеру, в финале турнира в 2012 году между Замбией и 
Кот-д’Ивуаром замбийские болельщики во время матча 
устроили настоящие шаманские пляски, привлекая уда-
чу своей команде. И ведь помогло: их любимцы впервые 
в истории выиграли титул, отобрав его у Дидье Дрогба и 
компании.

Впрочем, в нынешнем розыгрыше Кубка Африки пока 
обходится без колдунов, которых некоторые сборные 
привлекали к работе в тренерском штабе. Победа в тур-
нире, а вместе с ней и путевка в Россию определяются 
без «вмешательств» шаманов и прочих персонажей. 

Кто точно не сыграет в Кубке конфедераций, так это 
хозяева Кубка Африки габонцы. В заключительной 
встрече группового этапа Габон сыграл вничью с Каме-
руном (0:0) и остался на третьем месте в квартете А. В 
четвертьфинал вышли Буркина-Фасо и Камерун. 

О формате турнира. В финальной стадии Кубка Афри-
ки принимают участие 16 команд, «разбитые» на четыре 
квартета. Из каждой группы в четвертьфинал выходят по 
две лучшие команды. Помимо Буркина-Фасо и Камеруна 
в плей-офф также вышли Сенегал и Гана. 

БАСКЕТБОЛ «Локомотив-Кубань» сумел спасти безнадежную концовку в матче
Единой лиги с красноярским «Енисеем»

Чудеса в Сибири
Илья Трисвятский

С
реди матчей очередной иг-
ровой недели чемпионата 
Единой лиги особняком 

стоит игра между красноярским 
«Енисеем» и краснодарским 
«Локомотивом-Кубанью». За 22 
секунды до окончания основного 
времени железнодорожники 
уступали хозяевам четыре очка, 
но в фантастической концовке 
сумели одержать победу — 86:85.

Когда за 22 сек. до сирены кра-
сноярец Тони Тэйлор точным 
дальним броском увеличил пере-
вес «Енисея» до 85:81, казалось, 
что «Локо» придется смириться с 
поражением. Однако сербский 
наставник южан Саша Обрадо-
вич тут же взял тайм-аут и объя-
снил своим игрокам, как им надо 
действовать в оставшееся время, 
спасая матч в этой почти безна-
дежной ситуации. 

Шести секунд краснодарцам 
хватило, чтобы Кевин Джонс 
броском из-под кольца сократил 
отставание до 83:85. Еще через 
восемь секунд американский ле-
гионер хозяев Энтони Хиллиард 
получил право на штрафные и 
оба раза промахнулся. Странно, 
когда баскетболист бьет мимо с 
линии на своей площадке в са-
мый ответственный момент. Ско-
рее всего, не справился с волне-
нием. 

Гости выиграли борьбу за под-
бор и на последнюю атаку у подо-
печных Обрадовича оставалось 
7,9 секунды. Мэтт Дженнинг про-
тащил мяч через три четверти 
площадки и метров с девяти, без 
подготовки, бросил в кольцо 
«Енисея» — точно!

Для почти трех тысяч зрите-
лей, собравшихся на трибунах 
арены «Север», это был настоя-
щий шок. Некоторые болельщи-
цы даже заплакали. За оставшую-
ся секунду  «Енисей» уже не мог 
ничего сделать. 

— Первое, что я произнес игро-
кам в раздевалке после матча: ба-
скетбол — великолепная игра, — 
сказал на пресс-конференции на-
ставник «Локо» Саша Обрадо-
вич. Мы пропустили много очков 
из-за собственных потерь. Испы-
тывали трудности не столько в 
защите, сколько в нападении. По-
чти двадцать очков соперник за-
бил после наших ошибок. Я не 
могу сказать, что сегодня побе-
дил сильнейший. Скорее, на ре-
зультат повлияла удача. 

Рулевой «Енисея» Олег Оку-
лов выглядел подавленным:

— Забей мы два штрафных бро-
ска в концовке — победа была бы 
наша, но я не сваливаю все толь-
ко на это. В итоге получается, что 
мы 40 минут играли на равных с 
очень сильным соперником. «Ло-
комотив» после назначения Об-
радовича, которое произошло 
уже по ходу сезона, стал показы-
вать добротный баскетбол. По-
следние месяцы краснодарцы на-
ходятся в хорошей форме. 

В трех других матчах россий-
ские клубы встречались с зару-
бежными. Питерский «Зенит» на 
выезде оказался сильнее казахс-
танской «Астаны» — 105:82. «Ни-
жний Новгород» на берегах Вол-
ги не справился с латвийским 
ВЭФом — 74:81. Хозяева отврати-
тельно исполняли штрафные 
броски — 14 промахов за 30 попы-
ток. Такое редко встретишь даже 

в матчах команд младших возра-
стов на соревнованиях детско-
спортивных школ.

«Химки» на паркете Баскет-
больного центра Московской об-
ласти уверенно разобрались с 
эстонским «Калевом» — 81:57. У 
победителей лучшим бомбарди-
ром с 18 набранными очками 
стал Алексей Швед, один из наи-
более знаковых игроков предсто-
ящего 11 февраля в Сочи первого 
в истории Единой лиги «Матча 
всех звезд». 

О составах сборных россиян и 
легионеров мы уже сообщали, 
остается добавить, что Лига на-
значила главными тренерами на-
ставников команд, которые пред-
ставляют нашу страну в Евроли-
ге — бывшего рулевого сборной 
страны Евгения Пашутина (ка-
занский УНИКС) и грека Димит-
риса Итудиса (ЦСКА). Стартовые 
составы они должны назвать в 
первый день февраля.

Теннис Далеко не все фавориты дошли до четвертьфиналов Открытого 
чемпионата Австралии

Закрутили восьмерки

Анна Козина

Р
оссиянка Екатерина Ма-
карова вылетела из оди-
ночной сетки Australian 
Open, в четвертом круге 
уступив британке Йохан-

не Конте со счетом 1:6, 4:6. Проиг-
рывать всегда неприятно, зато 
Катя смогла сосредоточиться на 
парном турнире. Сегодня рано 
утром по московскому времени 
вместе с Еленой Весниной она 
встречалась в четвертьфинале с 
чешкой Андреа Главачковой и ки-
таянкой Пэн Шуай. 

У Анастасии Павлюченковой 
обратная ситуация. Настя и вен-
герка Тимя Бабош завершили сов-
местное выступление в Мельбур-
не, не справившись в третьем кру-
ге с американкой Бетани Маттек-
Сэндс и чешкой Люси Шафаржо-
вой (3:6, 4:6). Так что минувшей 
ночью Павлюченкова, единствен-
ная наша четвертьфиналистка, 
направила все силы на «одиноч-
ку». 

За выход в полуфинал — а так 
далеко на «Больших шлемах» Пав-
люченкова никогда не добиралась 
— Анастасия сражалась со старшей 

из сестер Уильямс — Винус. 
Остальные четвертьфинальные 
пары выглядели следующим обра-
зом: Коко Вандевеге — Гарбинье 
Мугуруса, Мирьяна Лучич-Баро-
ни — Каролина Плишкова, Йохан-
на Конта — Серена Уильямс.

У Серены, кстати, появился 
шанс вернуться на верхнюю 
строчку мирового рейтинга. Про-
играв Вандевеге, нынешняя пер-
вая ракетка мира Анжелика Кер-
бер не смогла защитить прошло-
годний титул. Если Уильямс-млад-
шая возьмет «Шлем» на Australian 
Open, она снова станет лидером 
женского тенниса, а также обго-

нит другую немку Штеффи Граф 
по количеству побед на «мейджо-
рах». Сейчас у них по 22 титула.

В Мельбурне определились все 
участники и мужских четвертьфи-
налов: Миша Зверев — Роджер Фе-
дерер, Станислас Вавринка — Жо-
Вильфрид Цонга, Давид Гоффен — 
Григор Димитров и Гаэль Монфис 
— Рафаэль Надаль.

Первая ракетка мира Энди 
Маррей и прошлогодний чемпион 
Новак Джокович пытаются пере-
жить весьма неожиданные и не-
приятные поражения от Миши 
Зверева в четвертом круге и Дени-
са Истомина во втором раунде со-

ответственно. Жаль, что после 
двух пятисетовых баталий против 
Джоковича и испанца Пабло Кар-
реньо-Буста у Истомина не полу-
чилось дать бой болгарину Григо-
ру Димитрову (6:2, 6:7, 2:6, 1:6).

В связи с устранением фавори-
тов легендарный теннисист и из-
вестный шутник Джон Маккин-
рой, который ведет свою рубрику 
в передаче о теннисе на спортив-
ном канале, сделал ставку на Род-
жера Федерера. Не менее леген-
дарный швейцарец начал сдавать 
свои позиции на корте, но в Мель-
бурне для него якобы сошлись все 
звезды. У Федерера 17 «Больших 
шлемов», он посеян под 17-м но-
мером, играет на Australian Open-
2017. Чем не знак будущей побе-
ды.

Интересно, вписывается ли в 
эту нумерологическую цепочку 
число 200? Одолев в четвертом 
круге Открытого чемпионата Ав-
стралии японца Кея Нисикори со 
счетом 6:7 (4:7), 6:4, 6:1, 4:6, 6:3, 
Федерер одержал 200-ю в карьере 
победу над теннисистом из Топ-
10. Роджер первым в истории до-
стиг этой отметки. На втором ме-
сте идет Новак Джокович (180).

Новый план Новака
Джокович принял решение 

все-таки сыграть в матче 1/8 фина-
ла Мировой группы Кубка Дэвиса 
со сборной России, хотя изначаль-
но этот матч, который пройдет в 
сербском городе Ниш 3—5 февра-
ля, в его расписании на первую 
часть года не значился. 

— Я всегда рад играть в Кубке 
Дэвиса, — цитирует Джоковича AP. 
— Это особенные чувства, когда 
мы собираемся вместе и играем за 
свою страну.

В предыдущий раз Новак играл 
за сборную ровно год назад, когда 
Сербия в домашнем матче 1/8 фи-
нала победила Казахстан. Тогда 
Джокович принес команде два 
очка. Его присутствие на корте, 
безусловно, осложнит задачу 
сборной России, за которую долж-
ны сыграть Андрей Кузнецов, Анд-
рей Рублев, Константин Кравчук и 
Евгений Донской.

Екатерина Макарова вылетела из 
одиночной сетки, но продолжает 
борьбу в паре с Еленой Весниной.

«Енисей» дома забивал эффектно, но в самый нужный момент хозяева 
смазали два штрафных и успех праздновали краснодарцы.

Акцент

 Australian Open-2017 бьет 
рекорды посещаемости. 
За первую неделю на матчах 
побывали 500 тысяч 
зрителей

Бушманова
назначат
на сборную
ближайшего
резерва

ПОВЕДЕТ 
«МОЛОДЕЖКУ»

Сергей Литвинов

НОВЫМ наставником россий-
ской футбольной «молодежки» 
(до 23 лет) станет бывший за-
щитник московского «Спарта-
ка» Евгений Бушманов. Уже се-
годня бюро исполкома Россий-
ского футбольного союза (РФС) 
должно утвердить Бушманова на 
эту должность. 

Последним тренером нашей 
молодежной сборной был Нико-
лай Писарев, покинувший ко-
манду в октябре прошлого года 
после того, как россияне не смо-
гли выйти в финальную стадию 
чемпионата Европы. В отбороч-
ном турнире игроки Писарева 
заняли пятое место в группе из 
шести команд, опередив лишь 
Фарерские Острова.

В свою очередь Бушманов на 
днях покинул «Спартак-2», ко-
торый он возглавлял с лета 2013 
года. Именно при нем москвичи 
вышли в первый дивизион. До 
«Спартака-2» Бушманов рабо-
тал в качестве ассистента глав-
ного тренера в «Химках», «Са-
турне» и «Локомотиве».

НОВОСТИ

Завтра 
стартует 
чемпионат 
Европы 
по биатлону

ПОСЛЕДНИЙ 
ОТБОР

Сергей Сокольский

ЗАВТРА в польских Душниках-
Здруй стартует чемпионат Евро-
пы по биатлону, который про-
длится до 29 января.

После этапа Кубка мира в 
итальянской Антерсельве тре-
нерский штаб сборной России 
огласил итоговые составы на 
континентальное первенство.

Мужчины: Александр Логи-
нов, Алексей Слепов, Петр Па-
щенко, Юрий Шопин, Алексей 
Волков, Дмитрий Малышко и Ев-
гений Гараничев.

Женщины: Дарья Виролай-
нен, Светлана Слепцова, Ирина 
Старых, Светлана Миронова, 
Анна Никулина, Ольга Якушова.

Отметим, что у мужчин в ко-
манду в последний момент во-
шли Евгений Гараничев и Дмит-
рий Малышко, заменившие Ти-
мура Махамбетова и Александра 
Поварницына.

По итогам соревнований в 
Польше будет окончательно 
сформирована сборная на чем-
пионат мира, который начнется 
9 февраля в австрийском Хох-
фильцене. 

«Металлурги» 
прервали 
долгую серию 
неудач в КХЛ 

«КУЗНЮ» 
ПЕРЕКОВАЛИ

Илья Трисвятский

ЛИШЬ чуть более суток прошло 
с момента окончания «Матча 
звезд» Континентальной хок-
кейной лиги в Уфе, как возобно-
вились игры регулярного чемпи-
оната. Налицо явно непродуман-
ный календарь, пользу из этого 
более чем странного расписания 
извлек аутсайдер Восточной 
конференции «Металлург» (Но-
вокузнецк).

«Кузня», как называет эту ко-
манду весь хоккейный люд в Рос-
сии, прервала серию из дюжины 
поражений. Вчера «металлурги» 
в серии послематчевых булли-
тов одолели (2:1) на выезде то-
льяттинскую «Ладу». Победный 
штрафной бросок на счету Ки-
рилла Лебедева.

Вчера КХЛ назвала лучших 
игроков 21-й недели «регуляр-
ки». Ими стали голкипер Майкл 
Гарнетт из хорватского «Мед-
вешчака», защитник ярослав-
ского «Локомотива» Павел Коле-
дов, нападающий магнитогор-
ского «Металлурга» Данис Зари-
пов. Лауреат среди новичков 
лиги — 20-летний игрок обороны 
«Динамо» (Рига) Увис Балин-
скис.
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Хозяева Кубка Африки-2017 
габонцы не проиграли ни 
одного матча на турнире, 
но не смогли выйти в чет-
вертьфинал.A

P

Положение команд 
в Единой лиге

И В П % 
побед

1. ЦСКА 13 12 1 92,3

2. Локомотив-Кубань 13 11 2 84,6

3. УНИКС (Казань) 13 10 3 76,9

4. Химки 13 10 3 76,9

5. Зенит 
(Санкт-Петербург)

13 10 3 76,9

6. ВЭФ (Латвия) 12 7 5 58,3

7. Астана (Казахстан) 13 6 7 46,2

8. Енисей 
(Красноярск)

14 5 9 35,7

9. Автодор (Саратов) 12 4 8 33,3

10. Нижний Новгород 12 3 9 25,0

11. Цмоки 
(Белоруссия)

12 3 9 25,0

12. Калев (Эстония) 13 2 11 15,4

13. Парма (Пермь) 13 0 13 0,0

Australian Open: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/5823
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вы готовы к преодолению пре-
пятствий. Однако еще раз спро-
сите себя: уверены ли вы в том, 
что собираетесь предпринять 
правильные шаги? 

Телец 
Новые начинания могут оказать-
ся не столь эффективными, как 
предполагалось. Полностью сос-
редоточьтесь на осуществлении 
уже существующих проектов. 

Близнецы  
Проверяйте всю важную инфор-
мацию самостоятельно, чужая 
халатность и несобранность мо-
жет дорого вам обойтись.

Рак 
Не следует браться за сложную 
работу. Вам может не хватить 
сил, чтобы ее завершить. 

Лев 
Довольно нейтральный для вас 
день, что уже хорошо в нынешних 
непростых условиях. 

Дева 
Эмоциональный фон сегодня 
крайне нестабилен. Вас будут 
терзать различные сомнения.

Весы 
Кто-то в вашем окружении попы-
тается преуспеть в делах за счет 
партнеров. Будьте внимательнее.

Скорпион 
Деловые переговоры рекоменду-
ется проводить, тщательно взве-
шивая каждое слово.

Стрелец 
Наступил период сложных отно-
шений в семье — наберитесь тер-
пения и не обижайтесь на близ-
ких по пустякам.

Козерог 
Возможны трудные обстоятель-
ства. Не капитулируйте перед 
препятствиями, идите только 
вперед, не взирая на проблемы.

Водолей 
Сегодня не исключено переутом-
ление. Уделите особое внимание 
здоровью, запишитесь к врачу. 

Рыбы 
Возможны серьезные перегрузки 
на работе, передохните немного.

24.01| 
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В Госдуме создадут систему мониторинга 
прохождения законопроектов
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1343943 
В Госдуме при помощи программного обеспечения будут 
контролировать разные стадии прохождения законопро-
екта — от внесения до принятия. В результате можно будет 
отследить, не «залежался» ли тот или иной приоритетный 
законопроект. Мне кажется, эта система однозначно ока-
жет положительное влияние на работу Госдумы.
Олег Гуров

Новость хорошая, однозначно. Теперь-то можно с уверен-
ностью говорить о том, что каждый законопроект будет 
рассмотрен и впоследствии по нему будут приняты соот-
ветствующие меры.
Юлия Кузнецова

Дым коромыслом 
Ирина Невинная
rg.ru/art/1357452 
Новый пакет мер против курения подготовлен в минздра-
ве. С 2010 года правительство постепенно «завинчивает 
гайки» на всех фронтах, начиная от повышения акцизов на 
табак и заканчивая сокращением мест, где разрешено ку-
рить. «Дыхнуть негде», — жалуются заядлые курильщики. 
«А вы и не дышите с нами рядом», — парируют противники 
курения. Сейчас это противостояние обострилось, и все 
дружно обсуждают грядущие нововведения. Правда, стоит 
учесть, что новая Концепция по борьбе с курением — это 
проект, он будет обсуждаться экспертами и общественно-
стью. Быстрей бы приняли данную инициативу, а то невоз-
можно находиться у себя в квартире, когда сосед снизу ку-
рит у себя на балконе. 
Дмитрий Свинцов

Полетела за океан  
Анна Федякина
rg.ru/art/1358728 
Великобритания случайно выпустила по США ядерную ра-
кету. Это событие подтверждает опасность сбоя програм-
мы, несет в себе угрозу самых непредсказуемых последст-
вий для человечества и ставит задачу быстрейшего сокра-
щения, а затем освобождения от ядерного оружия.
Маврик Донской

Защиту вогнали в долги 
Владислав Куликов
rg.ru/art/1344709
Адвокаты выступили с предложением вернуть прежний 
порядок финансирования адвокатов по назначению. Сей-
час эти средства разбросаны по различным строкам ве-
домственных бюджетов. Как итог, до адвокатов положен-
ные средства доходят с запозданием. На мой взгляд, надо 
платить за работу, а не за отбывание номера, когда назна-
ченный адвокат практически ничего не делает, а просто 
присутствует в суде для галочки, а некоторые даже не по-
являются в суде, а просто приходят потом за деньгами!
Владимир Петрович

В Греции под землей обнаружен неизвестный 
древний город 
Денис Передельский
rg.ru/art/1344406
Археологи из Греции и Швеции обнаружили в Фессалии 
неизвестный античный город возрастом около 2500 лет. 
Археологи провели лишь небольшие раскопки, поскольку 
планируют сохранить холм в неприкосновенности. Очень 
интересно, но жаль, что не будут раскапывать холм. Для 
истории очень бы хотелось вывести этот город на свет и уз-
нать подробно его историю. Наверняка там есть древние 
надписи и на греческом. По ним можно составить хроноло-
гию и, возможно, сравнить с другими хрониками, чтобы 
состыковать и заполнить брешь в истории
К.М.
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Москва -2...-1, снег

Санкт-Петербург -2...-2, снег

Анадырь -31...-25, облачно

Архангельск -13...-9, облачно

Астрахань -4...+3, облачно

Благовещенск  -25...-13, солнечно

Владивосток -18...-10, облачно

Волгоград -4...-1, снег

Воронеж -4...-2, снег

Екатеринбург -14...-11, снег

Иркутск -17...-7, облачно

Казань -13...-2, снег

Калининград 0...+2, облачно

Краснодар -3...+5, облачно

Магнитогорск -19...-9, снег

Мурманск -12...-7, снег

Нижний Новгород -7...-2, снег

Новосибирск -11...-10, снег

Омск -18...-13, снег

Орел -4...-2, снег

Оренбург -18...-4, снег

Пермь -16...-12, облачно

Ростов-на-Дону -4...+2, облачно

Севастополь 0...+5, дождь

Симферополь -5...+5, облачно

Сочи 0...+10, облачно

Тамбов -3...-1, снег

Тюмень -18...-14, снег

Уфа -14...-7, снег

Хабаровск -29...-17, облачно

Челябинск -19...-8, снег

Чита -33...-17, облачно

Элиста -4...+3, солнечно

Южно-Сахалинск -19...-11, облачно

Якутск -34...-26, снег

Ярославль -3...-1, снег

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ВТОРНИК
На улице будет 
пасмурно,возможен мо-
крый снег. Атмосферное 
давление составит 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
Похолодает. Выглянет 
солнце. Атмосферное 
давление повысится до 
756 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
ясную, морозную погоду. 
Атмосферное давление — 
760 мм ртутного столба.

Испанец Рафаэль Надаль преодолел барьер четвертого раунда на Открытом чемпионате Австралии по теннису в Мельбурне. 
Испанский теннисист, девятый номер посева и победитель Australian Open-2009, со счетом 6:3, 6:3, 4:6, 6:4 победил шестую 
ракетку турнира француза Гаэля Монфиса. Поединок продолжался почти три часа.
Следующим соперником Надаля, ставшего последним четвертьфиналистом турнира, будет канадец Милош Раонич (3-я ракетка), 
который оказался сильнее испанца Роберто Баутисты Агута (13-я ракетка). Australian Open — первый в сезоне турнир серии 
Большого шлема (общий призовой фонд — 37,5 млн долларов). Последний раз Надаль добирался до стадии четвертьфинала на 
турнирах Большого шлема на Roland Garros-2016. Надаль является 14-кратным победителем турниров Большого шлема, в том 
числе он рекордные девять раз выигрывал Roland Garros. Подробнее об Открытом чемпионате Австралии — с. 15.

СОБЫТИЕ 
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МЫ использовали детские авто-
кресла, пока это было необходи-
мо, пока дети были маленькими. 
Сейчас, когда все выросли, это 
уже не актуально для нашей се-
мьи. Но, несомненно, инициати-
ва наказывать за отсутствие кре-
сла в машине абсолютно спра-
ведлива. 

«РГ» на 1-й и 5-й полосе пишет, 
что в России так и не разработаны 
поправки в законы, которые за-
прещают возить детей в автомо-
биле, используя иные устройства 
вместо специальных кресел. Но 

вот только не стоит забывать, что 
при наличии удерживающих кре-
сел процент повреждений и гибе-
ли в авариях значительно ниже. 
Особенно при аварийном тормо-
жении и резких маневрах. По дан-
ным многочисленных исследова-
ний, во время резкого торможе-
ния машины, которая двигается 
со скоростью 50—60 км в час, вес 
тела человека увеличивается в 34 
раза. При таком раскладе удер-
жать ребенка на руках пассажиру 
почти не представляется возмож-
ным. Кстати сказать, чаще всего 
частные водители такси, пытаясь 
сэкономить, пренебрегают без-
опасностью маленьких пассажи-
ров.

Как отличить подделку от ка-
чественного кресла, гарантирую-
щего безопасность? Нам просто в 
этой ситуации повезло. Когда вы-
бирали кресло, мы, признаюсь, 
никакого велосипеда не изобре-
тали: маркировок не изучали, на 
прочность не проверяли. Тем бо-

лее в тот момент мы еще и не зна-
ли, что некоторые фирмы могут 
подделывать детские удерживаю-
щие устройства так, что они в ава-
рийной ситуации почти не защи-
щают ребенка. Да и времени сво-
бодного у меня было немного. По-
этому мы просто приехали, посо-
ветовались с продавцом-консуль-
тантом и выбрали из того, что 
было представлено в магазине. К 
счастью, никогда не было ника-
ких проблем с использованием 
кресел, с ремнями безопасности и 
установкой, устройство никогда 
не подводило.

Честно скажу: к покупке авто-
кресла нас подвигла не только ре-
клама, рассказывающая о том, 
что механизм является гарантией 
безопасности детей. Повлиял и 
другой момент. Когда узнали, что 
за отсутствие детского удержива-
ющего устройства штрафуют, ре-
шили сразу же его приобрести.

Подготовила Елена Кухтенкова

НАУКА  Как предотвращать авиакатастрофы
rg.ru/art/1358943

АВТО  Названы самые популярные автомобили Европы 
в 2016 году
rg.ru/art/1358613

ЗДОРОВЬЕ  Чем опасен чай в пакетиках
rg.ru/art/1358875

ОПРОС  Россиян пугают роботы и оружие
rg.ru/art/1358945

ИНТЕРНЕТ  Необычная движущаяся картинка озадачила 
Сеть
rg.ru/art/1358952

ОБЩЕСТВО  Загадочная тень на видео напугала 
пользователей YouTube
rg.ru/art/1357003

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Евгения Крюкова,
актриса
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